
БЕЗОПАСНОСТЬ Суды стали 
разрешать доступ 
в квартиры для проверки 
опасного ремонта

Зайдут 
без стука

Владислав Куликов

В  службу судебных приставов все чаще поступают дела, 
в которых требуется обеспечить доступ в квартиру гра-
жданина. Суд вправе заставить человека открыть дверь, 
если, например, у соседей возникли опасения по поводу 
проводимого им ремонта. В первую очередь процедурой 
пользуются жилищные инспекции, которые как раз 
и ищут опасные перепланировки. 

Недавно в Санкт-Петербурге судебные приставы по-
могли жилищной инспекции войти в одну из квартир, где 
была оборудована дешевая гостиница. Нелегально.

«После возбуждения исполнительного производства 
судебный пристав выяснил, что мужчина находится в Мо-
скве. Однако ему пришлось вернуться в родной город по-
сле того, как приставом были вынесены постановления 
о взыскании исполнительского сбора и ограничении пра-
ва выезда за границу», — рассказали в пресс-
службе управления Федеральной службы судеб-
ных приставов по Санкт-Петербургу.

ОБРАЗОВАНИЕ Как сдать 
итоговое собеседование по 
русскому в девятом классе

Покажи язык

Ксения Колесникова

Уже через две недели все девятиклассники впервые прой-
дут обязательное собеседование по русскому языку. С 
2019 года «зачет» по нему официально считается допу-
ском ко всем остальным экзаменам. О подробностях «РГ» 
рассказала заместитель директора Федерального инсти-
тута педагогических измерений (ФИПИ) Ольга Котова.

Ольга Алексеевна, о чем на устном экзамене спросят 
школьников?  
ОЛЬГА КОТОВА: Это не экзамен, а допуск к экзаменам. Цель 
испытания — понять, как хорошо дети владеют русским 
языком. Всего четыре задания. Первое — чтение вслух не-
большого текста — около 180 слов. Несколько абзацев. 
Пару минут можно потратить на то, чтобы пробежать их 
глазами, познакомиться, и затем начать читать. Матери-
алы интересные: посвящены выдающимся россиянам, 
знакомым ребятам по урокам истории, обществознания, 
литературы, биологии.

Второе задание — пересказ. Здесь также несколько 
минут на подготовку. Можно составить короткий план, 
записать ключевые даты, имена, удачную мысль. Но есть 
важное условие — нужно не просто пересказать прочи-
танный текст, а постараться органично «вплести» в 
свою речь цитату. Она дается здесь же.  Например, в де-
моверсии на сайте ФИПИ размещен текст про 
Юрия Гагарина. А цитата про него — от Сергея 
Королева. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разъяснил особенности 
договора дарения

Когда 
дарственная 
бесполезна

Наталья Козлова

С необычным иском обратилась недавно в Верховный 
суд РФ жительница Волгограда. Ответчицей в своем иске 
гражданка назвала близкую родственницу. Дама проси-
ла высокий суд принять решение «о регистрации перехо-
да права собственности на 1/3 доли в квартире». Невни-
мательное отношение местных судов к сути заявленных 
требований и стало основанием для разъяснений Судеб-
ной коллегии по гражданским делам Верховного суда.

О сути же своей проблемы гражданка рассказала уже 
в суде. Из ее повествования стало известно, что еще 
в 2005 году между ней и ее родственницей был подписан 
договор дарения. То есть тринадцать лет назад нашей 
даме родственница безвозмездно отписала часть кварти-
ры. Но сейчас, пожаловалась истица, дарительница 
«уклоняется от регистрации перехода права собственно-
сти в добровольном порядке».

Центральный районный суд Волгограда в иске о реги-
страции договора дарения нашей героине отказал.

Спустя три месяца Cудебная коллегия по граждан-
ским делам областного суда подтвердила правильность 
решения районных коллег.

Недовольной истице пришлось идти дальше — 
в Верховный суд страны. 

ДОРОГА Госдума рассмотрит в первом чтении закон, 
который приравняет скрывшихся с места аварии водителей к пьяным

Сбежал, значит, выпил

Владимир Мединский, 
доктор исторических наук, 
профессор

В 
конце декабря 2018 
года германское по-
сольство распростра-
нило информацию о 
том, что намерено до-
биваться возврата в 
свою страну культур-
ных ценностей, кото-
рые по итогам Второй 

мировой войны перемещены из 
Германии в СССР. Потом дипло-
маты поспешно поправились: 
мол, не добиваемся решительно-

го возврата, а хотим активизиро-
вать переговоры на эту тему. 

Однако даже такое якобы об-
текаемое, но вполне официаль-
ное заявление требует коммен-

тария. И объяснения: почему ни-
чего этого не будет — ни «возвра-
та», ни даже сколько-нибудь 
предметных «переговоров» о 
чем-то подобном. 

Нынешнее положение дел 
исторически справедливо, соот-
ветствует нормам международ-
ного и российского права и, глав-
ное, нормам морали и нравствен-
ности и не нуждается в пересмо-
тре. То, что Советский Союз взы-
скал с Германии после Второй 
мировой войны, закреплено до-
кументально и по праву принад-
лежит нам: во-первых, как стра-
не, пострадавшей от вероломной 
агрессии и варварских методов 
ведения войны нацистами; во-
вторых, как компенсация за при-
чиненный в годы войны ущерб, 
включая разграбленные и неза-

конно вывезенные культурные 
ценности, и, наконец, как держа-
ве-победительнице. 

Культурные ценности, пере-
мещенные в осуществление ком-
пенсаторной реституции с тер-
ритории Германии, являются до-
стоянием Российской Федера-
ции. Эти ценности и сегодня 
остаются достоянием мировой 
культуры. Но только Российское 
государство как собст-
венник имеет право ими 
распоряжаться.

Владимир Баршев

Г
осдума рассмотрит 7 февра-
ля в первом чтении проект 
закона, подготовленного 

МВД, который усилит уголовную 
ответственность водителей, 
скрывшихся с места аварии, в ко-
торой погибли или получили 
тяжкий вред здоровью люди.

Речь идет о внесении попра-
вок в ст. 264 Уголовного кодекса 
РФ и ст. 12.27 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях.

Напомним, что, если водитель 
совершил такую аварию, ему 
грозит уголовная статья. Причем 
если медосвидетельствование 
показало, что водитель был во 
время аварии нетрезв, ему гро-
зит более серьезное наказание: 
плюс два года к сроку, который 
он мог бы получить, если бы был 
трезв. При этом в случае смерти 
пострадавшего для нетрезвого 
водителя наказание будет начи-
наться с 2 лет заключения. 

Однако довольно часто води-

тели, совершив такую аварию, 
скрываются с места происшест-
вия. Позже их находит полиция. 
Или они сами приходят в поли-
цию с повинной. Но доказать, 
трезв был водитель или нет во 
время совершения аварии, уже 
невозможно. 

Поводом для внесения таких 
поправок послужило решение 
Конституционного суда. В КС 
обратился Ивановский област-
ной суд, который не мог самосто-
ятельно решить коллизию. Не-
кий Сергей Журавлев совершил 
аварию, в которой погибли два 
человека, и скрылся с места про-
исшествия. Но почти через год 
сам обратился в полицию с по-
винной в содеянном. 

Из материалов дела следовало, 
что водитель был нетрезв. Его не-
адекватное поведение было за-
фиксировано камерами, а также 
показаниями свидетелей. Под-
тверждалось оно и чеками на ал-
коголь, пробитыми в местном 
ночном клубе, где он гулял с ком-

панией. Но все это лишь косвен-
ные признаки. Тем не менее на ос-
новании этих косвенных призна-
ков суд первой инстанции при-
знал его виновным в совершении 
аварии в нетрезвом виде и назна-
чил 8 лет заключения в колонии. 

Однако апелляция засомне-
валась в возможности вменения 
ему в вину отягчающих призна-
ков в виде употребления алкого-
ля, раз мед освидетельствования 
не было. И обратился за разъя-
снениями в КС. 

В Конституционном суде со-
гласились с тем, что нельзя води-
теля привлечь к повышенной от-
ветственности на основании кос-
венных признаков. Однако обра-
тили внимание, что это пробел 
в законодательстве, который 
надо устранить. Потому что сбе-
жавшие с места ДТП водители 
оказываются в более выгодном 
положении, нежели добропоря-
дочные автовладельцы, 
оставшиеся ждать ин-
спекторов.

ПАМЯТЬ О новых попытках пересмотра итогов 
Второй мировой войны с помощью реституции

С войной покончили 
мы счеты

04
Открыть 
вытрезвители 
предлагает 
Совет 
Федерации

05
Число обману-
тых дольщиков 
в России выро-
сло до 100 тысяч

07
Превышение 
скорости — 
самое «люби-
мое» нарушение 
водителей, под-
считали в ГАИ

09
Из тюрем пере-
стали бежать — 
один побег 
за весь 2018 год

10
Вспышка кори 
среди школьни-
ков зафиксиро-
вана в Москве 

10
Семь регионов 
переходят пол-
ностью на циф-
ровое вещание

Скрываясь с места аварии, водители чаще всего стараются избежать наказания за то, что были нетрезвы.

А К Ц Е Н Т

Нынешнее положение дел исторически 
справедливо, соответствует нормам 
права и, главное, нормам морали и нрав-
ственности и не нуждается в пересмотре

ДОКУМЕНТЫ 
В НОМЕРЕ

Привлечение к административ-
ной ответственности за наруше-
ние лицензионного законода-
тельства, повлекшее нарушение 
прав потребителей, не должно 
осуществляться за пределами 
установленного срока давности
— стр. 14

Австралийский доллар 47,3443
Азербайджанский манат 38,8624
Армянский драм** 13,5658
Белорусский рубль 30,6295
Болгарский лев 38,4051
Бразильский реал 17,4844

Венгерский форинт** 23,6300
Вон Республики Корея*** 58,9118
Гонконгский доллар* 84,0301
Датская крона 10,0610
Доллар США 65,9300
Евро 75,1932

Индийская рупия** 92,6243
Казахстанский тенге** 17,3715
Канадский доллар 49,8488
Киргизский сом** 94,4556
Китайский юань* 97,8262
Молдавский лей* 38,5330

Новый туркменский манат 18,8641
Норвежская крона* 77,2602
Польский злотый 17,4941
Румынский лей 15,7844
СДР  91,8135
Сингапурский доллар 48,6964

Таджикский сомони* 69,8781
Турецкая лира 12,4922
Узбекский сум**** 78,7161
Украинская гривна* 23,7134
Фунт стерлингов   86,7968
Чешская крона* 29,2230

Шведская крона* 72,6934
Швейцарский франк 66,3814
Южноафриканский рэнд* 48,2890
Японская иена** 60,2623

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.01.19

Пособия для инвалидов 
и ветеранов будут увеличены 
с 1 февраля на 4,3 процента — 
ровно настолько выросла 
инфляция в прошлом году
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История похищения 
картины со счастливым концом 
и тревожным 
будущим

Чемпионка 
Софья Самодурова: 
Я мечтала не о «золоте», 
а о чистом катании, 
и только
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Советские воины осматривают 
экспонаты дома-музея Гете в освобо-
жденном Веймаре, Германия.
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Счетная палата: 
Что стало с миллиардами, 

отпущенными на охрану 
Байкала
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КОШЕЛЕК Пособия 
для ветеранов и инвалидов 
проиндексируют 
с 1 февраля 

С новой 
прибавкой 

Марина Гусенко

С 1 февраля на 4,3 процента в России повысится ряд со-
циальных выплат. Постановление правительства об этом 
подписал премьер-министр Дмитрий Медведев. Доку-
мент размещен на сайте кабмина. 

Как говорится в пояснительных документах к нему, 
повышение социальных выплат должно проводиться 
ежегодно с 1 февраля. Коэффициент индексации каждый 
раз определяет правительство, и он должен быть равен 
размеру инфляции за прошлый год. 

А она составила как раз 4,3 процента. Кстати, в прош-
лом году эти выпла-
ты повысили на 2,5 
процента. 

«Такой порядок 
индексации распро-
страняется, в част-
ности, на выплаты, 
пособия и компенса-
ции, которые полу-
чают ветераны, ин-
валиды, граждане, 
имеющие детей, и 
при обязательном 
социальном страхо-
вании от несчастных 
случаев на производстве и профессиональных заболева-
ний», — написано также в пояснительных документах. 

Ранее, в пятницу, документ был одобрен Российской 
трехсторонней комиссией по регулированию социаль-
но-трудовых отношений, объединяющей представите-
лей правительства, профсоюзов и работодателей. Воз-
главляет комиссию вице-премьер Татьяна Голикова. 

По ее словам, с 1 февраля будут повышены ежемесяч-
ные денежные выплаты ветеранам, Героям Советского 
Союза, Героям России и полным кавалерам ордена Сла-
вы, компенсации и иные выплаты людям, подвергшимся 
воздействию радиации вследствие радиационных ава-
рий и ядерных испытаний. 

Кроме того, будут увеличены ежемесячные денежные 
выплаты и ежегодные денежные компенсации инвали-
дам на содержание и ветеринарное обслуживание собак-
проводников; единовременное пособие беременной 
жене военнослужащего, проходящего военную службу 
по призыву, и ряд других выплат. 

Как отметила Голикова, общий объем финансового 
обеспечения, необходимого для проведения индексации 
социальных выплат в этом году, может составить 25,9 
миллиарда рублей. 

В частности, средства федерального бюджета соста-
вят 22,1 миллиарда рублей, Фонда социального страхо-
вания — 3,4 миллиарда рублей, Пенсионного фонда Рос-
сии — 0,4 миллиарда. 

ПАМЯТЬ 

Валентина 
Матвиенко: 
Мы не имеем 
права забывать 
о трагедиях 
войны

ПОКА ГОРИТ 
СВЕЧА 
Галина Мисливская

Задача ныне живущих состоит в 
том, чтобы сохранить для буду-
щих поколений память о жер-
твах Второй мировой войны и не 
допустить повторения таких чу-
довищных трагедий, какими 
были преступления Холокоста, 
блокада Ленинграда, уничтоже-
ние Хатыни и другие страшные 
события тех лет. Об этом говори-
ли в понедельник в Еврейском 
музее и центре толерантности 
участники церемонии, приуро-
ченной к Дню памяти жертв Хо-
локоста, который отмечается 27 
января, в годовщину освобожде-
ния Освенцима советскими вой-
сками. 

«В России свято чтят память 
жертв Холокоста, это наша об-
щая скорбь, мы воспринимаем 
эту катастрофу как боль всего 
нашего многонационального на-
рода, который понес наиболь-
шие потери в годы Второй миро-
вой войны», — заявила спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. «В нашей стране мы 
пресекали и будем пресекать лю-
бые попытки отрицания Холо-
коста», — добавила она.

Память об этом чудовищном 
преступлении с течением време-
ни не теряет актуальности, кон-
статировала глава Совфеда. 
«Скажу больше, именно в наше 
время сбережение памяти о тра-
гических событиях, рожденных 
ненавистью на национальной 
почве, становится особенно ак-
туальным. Потому что эта идео-
логия пробуждается, набирает 
силу», — отметила она и напом-

нила о факельных шествиях сто-
ронников националистических 
идей, о сносе памятников совет-
ским воинам и переименовании 
улиц в честь пособников фашиз-
ма.

В одном ряду с Холокостом 
стоит блокада Ленинграда, со-
жжение Хатыни, расстрелы в Ба-
бьем Яре. «Мы должны помнить 
об этом, чтобы ничего подобно-
го больше не повторилось», — от-
метила Матвиенко. «И нам, пар-
ламентариям, нужно делать все 
для того, чтобы не допустить 
возрождения нацистской идео-
логии с ее звериным обличьем», 
— добавила спикер.

Еще одним напоминанием об 
ужасах войны и стойкости бор-
цов с фашизмом станет  мемо-
риал, посвященный героям со-
противления в концлагерях и 
гетто, рассказал председатель 
попечительского совета Еврей-
ского музея Виктор Вексель-
берг. В конкурсе проектов при-
няли участие более 100 авторов, 
открытие мемориала заплани-
ровано на май.

«В этом году исполняется 75 
лет с момента полного снятия 
блокады Ленинграда», — напом-
нил президент Федерации еврей-
ских общин России Александр 
Борода. «Эти два события — осво-
бождение Освенцима и снятие 
блокады — две большие победы в 
один день, символизирующие 
победу добра над злом», — под-
черкнул он. В Санкт-Петербурге 
планируется обновленная эк-
спозиция, посвященная блокаде, 
Еврейский музей принимает 
участие в ее подготовке.

Выступления участников це-
ремонии перемежались отрыв-
ками из дневников военных лет. 
В понедельник в музее откры-
лась выставка «Анна Франк. 
Дневники Холокоста». Экспози-
ция представляет истории шести 
девушек — Анны Франк, Элен 
Берр, Евы Хейман, Мэри Берг, 
Элизабет Кауфманн и Рутки Ла-
скер, восстановленные по мате-
риалам дневников и личных ар-
хивов. Дополняют исторические 
и эмоциональные образы из 
дневников работы современных 
художников. Участники церемо-
нии под пронзительную музыку 
из кинофильма «Список Шин-
длера» в исполнении струнного 
квартета зажгли свечи в память о 
жертвах Холокоста. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал минсельхоз
плотнее работать с регионами

Урожай с плюсом

Кира Латухина

М
инсельхоз должен 
плотнее работать 
с регионами в час-
ти господдержки 
предприятий аг-
рарно-промыш-
ленного комплек-
са, заявил в поне-
дельник Владимир 

Путин. Президент также поддер-
жал систему контроля сельхоз-
продукции и продовольствия 
с помощью электронной ветери-
нарной сертификации. По его 
оценке, это будет способство-
вать цивилизованному развитию 
отрасли и положительно отра-
зится на здоровье людей.

На встрече с главой минсель-
хоза Дмитрием Патрушевым 
и руководителем Россельхознад-
зора Сергеем Данквертом прези-
дент предложил рассказать об 
итогах работы за год. Патрушев 
начал с рассказа о севе озимых 
и прогнозах этого года. Он сооб-
щил, что озимые засеяны на пло-
щади 17,7 млн га. «В прошлом 
году на это время примерно как 
складывалась ситуация?» — по-
интересовался Владимир Путин. 
«У нас приблизительно так же 
и было, но мы оцениваем, что си-
туация в этом году, наверное, бу-
дет чуть лучше», — последовал от-
вет. Вся посевная площадь на 
этот год составит около 80,5 млн 
га, — на 1,2 млн больше. Прогнозы 
на урожай еще делать рано, но 

в минсельхозе рассчитывают, 
что в 2019 году будет порядка 
108—110 млн тонн. «Это пока 
пальцем в небо, если так можно 
выразиться, простите за сленг, но 
тем не менее, — добавил Патру-
шев. — В том числе мы планируем 
собрать порядка 67 млн тонн 
пшеницы».

На реализацию мероприятий 
госпрограммы и развитие АПК 
в  этом году предусмотрено 
303,6 млрд рублей — на 50 млрд 
больше, чем в прошлом. Средст-
ва господдержки будут направле-
ны в том числе на льготное кре-
дитование — порядка 73 млрд 
рублей, на поддержку экспорта 
продукции АПК — около 39 млрд 
рублей, на несвязанную поддер-
жку в области растениеводства — 
примерно 11 млрд рублей, рас-
сказал Патрушев. Также это суб-
сидии на повышение продуктив-
ности в молочном скотоводстве — 
около 8 млрд рублей и создание 
системы поддержки фермеров 
и развитие сельской коопера-
ции — порядка 7 млрд рублей.

«И достаточно большие день-
ги пойдут на единую субсидию, 
которую мы непосредственно до-
ведем до регионов, они уже сами 
примут решение. Но мы хотим 
уже все-таки, чтобы они это дела-
ли по согласованию с нами», — за-
метил докладчик. «Когда доведе-
те?» — поинтересовался глава го-
сударства. «На протяжении года 
ритмично будем доводить», — 
уточнил собеседник. «Надо плот-
нее с регионами работать», — ука-
зал Путин.

Еще Патрушев сообщил, что, 
по данным на 13 января, за 
2018 год экспортировано сель-
хозпродукции и продовольствия 
на сумму 25,8 млрд долларов. 
«Какой у нас будет все-таки 
в этом году, как вы думаете, эк-
спортный потенциал зерна? 
С учетом того, что у нас запасы 
еще есть», — поинтересовался 
президент. С учетом переходя-
щих запасов — порядка 42 млн 
тонн зерна, 36 млн тонн пшени-
цы, ответил собеседник. В пла-
нах — работа над качеством.

«Уже завершается январь, и ак-
тивная работа в поле скоро на-
чнется, особенно на юге страны, 
поэтому надеюсь, что отрасль бу-
дет к этому готова», — также заме-
тил глава государства. «Будем ста-
раться, все сделаем», — заверил 
Патрушев.

С июля 2018 года все ветери-
нарные сопроводительные доку-
менты на территории России дела-
ются в электронном виде. В декаб-
ре оформлено более 137 млн сер-
тификатов, привел цифры глава 
минсельхоза. Теперь можно про-
слеживать продукцию от сырья до 
магазинной полки. «Поэтому по-
степенно, на наш взгляд, станет не-
возможным оборот контрафакта 
и фальсификата», — рассчитывает 
он. «Раньше за целый год оформля-
лось 57 млн бумажных сертифика-
тов, и содержание было такое: мя-
сопродукция в ассортименте — 
200 кг. В результате хочешь — вези 
сервелат, хочешь — вези шкуру», — 
добавил Данкверт. «Сейчас прак-
тически мы опережаем многие 
страны», — сравнил он.

«Получается, если у вас высо-
кий уровень биологической защи-
ты, вы можете поставлять в любые 
точки, а если низкий — вы никуда 
не можете поставлять…» — кон-
кретизировал глава Россельхоз-
надзора Сергей Данкверт. «Это 
была одна из наших целей», — кив-
нул президент. Европейские кол-
леги заинтересованы в том, чтобы 
наш опыт перенимать, сказал 
Данкверт. «К сожалению, у них си-

туация развивается вообще не-
контролируемо, потому что, допу-
стим, то, что у нас было за десять 
лет, у них это за год — количество 
случаев с африканской чумой», — 
заметил он.

В настоящее время в системе 
зарегистрировано 332 295 юр-
лиц, 388 229 индивидуальных 
предпринимателей (крестьян-
ских фермерских хозяйств) 
и 1 407 489 физлиц (личных под-
собных хозяйств) и домашних 
владельцев животных, сообщил 
глава ведомства. 

«Наведение порядка в этой 
сфере, безусловно, будет способ-
ствовать и цивилизованному раз-
витию сельского хозяйства как от-
расли, и, самое главное, положи-
тельно отражаться на здоровье 
людей», — прокомментировал пре-
зидент. «Безусловно. И очень лег-
ко проверять», — заметил собесед-
ник. «На потребителя работает на 
самом деле», — резюмировал Пу-
тин.

«И нам надо, конечно, измене-
ния в законодательство о потреби-
телях вносить, потому что если ак-
вакультурная икра, черная, то 
должно быть написано, что аква-
культурная. Если она произведена 
в России из китайского сырья…» — 
начал Данкверт. «Это касается не 
только икры, это касается обыч-
ных, что называется, рядовых про-
дуктов», — сказал президент. 

Президент начал беседу с Дмитрием 
Патрушевым и Сергеем Данквертом 
с итогов работы за год.

А К Ц Е Н Т

Прогнозы на урожай еще делать рано, 
но в минсельхозе рассчитывают, 
что в 2019 году будет порядка 
108—110 млн тонн

Нужно делать все 
для того, чтобы 
не допустить 
возрождения 
нацистской 
идеологии с ее 
звериным 
обличьем

Социальные 
выплаты повысят-
ся на 4,3 процента. 
В прошлом году 
рост был 
2,5 процента

— Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1645739

КОНТРОЛЬ Роскомнадзор 
рассказал, на кого ему чаще 
всего жалуются россияне 

Личные данные 
берут под охрану

Татьяна Шадрина

Граждане больше всего жалуются в Роскомнадзор на 
банки за то, что те якобы нарушают Закон «О персональ-
ных данных». Хотя только пять процентов жалоб под-
тверждаются, констатировали в службе.

Но сам спектр жалоб очень обширен. Во-первых, рос-
сияне считают, что кредитные организации поручают 
обработку данных другому «лицу», чтобы взыскать с них 
задолженность. 

Во-вторых, что они обрабатывают данные без согла-
сия самих владельцев персональных данных. Да и хранят 
их дольше, чем разрешает закон. Например, отправляют 
эсэмэс уже после того, как договор с клиентом истек. В-
третьих, банки не предоставляют информации о том, 
кем и как обрабатываются их данные. В Роскомнадзор 
поступают жалобы от граждан, что на их паспорта офор-
мляются микрозаймы без их ведома.

На втором месте 
по количеству жа-
лоб деятельность 
сайтов, которые со-
бирают данные гра-
ждан. Владельцы 
сайтов занимаются 
сбором, обработкой 
и распространени-
ем персональных 
данных граждан, ко-
торые заходят на ре-
сурс, без согласия 
пользователя и ка-
ких-либо других 
оснований. И ряд 
сайтов к тому же на-
ходятся не в национальной доменной зоне. При этом 
они не предупреждают посетителей, что метрические 
программы собирают данные, что и как запрашивал 
пользователь на ресурсе.

На третьем месте по числу жалоб — работа коллектор-
ских агентств. Здесь претензии похожи на те, что гражда-
не предъявляют кредитным организациям.

На четвертом месте — деятельность различных струк-
тур жилищно-коммунального комплекса. В основном в 
Роскомнадзор жалуются на управляющие и снабжаю-
щие компании, которые передают данные владельцев 
квартир третьим лицам для взыскания долгов по комму-
нальным платежам и за ремонт. Некоторым не нравится, 
что в подъездах многоквартирных домов устанавливают 
видеокамеры. Ряд управляющих компаний вывешивают 
объявления о должниках за коммунальные услуги в 
подъездах домов не просто с указанием номеров квар-
тир, но и персональных данных жителей.

Тем временем вчера в Роскомнадзоре состоялось под-
писание Кодекса этической деятельности в сети Интер-
нет с несколькими вузами России. Этот документ ведом-
ство разработало для предупреждения и предотвраще-
ния «угроз и рисков, которые несет современное цифро-
вое пространство безопасному сбору, обработке и хра-
нению персональных данных граждан». Впервые кодекс 
был подписан осенью 2016 года. 
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Многим жильцам 
не нравится, 
что в подъездах 
их многоквартир-
ных домов 
устанавливают 
видеокамеры

Илья Зубко 

В 
Доме правительства вчера 
состоялась встреча замести-
теля председателя прави-

тельства РФ Ольги Голодец 
с командой «КАМАЗ-мастер», за-
нявшей два первых места в зачете 
грузовиков самого престижного 
ралли-рейда «Дакар». 

В этом году гонка проходила по 
территории Перу. Участники со-
ревновались в пяти классах, и за 
десять этапов они преодолели по-

рядка пяти тысяч километров. Из 
них три тысячи пришлись на спе-
цучастки. Тяжелейшие условия — 
песчаные дюны, жара, бездоро-
жье — традиционно являются се-
рьезным испытанием как для лю-
дей, так и для техники. Тем прият-
нее, что из года в год российские 
грузовики не знают равных на 
«Дакаре». И завоевали уже 16-го 
«Золотого бедуина» — это рекорд 
по числу побед на знаменитом 
ралли, ведущем свою историю 
с 1978 года. На этот раз победите-

лем стал экипаж Эдуарда Никола-
ева, для которого этот успех стал 
третьим подряд и четвертым — 
в качестве пилота. Приз «Серебря-
ный бедуин» за второе место в об-
щем зачете получил экипаж Дмит-
рия Сотникова. 

— То, что вы сделали, — это фак-
тически подвиг, потому что была 
очень сложная трасса, очень слож-
ная гонка, большое число участ-
ников. И тем ценнее победа, кото-
рую вы принесли России. Для нас 
очень важно, что вы выступаете на 

российском автомобиле, это про-
движение компании «КАМАЗ», 
которая является одной из круп-
нейших на рынке грузовиков. Вы 
своим выступлением продвигаете 
не только славу отечественного 
спорта, но и нашу промышлен-
ность. Правительство и дальше бу-
дет вас поддерживать и делать все 
для развития автомобильного 
спорта, — заявила Голодец триум-
фаторам рейда Николаеву и Со-
тникову, а также руководителю 
команды «КАМАЗ-мастер» Влади-
миру Чагину.

— Мы рады, что смогли удер-
жать планку лидерства, хотя 
с каждым годом это становится де-
лать все сложнее и сложнее. Все 
участники, гонщики, производи-
тели готовятся. Все хотят быть ли-
дерами и побеждать, и для нас тем 
почетнее привезти в нашу страну 
в самом начале года «золото» «Да-
кара», — сказал Владимир Чагин. 

Кстати, российские пилоты 
были представлены на «Дакаре» 
и в других классах. Например, 
в категории джипов сражался эки-
паж Владимира Васильева и Конс-
тантина Жильцова. Финиширо-

вать им помешали технические 
неполадки. Сергей Карякин, выиг-
равший два года назад «Золотого 
бедуина» на квадроцикле, пытал-
ся повторить успех за рулем багги. 
Но в аварии на седьмом этапе по-
терял слишком много времени. 

Ну а примером настоящего ге-
роизма стало выступление Анас-
тасии Нифонтовой, также присут-
ствовавшей вчера в Доме прави-
тельства. Отважная девушка пред-
ставляла Россию в зачете мотоци-
клов. Более того, она стала первой 
гонщицей, преодолевшей весь 
маршрут самостоятельно, то есть 
весь ремонт и обслуживание тех-
ники во время ралли она выполня-
ла сама, без механиков. 

— Было очень тяжело и изнуря-
юще, женщины вообще нечасто 
участвуют в «Дакаре». Я решила 
поднять планку максимально. Мо-
тозачет является одним из самых 
сложных в плане нагрузок, а тут 
еще я была без поддержки и без 
механиков. Были и неприятные 
истории на трассе, но я все смогла 
преодолеть, сама чинила свой мо-
тоцикл, — рассказала Анастасия 
Нифонтова. 

ПОБЕДА Вице-премьер Ольга Голодец встретилась с триумфаторами ралли «Дакар» 
из команды «КАМАЗ-мастер» 

Прошли сквозь дюны

Для Эдуарда Николаева эта победа на «Дакаре» стала третьей подряд и четвертой — в качестве пилота.
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«КАМАЗы» уже в шестнадцатый раз побе-
ждают на «Дакаре» в зачете грузовиков. 
Это рекорд самого престижного ралли
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ИНИЦИАТИВА Система госзакупок автоматически 
отсеет компании, попадавшиеся на взятках

Правила 
хорошего торга
Надежда Толстоухова

Е
диная информационная си-
стема госзакупок с 1 июля 
будет увязана с реестром 

юрлиц, привлеченных к админи-
стративной ответственности за 
незаконное вознаграждение (ст. 
19.28 КоАП). Проект постановле-
ния правительства об этом мин-
фин разместил для общественно-
го обсуждения.

Документ разработан в соот-
ветствии с принятым в 2018 году 
Национальным планом противо-
действия коррупции на 2018—
2020 годы. Меньше чем через пол-
года у компаний, запятнавших 
свою репутацию попыткой дать 
взятку, не останется шансов снова 
поучаствовать в госзакупках.  

Запрет на участие в торгах 

компаний, попадавшихся в по-
следние два года на взяточниче-
стве, действует с 2016 года. Ре-
естр юридических лиц, привле-
ченных к административной от-
ветственности за незаконное 
вознаграждение, размещен на 
сайте Генпрокуратуры. 

Организаторы закупки могут 
и сегодня проверить, нет ли там 
их потенциального поставщика, 
но они не обязаны этого делать. 
Если во время проверки проку-
роры узнают, что госконтракт до-
стался компании, которая была 
замешана в деле о взятке, они ан-
нулируют сделку, и закупку по-
требуется проводить снова. Что-
бы не тратить на это деньги и вре-
мя, решено автоматизировать 
процесс проверки. 

«Поставщики всегда деклари-

ровали, что соответствуют требо-
ваниям закона, даже если на са-
мом деле это далеко не так. Теперь, 
когда каждый из них проходит 
электронную регистрацию, систе-
ма автоматически проверит, нет 
ли его в реестре Генпрокуратуры, 
— пояснил «РГ» замдиректора 
Центра профессионального раз-
вития госслужащих РАНХиГС Ни-
колай Баранов. — Если есть, к реги-
страции на торгах компанию не 
допустят».

Отследить это довольно просто 
по ИНН компании. Операторы 
электронных площадок, на кото-
рых проводятся торги, обязаны 
будут предоставить заказчику 
полную информацию о потенци-
альном контрагенте. 

По словам зампреда Комитета 
Госдумы по безопасности и проти-
водействию коррупции Анатолия 
Выборного, новое постановление 
добавит «морально-нравствен-
ную компоненту» к действующим 
правилам. «Люди больше боятся 
не ответственности за правонару-
шение, а попадания в «черный 
список», — сказал Выборный. — 
Одно дело, когда юрлицо привле-
кли к административной ответст-
венности и на этом для него все 
кончилось, и совсем другое, когда 
из-за одного нарушения оно не 
может заключать контракты. Это 
означает мощные репутационные 
и денежные потери и, я надеюсь, 
послужит уроком тем, кто заду-
мывается о взятках».

За 2018 год в реестр юриди-
ческих лиц, привлеченных к ад-
министративной ответственно-
сти за незаконное вознагражде-
ние, попали 328 предприятий. 
Годом ранее их было ровно на 
100 больше.  

Владимир Кузьмин

П
роект российского 
гражданского само-
лета МС-21 получит в 
этом году 1,58 милли-
арда рублей бюджет-
ных субсидий. Пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев уверен, 
что Россия сможет 

провести при его создании импор-
тозамещение, необходимое из-за 
ограничений США. К 2022 году 
уровень локализации должен до-
стигнуть 97 процентов.

Глава правительства на сове-
щании со своими заместителя-
ми сообщил о подписании по-
становления для выделения суб-
сидий на создание, производст-
во и поддержку МС-21. В 2019 
году на эти цели предоставят 
1,58 миллиарда рублей, в 2020 и 
2021 годах — 4,11 и 4,81 милли-
арда соответственно. Субсиди-
рованию подлежат 90 процентов 
затрат изготовителя воздушных 
судов, связанных с реализацией 
и обслуживанием самолетов, 
включая приобретение трена-
жеров для подготовки авиацион-

ного персонала, средств назем-
ного обслуживания и создание 
склада запасных частей. Кроме 
того, на 90 процентов будут суб-
сидироваться затраты произво-
дителей самолета и его состав-
ных частей на уплату процентов 
по кредитам, полученным на ре-
ализацию проекта.

Это позволит развивать неза-
висимую от иностранных по-
ставщиков компонентную базу 
самолета. В прошлом году, как из-
вестно, США ввели новые огра-
ничения в торговле с российски-
ми компаниями, в том числе и в 
целях оказания давления на про-
грамму МС-21. Однако зампред 
правительства Юрий Борисов 
полагает, что в скором времени 
проект практически не будет за-
висеть от импорта, достигнув 

уровня локализации в 97 процен-
тов.

— Это важная информация, 
тем более что действительно нам 
постоянно пытаются палки в ко-
леса ставить, в том числе и по 
авиапрому, но нет никаких сом-
нений, что мы проведем и здесь 
импортозамещение, и самолет 
будет действительно очень хоро-
ший, — подчеркнул Дмитрий 
Медведев.

Сейчас над сертификацион-
ными полетами работают два 
образца МС-21. В марте в строй 
должен встать третий борт, а бли-
же к концу и четвертый, который 
сейчас собирается в Иркутске. 
«Завершение сертификацион-
ных испытаний запланировано 
на вторую половину 2020 года. 
На сегодняшний день проведено 

уже 122 полета. Все идет в графи-
ке. У нас нет сомнений, что само-
лет «встанет на крыло» именно в 
обозначенные сроки», — заявил 
Юрий Борисов.

Основным производителем 
самолета будет завод «Иркут». В 
год планируется выпускать до 70 
самолетов, но, считает вице-пре-
мьер, показатель может быть 
выше: с министерством промыш-
ленности и торговли рассматри-

вается наращивание производст-
ва до 100 самолетов в год с упо-
ром на внутренний рынок. Всего 
на сегодня получено 175 твердых 
заказов, причем они оплачены. 
Стартовым заказчиком стал «Аэ-
рофлот». В целом же мировая по-
требность в подобных самолетах 
оценивается в 850 единиц. 

ПРОЕКТ Испытания МС-21 завершатся во второй половине 
2020 года

Взлет по расписанию

А К Ц Е Н Т

Всего на сегодня получено 175 твердых 
заказов на МС-21. Стартовым заказчиком 
стал «Аэрофлот»

КАДРЫ 

На Дальнем 
Востоке 
и на Северном 
Кавказе 
подведены 
итоги конкурса 
«Лидеры 
России» 

ДВИЖЕНИЕ 
ВВЕРХ
Ольга Журман, 
Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Владивосток — Пятигорск

Еще в двух федеральных округах 
состоялись региональные полу-
финалы конкурса «Лидеры Рос-
сии». Итоги этого этапа конкур-
са подвели в Дальневосточном 
федеральном округе и в Северо-
Кавказском федеральном окру-
ге. 

В полуфинале конкурса 
управленцев «Лидеры России» 
во Владивостоке приняли учас-
тие 311 человек, представляв-
шие все 11 субъектов Федерации 
округа, включая недавно присо-
единенные к ДФО Забайкалье и 
Бурятию. Нынешние полуфина-
листы находились в более жест-
кой конкуренции, поскольку по 
сравнению с прошлым годом их 
количество выросло на 20 про-
центов. В дальневосточном полу-
финале из 311 участников после 
тестирования — первого этапа 
полуфинала ко второму — оце-
ночным мероприятиям было до-
пущено 240. Самым молодым 
участником полуфинала стал 
19-летний студент Дальнево-
сточного федерального универ-
ситета Михаил Ермолаев, полу-
чивший управленческий опыт 
еще в школьные годы (он пред-
ставлял Приморье). На Дальнем 
Востоке в финал вышли 30 чело-
век. Вчера с финалистами встре-
тился полпред президента в 

ДФО, вице-премьер Юрий Трут-
нев. «Ну думаете, что все закон-
чилось, раз вы вышли в финал. 
Все только начинается: гораздо 
важнее пройти весь путь, опре-
делить который дает возмож-
ность участия в конкурсе «Лиде-
ры России», чем, оглядываясь 
назад, хвалить себя за эту побе-
ду», — заявил он. 

В свою очередь, Северо-Кав-
казский федеральный округ стал 
первым в России, принявшим у 
себя уже два региональных ка-
дровых конкурса, которые были 
проведены при поддержке плат-
формы «Россия — страна воз-
можностей». Это проекты «Мой 
Дагестан» и «Новая высота» в 
Кабардино-Балкарской Респу-
блике. В Ставропольском крае 
есть опыт организации проекта 
«Новая энергия». Поэтому «Ли-
деры России» не стал сюрпризом 
для конкурсантов. «В финал при-
глашены 29 конкурсантов из 
всех 7 регионов СКФО», — уточ-
нил руководитель конкурса, ге-
неральный директор АНО «Рос-
сия — страна возможностей», 
проректор РАНХиГС Алексей 
Комиссаров. За победу в полуфи-
нале боролись 136 человек. Их 
число стало известно после заоч-
ного этапа, в котором подали за-
явки 6078 человек. Большинство 
из них — 44 процента — это моло-
дые люди до 35 лет. Как сказал 
полномочный представитель 
президента России в СКФО Алек-
сандр Матовников, на Северном 
Кавказе нужны мотивированные 
люди, которые сами стремятся 
двигаться вперед. А от победите-
лей конкурса ждут, что они оста-
нутся работать в округе.

Как заявил один из наставни-
ков конкурса ректор РАНХиГС 
Владимир Мау, «Лидеры России» 
— это социальный лифт для та-
лантливых кадров. «Этот кон-
курс создан для того, чтобы выя-
вить самых успешных. Победи-
тель не тот, кто ищет должности, 
а тот, кто решает все сам. И побе-
да является лишь частью его лич-
ного успеха, результатом попыт-
ки попробовать себя в чем-то но-
вом, высококонкурентном», — 
сказал он.

Региональные полуфиналы 
конкурса уже прошли в некото-
рых федеральных округах, они 
завершатся к середине февраля. 
Ожидается, что финал «Лидеров 
России» состоится в марте. Фи-
налисты проекта так же, как и в 
прошлом году, получат образо-
вательные гранты в размере 1 
миллиона рублей, а победителей 
ждет год личных карьерных кон-
сультаций от топ-менеджеров 
крупнейших компаний и госу-
дарственных деятелей. 

«Лидеры России» — 
это социальный 
лифт для талантли-
вых кадров

ПОЧТА Путь посылки можно 
отследить онлайн 

Назови 
трекинг-номер 

Татьяна Шадрина

Отследить посылку онлайн по 
трекинг-номеру можно благода-
ря центрам обработки данных. 
«Почта России» объявила о за-
вершении объединения мощно-
стей этих центров и теперь зани-
мается внедрением искусствен-
ного интеллекта.

Единый дата-центр обеспечит 
развитие, поддержку работы и 
резервирование информацион-
ных систем головного офиса и 37 
тысяч почтовых отделений. Его 
создание позволит активно ис-
пользовать большие массивы 
данных и продолжить внедрение 
технологий на базе искусствен-
ного интеллекта, с учетом того, 
что объем данных о посылках, 
клиентах и их транзакциях пос-
тоянно увеличивается. 

Одна часть единого центра об-
работки данных находится в Мо-
скве, а вторая — в Адлере. Сегодня 
«Почта России» анализирует 
возможность создания дополни-
тельного центра в восточной ча-
сти России, сообщили «Россий-
ской газете» в пресс-службе 
предприятия.  

За эти средства была разра-
ботана концепция центра, под-
готовлены мощности для обра-
ботки данных и перенесены ча-
сти ИТ-систем почты на новые 
серверы. Также были разработа-
ны каналы взаимодействия и пе-
редачи данных между центрами, 
предоставлены стойко-места 
для размещения оборудования. 
Проведена интеграция с цен-
тром в Москве и с системой меж-
ведомственного электронного 
взаимодействия, другими ре-
сурсами. 

Раньше основные серверы 
предприятия были на Варшав-

ском шоссе, в головном офисе 
оператора. Теперь данные «ушли 
в облака». Это позволит обеспе-
чить бесперебойную обработку 
данных.

Использование двух дата-
центров позволило создать ин-
фраструктуру для размещения 
критически важных информа-
ционных систем в разных реги-
онах страны для обеспечения 
географической устойчивости. 
На основе этой инфраструкту-
ры «Почта России» продолжит 
резервировать ключевые сер-
висы по управлению логисти-
кой и предоставлению услуг на-
селению. 

Оба центра, задействованных 
в проекте, обладают высокой 
транспортной доступностью и 
резервом мощностей для реали-
зации дальнейших планов пред-
приятия по развитию цифровой 
инфраструктуры.

Объем обрабатываемых «По-
чтой России» данных демон-
стрирует устойчивый рост вме-
сте с объемом бизнеса предпри-
ятия. В 2018 году он увеличится 
более чем на 30 процентов, до 16 
петабайт. Вопрос диверсифика-
ции дата-центров важен не толь-
ко потому, что существующие 
мощности необходимо резерви-
ровать. 

В столичном регионе высо-
кий спрос на услуги центров об-
работки данных, и конкуренция 
за стойко-места достаточно се-
рьезная. «Развитие инфраструк-
туры даст нам возможность ис-
пользовать инструменты big 
data в своей работе», — отметил 
заместитель генерального ди-
ректора «Почты России» по ин-
формационным технологиям и 
новым продуктам Сергей Емель-
ченков. 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ОСТРОВА
На прошедшей неделе наибольший интерес вызвали пе-
реговоры Путина с Абэ. Помимо содержательного мо-
мента многих занимала просто загадка, «таинственная 
интрига», даже пари заключали. На простом, без полито-
логии, языке вопрос звучал так: «Отдадут острова или не 
отдадут?» И хотя МИД несколько раз повторил, что ни о 
какой «передаче островов» речь не идет, многие счита-
ют, что интрига остается. В самом деле объявлено, что че-
рез несколько месяцев переговоры возобновятся, а всем 
известен «категорический императив» японцев вернуть 
острова. Значит, эта тема все-таки обсуждается? Значит, 
японцы все-таки на что-то рассчитывают?

В связи со всем этим возникает несколько простых 
вопросов.

Почему тема актуализировалась именно сейчас, ведь 
с 1945-го мы нормально торгуем с Японией, мирного до-
говора нет, а дипломатические отношения есть. Что же 
изменилось?

Что японцы могут предложить России «за острова»? 
Сразу напомним, что речь идет не про все 4, а только про 
2 самых маленьких острова. Только о них пишут как о 
«предмете переговоров» сегодня.

Может ли Россия 
при определенных 
условиях (и каких?) 
удовлетворить по-
желания Японии?

Вопросы легче 
ставить, чем отве-
чать, тем более что 
информации о ходе 
переговоров почти 
нет (наверное, в 
столь деликатном 
деле это правильно, 
чтоб не возбуждать попусту 100 раз в день публику). Тем 
не менее попробую высказать некоторые соображения.

Интерес России к переговорам с Японией именно сей-
час может быть связан с нашей общей ситуацией. России 
нужно сбить обруч санкций, восстановить полноценные 
отношения с странами G7. «На Западном фронте без пе-
ремен» — может, удастся прорыв на «Восточном»? И раз-
деляющие нас острова могут стать как раз соединяющи-
ми — в конце концов именно из-за них у японцев боль-
шой, бОльший интерес к диалогу?

Но резоны японцев не сводятся к одним островам. 
Кроме этой вечной темы есть и другие, более актуаль-
ные. Растущая мощь Китая плюс малопредсказуемая по-
литика США могут делать для Японии особенно жела-
тельными контакты с Россией для укрепления «геополи-
тического равновесия».

Интересно это и России. Безусловно, отношения с 
КНР приоритетны, первичны. Но не в ущерб им (о чем 
сказал Лавров) укрепить экономические и политические 
отношения с Японией тоже было бы полезно.

Вот с учетом всего этого контекста легко понять, что 
Россия и Япония морально готовы к контактам, как, по-
жалуй, никогда раньше. И общение идет очень активно: 
четыре встречи за полгода! Пожалуй, чаще чем с любым 
другим лидером G7.

Теперь переходим к Главной Интриге.
Может ли при каких-то условиях: а) Япония подпи-

сать мирный договор, отказавшись от идеи возврата 
островов; б) Россия согласиться на передачу двух остро-
вов Японии; в) или, наконец, возможен ли «промежуточ-
ный вариант»?

С последним — сложнее всего. «Разногласия по зе-
мельному вопросу» самые древние в Истории и самые 
жесткие. В торговле, в риторике, даже в военной сфере 
возможны «частичные уступки». А земля, увы… Или 
«наша», или «ваша».

Безвизовая зона, зона свободной торговли, аренда ка-
ких-то участков, свободная экономическая зона… Все 
это Россия могла бы предложить, но это не удовлетворя-
ет Японию. «И здесь кончается искусство — и дышат По-
чва и Судьба». Для японцев эти маленькие острова важ-
ны не только и, главное, не столько в связи с рыболовст-
вом, даже с геополитикой — они превратились в Скрепы, 
в Сакральную Ценность. Именно поэтому их так упорно 
добиваются. И отступления в ТАКОМ вопросе Абэ не 
простят. Он даже идею ОТКАЗА Японии от двух больших 
островов четко зафиксировать в Договоре не может, ее 
можно только «отложить».

Но и у России — 
Скрепы! И ничуть не 
меньшие. Россия ни-
когда не отдавала 
свои территории 
(распад СССР — это 
ДРУГОЕ, все-таки ре-
спублики не ВХОДИ-
ЛИ В СОСТАВ Рос-
сии). Да какая вооб-
ще страна без воен-
ного поражения от-
дает территории? 
(Хотя если порыть-
ся, то можно найти 
прецеденты — напри-
мер, Израиль отдал 
Египту Синай). Наконец, получены острова в результате 
Второй мировой войны — еще одно сакральное понятие. 
Пусть это не ВОВ — она закончилась 9 мая в Берлине, но 
все равно пролив между островами и ВОВ — слишком уз-
кий.

Безусловно, нельзя сказать, что эти маленькие дале-
кие острова по жизни страшно волнуют граждан России, 
из которых едва ли один из тысячи там когда-то бывал. 
Например, Крым был темой куда более горячей. Но ПЕ-
РЕДАЧА островов (против которой по любым опросам 
твердо выступает не менее 70% населения России) оста-
вила бы тяжелый осадок… Острова легли бы пятном на 
имидж власти. Кстати, пропаганда тут бессильна, как и 
всегда, если идет «поперек Скреп», — «тут кончается 
искусство»… Массовых протестов, полагаю, не было бы, 
но фраза «народ безмолвствует» может звучать громче 
криков. Я уж не говорю о «технических вопросах»: ведь 
там люди есть (хоть и немного), куда их деть? Да и изме-
нение государственных границ страны требует, видимо, 
непростой юридической процедуры…

В общем, все это отлично понимают в Москве и в То-
кио.

Тогда какой смысл в переговорах, если они рано или 
поздно упираются в стену? Ведь Мирный Договор так не 
подпишешь…

Возможно, расчет на то, что переговоры — диалог цен-
ны и сами по себе. Все равно они помогают узнать пози-
цию другой стороны, а если спор ведут ЧЕСТНО, то даже 
без решения возникает доверие. Могут — безотноситель-
но к Договору и Островам — возникнуть и какие-то дру-
гие важные темы. Способствует этот нон-стоп диалог и 
расширению торговых отношений. Так что хуже от про-
цесса не будет, а лучше может быть. 

Россия и Япония 
морально готовы к 
контактам, как, 
пожалуй, никогда 
раньше

Возможно, расчет 
на то, что перегово-
ры — диалог ценны 
и сами по себе. Все 
равно они помога-
ют узнать позицию 
другой стороны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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Давать взятки теперь невыгодно: один раз попадешься и больше не сможешь 
участвовать в торгах. 
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Завершение сертификационных 
испытаний МС-21 запланировано 
на вторую половину 2020 года. 

Тем временем

На совещании глава правительства Дмитрий Медведев сообщил о созда-

нии территории опережающего развития в городе Галич Костромской об-

ласти. Свое решение премьер-министр объяснил тем, что «это монопро-

фильное территориальное образование и там используется форма этого 

ТОРа так же, как это делается в ряде случаев на Дальнем Востоке»   . В эко-

номику моногорода, отметил вице-премьер Виталий Мутко, ожидается 

вливание около 8,5 миллиардов рублей инвестиций, будет создано 750 но-

вых рабочих мест.

Реализация механизма в моногородах себя оправдывает, считает зампред 

правительства. Всего создано 66 ТОРов, в прошлом году совокупный объ-

ем инвестиций составил 15 миллиардов рублей, появилось около 9 тысяч 

рабочих мест. 

На сегодняшний день 14 новых проектов постановлений о создании таких 

территорий находятся в правительстве, министерство экономического 

развития готовит еще 16.
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ПРОЕКТ В России
могут вновь открыть 
вытрезвители 

А поутру 
они проснутся

Ольга Игнатова

 В Совете Федерации обеспокоены ростом смертей и не-
счастных случаев от злоупотребления алкоголем и пред-
лагают вновь открыть такие по сути социальные учре-
ждения, как вытрезвители. Новый порядок работы вы-
трезвителей готовит Комитет Совета Федерации по со-
циальной политике. 

Его глава Валерий Рязанский напоминает, что, по дан-
ным Росстата, от случайных отравлений алкоголем за 
первые 6 месяцев 2017 года умерли 1028 человек, а за та-
кой же период 2018 года — уже 3252 человека. Помимо 
этого, по официаль-
ной статистике, ка-
ждое пятое преступ-
ление в России со-
вершается людьми, 
находящимися в со-
стоянии алкогольно-
го опьянения. А уж 
бытовые преступле-
ния и семейные дра-
ки в 99 процентах 
случаев совершают-
ся «по пьяни».

Вытрезвители 
просуществовали 
в России 80 лет. Из-
начально они были 
в ведении МВД. После их окончательного закрытия 
в 2011 году федеральный центр определил, что соци-
альную функцию по приведению в чувство подвыпив-
ших граждан должен взять на себя минздрав. Но куда 
везти пьяных? Класть в палаты рядом с больными? Мно-
гие в состоянии опьянения становятся буйными, они 
могут навредить пациентам. «Вопрос с отрезвлением 
граждан по-прежнему открыт. К нам из регионов посту-
пают жалобы, обращения. Мы изучаем опыт регионов, 
которые все-таки пытаются решать проблему, — расска-
зал в беседе с «Российской газетой» Валерий Рязан-
ский. — Сейчас главное — это определить уполномочен-
ное ведомство, которое будет отвечать за работу систе-
мы вытрезвителей. Или отдать все полномочия в регио-
ны, но тогда они будут просить денег на организацию 
подобных учреждений. Ведь туда нужно нанимать и со-
держать штат сотрудников, закупать оборудование 
и препараты».

В то же время Рязанский считает, что вопрос хоть 
и сложный, но не безнадежный. «Не все наши инициати-
вы быстро и на «ура», как бы хотелось, принимаются. Бу-
дем работать. Надеюсь до конца весенней сессии опреде-
литься с новым порядком работы вытрезвителей», — до-
бавил Валерий Рязанский. 

КАДРЫ Названы отрасли, где трудится больше всего
удаленных сотрудников

Кто чем самозанят
Юлия Кривошапко

М
аркетинг, реклама и свя-
зи с общественностью 
(PR) — эти профессио-

нальные сферы лидируют по 
доле сотрудников, работающих 
дистанционно (56 процентов). 
Об этом говорится в исследова-
нии агентства Headhunter, с ко-
торым ознакомилась «Россий-
ская газета».

На втором месте — искусство, 
развлечения и массмедиа, на тре-
тьем — юриспруденция. 

В маркетинге, рекламе и PR 
также больше всего специали-
стов (24 процента), работающих 
удаленно, но находящихся в шта-
те компании. Эта особенность ха-
рактерна и для сектора информа-
ционных технологий и телекома 
(22 процента). Больше половины 
таких сотрудников заявили, что 
изначально искали вакансию 
с подобными условиями, пример-
но четверть признали, что пере-
вод на удаленную работу из офи-
са был решением работодателя. 

В сфере искусства, развлече-
ний и массмедиа среди «удален-
щиков» больше всего классиче-
ских фрилансеров, которые не 
являются штатными сотрудника-
ми. Многие задачи в этих отра-
слях можно выполнять на уда-
ленной основе и по системе «есть 
работа — работаешь, нет работы — 
не работаешь». В IT тоже боль-
шой простор для задач, которые 
можно выполнять удаленно, но 
работодателям там важно, чтобы 
сотрудники оставались частью 
компании. Особенно, когда речь 
идет о специалистах техподдер-
жки и разного рода разработчи-
ках, создающих один продукт.

Возможность самостоятельно 
распределять свое рабочее вре-
мя — главный плюс удаленной ра-
боты. Его отметили 79 процентов 
участников исследования. В чи-
сле других положительных мо-
ментов они назвали экономию 
времени и денег на дорогу до 
офиса, возможность работать из 

другого региона или страны 
и совмещать занятость с учебой 
или отпуском по уходу за ребен-
ком.

Почти 70 процентов респон-
дентов рассказали, что, являясь 
удаленными сотрудниками, ра-
ботают обычно из дома. Попу-
лярность кафе и коворкингов ми-
нимальна — эти варианты выбра-
ли менее одного процента опро-
шенных.

Эксперты говорят о росте 
тренда удаленной работы. «При-
чина тому — глобализация, курс 
на экономию внутренних расхо-
дов и тенденция к сохранению 
баланса между работой и личной 
жизнью, от соблюдения которого 
напрямую зависит продуктив-
ность сотрудников», — отмечает 
Мария Андреева, старший кон-
сультант практики LifeScience 
к а д р о в о й  к о м п а н и и  K e l l y 
Services. 

Несмотря на некоторые слож-
ности с кадровым администри-
рованием удаленных сотрудни-
ков, дистанционный формат ра-
боты позволяет работодателю 
экономить. Кстати, по словам Ан-
дреевой, в последнее время по-
мимо айтишников, интернет-
маркетологов, рекламщиков 
и пиарщиков нередко встречают-
ся работающие дистанционно ре-
крутеры — подбор персонала 
тоже можно осуществлять из 
дома.

Тем не менее есть несколько 
причин, почему не все работода-
тели поддерживают такой фор-
мат. Во-первых, от сотрудника 
требуется гораздо больше осоз-
нанности и дисциплины, конста-
тирует Екатерина Кузьменко, 
PR-специалист рекрутинговой 
компании Antal Russia. Во-вто-
рых, поддерживать вовлечен-
ность человека, оторванного от 

коллектива, сложнее. К тому же 
удаленная работа иногда не дает 
возможности быстро решить ка-
кой-то вопрос. Однако в том или 
ином виде такой формат продол-
жит развиваться, уверена Кузь-
менко.

Сами работники видят в уда-
ленной занятости не только плю-
сы, 43% жалуются на нехватку 
очного общения по рабочим во-
просам, 35% отметили ограни-
ченные возможности карьерного 
и профессионального роста. Не-
мало было и тех, для кого пробле-
мой является отвлечение на раз-
личные бытовые вопр

Однако большинство офи-
сных работников (85 процентов) 
все же рассматривают в будущем 
возможность трудиться дистан-
ционно: 23 процента мечтают об 
удаленной работе на фрилансе, 
еще 62 процента рассчитывают 
перейти в дистанционный фор-
мат, оставшись в штате компа-
нии. 

 ЗАКОН Президент РФ утвердил новый порядок военной подготовки в вузах

Студент учится и служит
Юрий Гаврилов

П
р е з и д е н т  Р о с с и и 
своим указом ввел 
в   действие  закон 
о создании взамен 
в о е н н ы х  к а ф е д р 
и факультетов гра-
ж д а н с к и х  в у з о в 
образовательных 
центров армейской 

подготовки студентов.
Это решение вступает в силу 

с 31 января нынешнего года. 
Оно вносит изменения в ряд ста-
тей Положения о прохождении 
военной службы и в приложе-
ния к нему. А также в Положение 
о Минобороны РФ, в Устав вну-
тренней службы Вооруженных 
сил РФ и Положение о военных 
комиссариатах страны.

По новому закону, годный 
к военной службе студент в воз-
расте до 24 лет имеет право за-
ключить с минобороны договор 
об обучении в вузе и прохожде-
нии военной службы по кон-
тракту. При этом обучающийся 
в центре юноша будет получать 
из федерального бюджета до-
полнительную стипендию, раз-
мер которой будет зависить от 
его успеваемости по военной 
-образовательной программе.

По окончании института та-
кой студент получит звание 
«лейтенант» и будет обязан за-
ключить контракт с силовым ве-
домством, где законом предус-
мотрена военная служба. В но-
вом законе сказано, что если вы-
пускник гражданского вуза от-
кажется заключить такой кон-
тракт, он будет обязан возме-
стить зсоредства, затраченные 
на его подготовку в военно-
учебном центре.

Напомним, что поправки 
в действующий закон прави-
тельство РФ внесло в Госдуму 
в июне прошлого года. Депутаты 
их утвердили. Сейчас военной 
подготовкой студентов занима-
ются различные подразделения 
высших учебных заведений. 

К примеру, в ряде институтов 
и университетов, где по про-
граммам обучения кадровых 
офицеров готовят командно-ин-
женерный состав, уже действу-
ют учебные военные центры. 
А офицеров запаса, старшин, 
сержантов, солдат и матросов 
той же категории обучают на во-
енных кафедрах и факультетах.

С о гл а с н о  у т в е р д е н н о м у 
в Госдумой и подписанному пре-
зидентоом документу, эти обра-
зовательные подразделения 
в гражданских вузах страны за-
менят сетью военных учебных 
центров. «Цель законопроекта — 
п о в ы с и т ь  э ф ф е к т и в н о с т ь 
управления процессом обуче-
ния студентов вузов по имею-
щимся направлениям военной 
подготовки», — было сказано 

в пояснительной записке к это-
му законопроекту. По мнению 
авторов новации, данный шаг 
необходим, в том числе, для бо-
лее эффективного совместного 
использования имеющейся 
в институтах и университетах 
учебно-материальной базы, 
учебного вооружения и военной 
техники.

Известно, что создание воен-
ных учебных центров проводит-
ся в рамках существующего ка-
дрового заказа. Причем данное 
решение не предусматривает 
увеличения общего числа гра-
ждан, привлекаемых к военной 
подготовке. Надо иметь в виду, 
что спрос на подобную форму 
обучения среди студентов чрез-
вычайно велик. По словам статс-
секретаря минобороны Нико-
лая Панкова, военную подготов-
ку в гражданских вузах страны 
проходит более 61 тысячи чело-
век. 10,5 тысячи обучают на ка-
дровых офицеров. 34,2 тысячи — 
на офицеров запаса, 16,5 тыся-
чи станут сержантами и солда-
тами резерва. Все эти пропор-
ции решено сохранить.  «Но 
у нас объем студентов, проходя-
щих военную подготовку, рас-
тет. В связи с этим и родилась 

идея создать в гражданских ву-
зах военные учебные центры», — 
объяснил Панков.

Идею объединить все воен-
но-образовательные структуры 
гражданских вузов прорабаты-
вали более несколько лет. Еще 
в начале 2014-го министр обо-
роны Сергей Шойгу предложил 
на базе существующих в инсти-
тутах-университетах военных 
кафедр создать центры подго-
товки мобилизационного резер-
ва, что даст возможность сту-
дентам отслужить в армии в те-
чение одного года или двух лет. 
Теперь сформулированную ми-
нистром программу официаль-
но узаконили. 

Более того, подготовка в во-
енном учебном центре будет 
куда масштабней привычной 
учебы на военной кафедре вуза. 
Помимо диплома, выпускники 
институтов и университетов по-
лучат на руки еще и военные би-
леты с соответствующей отмет-
кой о прохождении срочной 
служ бы.  А   главное,  вместе 
с мирной профессией каждый из 
них полноценно овладеет ар-
мейской специальностью. Под 
решение этой задачи военное 
ведомство выделит свои полиго-
ны и стрельбища, которые еже-
годно станут принимать более 
100 тысяч студентов.

Не так давно Сергей Шойгу 
сообщил, что в высших учебных 
заведениях Центрального феде-
рального округа России были 
открыты пять военных кафедр. 
Еще по три появились в вузах 
Сибирского и Северо-Западно-
го округов, одна — на Дальнем 
Востоке. «Мы с вами много гово-
рили о том, что нам надо макси-
мальному количеству молодых 
людей дать возможность прохо-
дить военную подготовку, полу-
чать военную специальность 
в вузах. Мы эту работу продол-
жаем. У нас начали появляться 
комплексные центры подготов-
ки. Туда входят и военные кафе-
дры, и военные институты», — 
подчеркнул министр.

Он отметил, что вместе с чле-
нами Общественного совета 
были подготовлены законы, 
в соответствии с которыми 
можно проходить службу без 
отрыва от учебы. Подобной си-
стемы сегодня нет ни в одной 
стране бывшего СССР. Более 
того, по оценке Шойгу, проект 
уже показал максимальную эф-
фективность. «С удовольствием 
ребята занимаются, служат, но-
сят форму», — добавил глава 
минобороны. Сейчас военную подготовку в гражданских вузах России проходят более 60 тысяч человек.

А К Ц Е Н Т

Почти 70 процентов удаленных сотрудников 
работают из дома

А К Ц Е Н Т

Помимо диплома, выпускники
гражданских вузов получат на руки
военные билеты с соответствующей 
отметкой о прохождении срочной
военной службы

Каждое пятое
преступление 
в России
совершается 
в состоянии
алкогольного
опьянения 

— Читайте также:
Почему работодатели
перестали интересоваться 
образованием соискателей
rg.ru/art/1644796
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Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 № 872 
«О  стандартах раскрытия информации субъектами естественных монополий, 
оказывающими услуги по транспортировке газа по трубопроводам» (далее — 
Постановление) и Приказа ФАС России от 07.04.2014 № 231/14 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Общество) разместило информацию согласно 
пунктам Постановления № 11ж за 2018 год, а также согласно пунктам Поста-
новления 11к, 11л, 11м, 11н информацию на 2019 год, на официальном сайте 
Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений материалов ОВОС

ООО «Сервисная Нефтяная Компания» совместно с администра-
цией муниципального образования Надымский район сообщает 
о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по проекту 
«Обустройство юрских залежей Западно-Юрхаровского ГКМ. 
Установка утилизации промышленных стоков».

Заказчик проектной документации: ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВ-
НЕФТЕГАЗ», 629306, Россия, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5 «Деловой центр Юг», 3-й блок, 
тел.: +7(3494) 92-22-42, факс: 92-22-13, (495) 231-221.

Исполнитель проектной документации: ООО «Сервисная  
Нефтяная Компания», 625048, Россия, г. Тюмень, ул. Максима  
Горького, д. 74, офис 406, тел.: 8(3452) 566-114 (доб. 204. 205),  
e-mail: contact@snk-tmn.ru.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
можно ознакомиться в общественной приемной по адресу: 625048, 
Россия, г. Тюмень, ул. Максима Горького, д. 74, офис 406,  
тел.: 8 (3452) 566-114 (доб. 204. 205), с 9.00 до 18.00, в администрации 
муниципального образования Надымский район — г. Надым, ул. Зве-
рева, д. 8, каб. 4, г. Надым, Парковый проезд, д.1, с 10.00 до 17.00.

Вопросы, замечания и предложения общественности принимают-
ся в общественной приемной и на e-mail: contact@snk-tmn.ru, 
с 04.02.2019 г. по 05.03.2019 г.

Общественные обсуждения состоятся 05.03.2019 г. в 11.00 в конфе-
ренц-зале Музея истории и археологии г. Надыма — «Дом природы», 
расположенного по адресу: г. Надым, Парковый проезд, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о начале процесса оценки 
воздействия на окружающую среду 

Филиал «Гусиноозерская ГРЭС» АО «Интер РАО-Электрогенера-
ция» информирует о начале процесса оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС) по объекту «Реконструкция золоотвала № 2 
секции II».

Заказчик материалов ОВОС — Акционерное общество «Интер РАО-
Электрогенерация» (юридический и фактический адрес: 119435, г. Мос-
ква, ул. Большая Пироговская, д. 27, стр. 1, тел. +7(495)664-76-80).

Разработчик материалов ОВОС — Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Сибирьгидротехпроект» (юр. адрес: 634510, г. Томск, 
с. Тимирязевское, ул. Старо-Трактовая, д. 7; фактический адрес: 634041, 
г. Томск, пр. Кирова, д. 36, оф. 312, тел. +7 (3822) 43-01-50, e-mail: 
sibgidro@bk.ru).

Объект предполагаемой реконструкции располагается в г. Гусино-
озерске Селенгинского района Республики Бурятия, ориентировочно 
на расстоянии 2800 метров северо-западнее промплощадки Гусино-
озерской ГРЭС.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — с февраля по май 2019 года.

Общественные обсуждения по материалам ОВОС предполагается 
проводить в форме слушаний совместно с администрацией города Гуси-
ноозерск. О месте размещения материалов ОВОС и дате проведения об-
щественных слушаний будет сообщено дополнительно.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду для объекта «Реконструкция золоотвала № 2 секции II» 
Гусиноозерской ГРЭС будет доступно с 1 февраля 2019 года по адресу 
(далее по тексту — адрес доступности ТЗ): Республика Бурятия, Селен-
гинский район, г. Гусиноозерск, ул. Первомайская, д. 8, кабинет 7.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц по техническому заданию на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду для объекта: «Реконструкция золоотвала № 2 
секции II» с указанием темы «ТЗ на ОВОС (Гусиноозерск)» просим на-
правлять до 4 марта 2019 года в письменной форме по адресу местона-
хождения Разработчика, а также фиксировать в журналах учета мне-
ний и пожеланий, находящихся с 1 февраля 2019 года по адресу доступ-
ности ТЗ.

Утвержденное заказчиком техническое задание будет доступно 
до окончания процесса оценки воздействия на окружающую среду 
по адресу доступности ТЗ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о намечаемой к осуществлению 

хозяйственной деятельности и начале 
проведения процедуры ОВОС

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 
года №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ 
№372 от 16.05.2000 г., ПАО «КуйбышевАзот» информирует 
общественность, надзорные органы, а также всех заинтере-
сованных лиц о начале проведения процедуры Оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объектам госу-
дарственной экологической экспертизы: 

1. Реконструкция заводского склада жидкого аммиака со 
строительством дополнительного изотермического храни-
лища вместимостью 10 000 т 2 этап;

2. Установка приготовления раствора нитрата магния;
3. Реконструкция объекта: «Производство неконцент-

рированной азотной кислоты на базе агрегата УКЛ-7-76  
мощностью 120 тыс.т/год»

Месторасположение объектов намечаемой деятельности: 
445007, Самарская обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, 
производственная площадка на территории действующего 
предприятия ПАО «КуйбышевАзот».

Наименование и адрес заказчика: Публичное акцио-
нерное общество «КуйбышевАзот», адрес: 445007, Рос-
сия, Самарская обл., г.Тольятти, ул. Новозаводская, 6, тел.:  
(8482) 56-10-46, 56-10-47, факс: (8482) 56-11-02.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Строительная 
компания «Перспектива»» (адрес: 443114, Россия, г. Са-
мара, ул. Стара-Загора, д. 168, ком. 14, тел. 89276870603,  
e-mail: olgatupicyna@yandex.ru).

Примерные сроки проведения ОВОС: 
1. Реконструкция заводского склада жидкого аммиака со 

строительством дополнительного изотермического храни-
лища вместимостью 10 000 т, 2 этап— до 13.05.2019 г.;

2. Установка приготовления раствора нитрата магния— 
до 27.05.2019 г.;

3. Реконструкция объекта: «Производство неконцен-
трированной азотной кислоты на базе агрегатаУКЛ-7-76 
мощностью 120 тыс.т/год» — до 18.06.2019 г.

Наименование органа, ответственного за организацию 
общественного обсуждения: Департамент городского хо-
зяйства Администрации городского округа Тольятти (адрес: 
445011, Самарская область, г.Тольятти, ул.К.Маркса, дом 42, 
тел: (8482) 54-37-80, e-mail: mia@tgl.ru).

Форма общественного обсуждения: Общественные об-
суждения проходят в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: Замеча-
ния и предложения принимаются в письменном виде по ад-
ресу органа, ответственного за организацию общественного 
обсуждения, а также ПАО «КуйбышевАзот».

Сроки и место доступности проектной документации, тех-
нического задания на выполнение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) и материалов ОВОС: Ознакомить-
ся с проектной документацией, ТЗ на ОВОС и материалами 
ОВОС можно на сайте ПАО «КуйбышевАзот» www.kuazot.ru 
и в ПАО «КуйбышевАзот» по адресу : г. Тольятти, ул. Ново-
заводская, 6, корпус 101, кабинет 318, тел. (8482) 56-10-46, 
56-11-46, понедельник—пятница с 10.00 до 12.00. Срок оз-
накомления:

1. Реконструкция заводского склада жидкого аммиака со 
строительством дополнительного изотермического храни-
лища вместимостью 10 000 т, 2 этап — до 11.04.2019 г.;

2. Установка приготовления раствора нитрата магния — 
до 25.04.2019 г.;

3. Реконструкция объекта: «Производство неконцен-
трированной азотной кислоты на базе агрегатаУКЛ-7-76  
мощностью 120 тыс.т/год» — до 16.05.2019 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЖИЛЬЕ В минстрое 
пересчитали обманутых 
дольщиков

Стройка
дальше не идет

Ирина Жандарова

Нет проблем с долгостроями и обманутыми дольщиками 
только в 17 регионах, сообщил замглавы минстроя Ни-
кита Стасишин на заседании рабочей группы по защите 
прав участников долевого строительства.

Всего недостроенными числятся 894 проблемных 
объекта, на четыре меньше, чем в третьем квартале 
2018 года. А вот число договоров долевого участия обма-
нутых дольщиков выросло на 1,8 процента, до 98 570.

Лидерами по числу проблемных объектов стали Кра-
снодарский край, Ростовская, Самарская, Челябинская 
и Омская области, 
а также Башкирия.
Быстрее всего число 
проблемных объек-
тов в 2018 году ро-
сло в Красноярском 
крае из-за проблем 
компании «Рестав-
рация», обмануты-
ми дольщиками ко-
торой стали сразу 
1,5 тысячи человек.
Стасишин отметил, 
что подсчет объек-
тов не отражает ре-
альную картину с долгостроями в регионах: иногда в од-
ном объекте до 10—15 домов. На новую методику, где 
счет идет на дома, министерство может перейти уже 
в феврале.

С 1 июля в России начнут действовать правила строи-
тельства многоквартирных домов, которые исключают 
появление обманутых дольщиков. Появятся обязатель-
ные счета-эскроу, на которых деньги покупателей квар-
тир будут лежать до момента ввода жилья и передачи 
ключей владельцам. Но проблемы людей, которые уже 
попали в сложную ситуацию, чьи дома недостроены, не-
обходимо решать. Регионы готовят «дорожные карты», 
в которых указывают количество долгостроев на своей 
территории и сроки их завершения, но не всегда могут 
найти ресурсы для урегулирования ситуации: нового за-
стройщика и средства для завершения строительства.

Председатель Комитета Госдумы по природным ре-
сурсам, собственности и земельным отношениям Нико-
лай Николаев сообщил, что комитет разработает меры 
решения проблем существующих обманутых дольщи-
ков. Он отметил, что эти механизмы должны быть таки-
ми же надежными, как гарантия вкладчикам от АСВ. Од-
нако проблема еще в том, что люди по своей неосведом-
ленности приобретают квартиры у мошенников, а потом 
требуют помощи у государства, при этом все время по-
являются новые мошеннические схемы. 

Тем временем, по данным Росстата, ввод жилья в це-
лом в России в 2018 году составил 75,3 миллиона кв. ме-
тров, что на 4,9 процента ниже, чем годом ранее, говорят 
данные Росстата. Темпы строительства падают третий 
год подряд. 

В этом рынок готовится к масштабным изменениям, 
и потребуется время на адаптацию к ним. Так что и в 
2019-м низкие показатели ввода жилья вполне предска-
зуемы. Ситуация на рынке помешает достижению по-
ставленной перед строительным комплексом задачи — 
увеличение объемов ежегодного строительства до 
120 миллионов кв. метров. 

МИГРАЦИЯ 

Внутренняя 
миграция 
влияет на 
региональные 
зарплаты 

ПОЕХАЛИ 
ЗА ДЕНЬГАМИ
Марина Гусенко

Более двух миллионов россиян 
переезжают ежегодно жить и ра-
ботать в другие регионы страны. 
И такое движение приводит к из-
менению зарплат в регионах.

Это показало исследование, 
проведенное заместителем заве-
дующего лабораторией исследо-
ваний рынка труда НИУ «Выс-
шая школа экономики» Ларисой 
Смирных и ее аспирантами.

Влияние миграции на ско-
рость сближения регионов по 
зарплате зависит от уровня об-
разования мигрантов, говорится 
в исследовании. Были проанали-
зированы данные Росстата по 
межрегиональной миграции по 
77 регионам более чем за 10 лет.

Анализ показал, что в 2002—
2010 годы внутренняя миграция 
составляла 1,4—1,6 миллиона че-
ловек и охватывала около одного 
процента населения России. 
В последующие годы она увели-
чилась практически вдвое и ста-
ла охватывать уже около двух 
процентов населения. Впрочем, 
как отмечают авторы исследова-
ния, рост связан не столько 
с увеличением мобильности лю-
дей, сколько с изменением мето-
дики подсчета переселенцев. 
Стали учитывать проживающих 
на территории не более 12 меся-
цев, а более девяти месяцев.

Стоит отметить, что наличие 
какого-либо конкретного обра-
зования не является драйвером 
для переезда. Исследование по-
казало, что среди внутренних 
мигрантов примерно одинако-
вое количество людей как с выс-
шим образованием, так и со 
средним. Так, диплом вуза есть 

у 31,4 процента внутренних миг-
рантов, документ о среднем про-
фессиональном образовании — 
у 31,3 процента. Только школь-
ный аттестат — у 37,2 процента.

Эксперты ВШЭ пришли к вы-
воду, что внутренняя миграция 
оказывает положительное влия-
ние на скорость сближения реги-
онов России по заработной пла-
те. «Это происходит за счет того, 
что под влиянием оттока населе-
ния из регионов в них со време-
нем происходит рост заработной 
платы. Одновременно если при-
ток населения превышает его от-
ток, то в регионе постепенно 
снижается уровень зарплаты», — 
говорится в исследовании.

Наибольшее влияние на этот 
процесс оказывают мигранты со 
средним профессиональным, 
а также с неоконченным и сред-
ним образованием.

Объясняется это тем, что 
спрос на специалистов с высшим 
образованием в регионах не так 
высок, в них часто есть их пере-
избыток, поэтому переезд таких 
профессионалов на другие тер-
ритории на средних зарплатах 
почти не отражается.

В исследовании приводится 
пример региональной дифферен-
циации по зарплатам. Если 
в 2002 году разрыв между сред-
немесячной номинальной зар-
платой в регионе-лидере (на тот 
момент это был Ямало-Ненецкий 
автономный округ) и регионом-
аутсайдером (Дагестан) состав-
лял девять раз, то в 2016 году он 
составил четыре раза (хотя реги-
он-лидер изменился, им стал Чу-
котский автономный округ). Это 
произошло отчасти благодаря 
внутренней миграции.

Для сближения регионов по 
зарплате эксперты НИУ ВШЭ ре-
комендуют снижать барьеры для 
перемещения мигрантов (напри-
мер, упростить процесс реги-
страции по месту пребывания, 
создавать условия для повыше-
ния доступности жилья). А также 
информировать людей о рабо-
чих местах и условиях занятости 
в регионах. 

За полтора десяти-
летия разрыв в раз-
мере средних зар-
плат в самых высо-
кооплачиваемых 
и низкооплачивае-
мых регионах 
сократился более 
чем вдвое, подсчи-
тали эксперты НИУ 
«Высшая школа 
экономики»

Число договоров 
долевого участия 
обманутых дольщи-
ков выросло до 98,5 
тысячи, недостро-
ены 894 объекта

— Как при покупке квартиры избежать платежей за лишнюю 
площадь — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1454749

КОМПЕТЕНТНО Может ли Северный морской путь
составить конкуренцию Южному, через Суэцкий канал?

Риски Арктики

Елена Мационг 

О 
том, что Северный 
морской путь уже че-
рез пять лет должен 
стать  глобальной 
транспортной арте-
рией с объемом пере-
возок более 80 мил-
лионов тонн в год, се-
годня говорят и спо-

рят все более активно. Чтобы оце-
нить значимость этого пути, до-
статочно взглянуть на глобус. По 
Северному морскому пути можно 
отправлять грузы в любую точку 
мира — в Китай, Японию, США, Ев-
ропу. По северному пути расстоя-
ние от Санкт-Петербурга до Вла-
дивостока 14 000 километров, 
а через его альтернативу Суэцкий 
канал — 23 000. От Мурманска до 
Иокогамы нужно преодолеть се-
верным путем 5770 морских 
миль, а через Суэцкий канал в два 
раза больше — 12 840. Между тем 
пока по СМП проходит не больше 
сотни судов в год. Через Суэцкий 
канал — 18 000. Что мешает «рас-
топить лед», может ли Северный 
морской путь составить конку-
ренцию Южному, через Суэцкий 
канал? Об этом в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал Алек-
сандр Пилясов, директор Центра 
экономики Севера и Арктики Со-
вета по изучению производитель-
ных сил при минэкономразвития 
и РАН.

Арктический феномен 
Александр Николаевич, казалось 
бы, все козыри у нас — расстоя-
ние в разы короче, на всем пути 
следования ни одного пирата, 
почему бизнес пока предпочита-
ет отправлять грузы Южным 
путем, а не Северным? 

АЛЕКСАНДР ПИЛЯСОВ: Традиция перево-
зить грузы через Суэцкий канал 
складывалась десятилетиями, 
и переломить ее в одночасье не-
возможно. Логистические связи 
отточены, все работает как часы. 
А Севморпуть подавляющему 
большинству компаний представ-
ляется пока как некий арктиче-
ский феномен. Да, нет пиратов, но 
не сбросишь со счетов климати-
ческие риски, они сохраняются 
даже в условиях потепления, ког-
да навигационный период год от 
года увеличивается, и северные 
моря сегодня свободны ото льда 
уже до четырех месяцев в году. Но 
айсберги могут представлять по-
рой куда большую опасность, чем 
многолетний толстый лед. Для 
мощной страховки от капризов 
арктической природы нужны 
суда усиленного ледового класса. 
Пока все эти ограничения позво-
ляют говорить о Северном пути 
как об очень хорошем дополни-

тельном транзитном транспор-
тном канале, который может раз-
гружать Суэцкий канал в перио-
ды перегрузок. Тогда можно пере-
ключать часть грузов и пускать их 
по Севморпути. 

Получается, нам остается 
ждать окончательного поте-
пления, когда путь будет свобо-
ден ото льда круглогодично? 

АЛЕКСАНДР ПИЛЯСОВ: Перспектива, ду-
маю, все-таки прорисовывается 
гораздо раньше. Дело в том, что 
особый интерес к Севморпути 
проявляет сегодня Китай. Китай-
цы как никогда заинтересованы 
в диверсификации своих тран-
спортных потоков в Европу. Эко-
номическое будущее Китая сей-

час во многом связывается с ини-
циативой президента Китая Си 
Цзиньпина проложить Новый 
шелковый путь — «Один пояс — 
один путь», как говорят китайцы. 
Но на самом деле имеется в виду 
много транзитных путей из Азии 
в Европу, в том числе и ледовый 
Шелковый путь, то есть путь че-
рез Арктику. 

Экспериментальные проводки 
грузов по Севморпути уже идут, 
и интерес Китая вселяет надежду, 
что они постепенно станут регу-
лярными, пусть изначально и не-
большими по объему. Китай мо-
жет стать мощным драйвером по-
ставок грузов по СМП. 

Китайская философия 
в помощь 

Ряд экспертов настороженно 
говорят о том, что сложно бу-
дет выполнить неукоснитель-
ное правило поставки грузов 
«точно в срок» — just-in-time 
delivery. Что опять же связано 
с климатическими рисками. 
Но даже если сроки поставки по 
СМП брать с запасом, все равно 
будет быстрее, чем через Суэц-
кий канал…

АЛЕКСАНДР ПИЛЯСОВ: Да, вы правы, 
если снять требование just-in-time 
delivery, на условиях которого ра-
ботают крупные компании США 
и Европы, при огромном количе-
стве поставщиков и рынков сбыта 
наши шансы, безусловно, увели-
чатся. 

Для кого-то требование «точно 
в срок» не настолько принципи-
ально. Почему, скажем, китайцы 

довольно толерантны к капризам 
Северного морского пути? Пото-
му что их ментальность допускает 
большую амплитуду по срокам 
доставки — две-три недели, месяц 
для них — по сути, пределы по-
грешности. Ну что это по сравне-
нию с долгосрочной перспекти-
вой, по сравнению с вечностью, 
наконец? И совсем другое дело 
японцы, они просто не мыслят, 
как можно задержать поставку 
хотя бы на пару дней. Не случайно 
на всех экономических форумах 
японцы доказывают, что Север-
ный морской путь рентабельным 
никогда не может быть в принци-
пе. Китайцы же, напротив, всегда 
выражают оптимизм по долгос-
рочным возможностям СМП.

В каком состоянии сегодня пор-
товая инфраструктура на про-
тяжении Севморпути? Изме-
нилось что-то со времен СССР? 

АЛЕКСАНДР ПИЛЯСОВ: В советское вре-
мя портовая номенклатура со-
ставляла от силы два-три коммер-
ческих груза, а все остальное был 
социальный завоз в Арктику про-
довольствия, топлива и т.д. Боль-
ших требований к портовому хо-
зяйству на севере тогда не предъ-
являлось, поскольку и необходи-
мости в этом не было. Но если мы 
сегодня ведем речь об обслужива-
нии большой международной 
транспортной магистрали, под-
ходы меняются принципиально. 
Причем нужна не просто модер-
низация: «а давайте-ка вместо 
старого сделаем новое, но такое 
же». Необходимо весь ряд инфра-
структурных объектов на протя-
жении СМП модифицировать 
и расширить, исходя из требова-
ний к современным портам. Осо-
бенно в ключевых. В Мурманске 
это уже происходит, но есть пла-
ны сделать основательный транс-
портный хаб в Петропавловске-
Камчатском. В целом должна 
быть создана единая современ-
ная инфраструктурная сеть пор-
тов на протяжении всего СМП. 
В портах должны быть предусмо-
трены возможности для ремонта. 
И самое главное, нам предстоит 
создать логистические инфра-
структурные сооружения, кото-
рые призваны обслуживать каж-
дый свой вид груза, сегодня это 
огромная номенклатура самых 
различных видов продуктовых 

групп, под каждый из которых 
нужна настройка, свои обслужи-
вающие терминалы. 

Но на это могут уйти годы…
АЛЕКСАНДР ПИЛЯСОВ: Все зависит от по-
тенциальных долговременных по-
требителей, от того, как скоро они 
появятся. Никто же не возьмется 
производить дорогостоящую мо-
дернизацию под мифического по-
требителя, строя планы просто 
так, в воздухе. Но когда появляет-
ся конкретный продукт и кон-
кретный потребитель, дело может 
пойти очень быстро. Что наглядно 
доказывает пример с поставками 
сжиженного природного газа из 
порта Сабетта на Ямале. Совре-
менный порт был специально вы-
строен под поставки СПГ по все-
му миру, причем выстроен за 
очень короткое по нынешним вре-
менам время. И все потому, что 
была обозначена общая четкая 
стратегия на создание нового гру-
за. Сегодня танкеровозы с нашим 
газом идут в Европу, Азию, даже 
США, и именно по Северному 
морскому пути. 

Дорога на край света 
На ваш взгляд, Северный ши-
ротный ход, который строит-
ся сейчас на Ямале (железнодо-
рожная магистраль, которая 
даст выход Транссибирской ма-
гистрали к порту Сабетта на 
Карском море. — Ред.), оживит 
поставки грузов по СМП? 

АЛЕКСАНДР ПИЛЯСОВ: Безусловно, это 
большой шаг. Если проводить 
исторические параллели, когда-
то, в 1930—1940-х годах сыграла 
огромную роль смычка Енисея 
и Северного морского пути. На 
первом этапе это стало каркасом, 
который послужил развитию 
СМП. Подводящие магистрали — 
речные, железнодорожные, тем 
более такие как СШХ, конечно, 
позволят быстрее вдохнуть жизнь 
в Севморпуть. Вряд ли в ближай-
шие 20—30 лет на протяжении 
СМП будут строиться новые пор-
ты, но укреплять, модернизиро-
вать существующие и к ним под-
тягивать новые транспортные ма-
гистрали, в том числе железнодо-
рожные, — вот это вполне реали-

стично. Тогда эти порты заживут 
новой жизнью, станут узловыми 
точками для входа и новых трасс, 
и новых грузов.

И если говорить в целом, у нас 
довольно хорошие перспективы. 
Как-то, во время одной из дискус-
сий, на одном из симпозиумов 
представители Аляски говорили, 
мол, у нас, в нашем огромном 
штате нет ни одного настоящего 
арктического порта, сопостави-
мого с российскими. И это при 
том что освоение Аляски идет еще 
со времен Джека Лондона. 

Александр Николаевич, что бы 
вы ответили тем, кто сегодня 
задается вопросом, а нужно ли 
осваивать Арктику, вклады-
вать средства в тот же Север-
ный морской путь, когда эконо-
мическая целесообразность 
этого проекта далеко не всем 
очевидна?

АЛЕКСАНДР ПИЛЯСОВ: Это вопрос су-
веренитета России. Арктический 
феномен важно воспринимать 
в контексте развития нашей 
страны в целом. Для России Арк-
тика — это просто часть ее самой. 
И поэтому, когда мои коллеги го-
ворят, что нужно крепить связи 
ресурсных компаний и россий-
ских машиностроительных про-
изводств, они проводят как раз 
эту идеологию: для России Арк-
тика и есть сама Россия. Поэтому 
для нашей страны и выбора как 
такового нет, не осваивать Север 
невозможно для России в прин-
ципе, как невозможно не осваи-
вать саму Россию. Вопрос лишь 
в том, как это делать наиболее 
грамотно и эффективно. 

А К Ц Е Н Т

По Северному морскому пути можно 
отправлять грузы в любую точку мира — 
в Китай, Японию, США, Европу

О коротком пути из Азии в Европу 
мечтали еще наши предки,
начиная с Михайло Ломоносова.

Прогноз

МОЖНО ЛИ ОБОЙТИСЬ 
БЕЗ ЛЕДОКОЛОВ? 
Генрих Алексеев, профессор, руководитель отдела взаимодей-
ствия океана и атмосферы Арктического и Антарктического 
НИИ Росгидромета:

— Площадь льда в арктических мо-

рях летом стремительно сокраща-

ется. В 1990-е годы навигация по 

Северному морскому пути про-

должалась август и сентябрь, сей-

час она начинается примерно с се-

редины июля и захватывает ок-

тябрь. Летом 2012 года и вовсе 

был климатический рекорд, суда 

смогли свободно ходить в Арктике 

с середины июля до середины но-

ября, то есть практически пять ме-

сяцев в году. По всей видимости, 

период навигации к 2030-му, тем 

более к 2050 году может стать еще 

больше, но говорить о том, сколь-

ко продлится точно, пока прежде-

временно, нужны дополнительные 

замеры и новые оценки. Дело 

в том, что с севера, с высоких ши-

рот на открытые воды возможно 

опускание массивов льда, способ-

ных перекрыть отдельные участки 

СМП. Так, в 2007 году в сентябре 

был минимальный уровень ледя-

ного покрова, но по проливу Виль-

кицкого без сопровождения ледо-

кола пройти было невозможно. 

А это значит, что без ледокольной 

поддержки даже в навигационный 

период невозможно будет обой-

тись и в перспективе. При этом для 

круглогодичной навигации необ-

ходимы все-таки атомные ледоко-

лы нового поколения. С одной сто-

роны, площади, свободные ото 

льда, увеличиваются, и для судо-

ходства это благо, а с другой — 

стремительные климатические из-

менения ведут к частым и очень 

суровым ледовым штормам, уве-

личению высоты ветровых волн. 

И к этому нужно быть готовыми. 

Необходимы специальные ледо-

вые службы, которые будут сле-

дить за перемещением айсбергов, 

тщательно отслеживать любую ле-

довую опасность.

Большой интерес к Севморпути проявляет сегодня Китай.
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Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естественных 
монополий, ока зывающими услуги по транспор тировке газа по трубоп-
роводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 07.04.2014 
№ 231/14 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) размес-
тило информацию согласно пунктам Постановления: № 11г — за IV квар-
тал 2018 года; № 11д, 11е — за 2018 год на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация для публикации в официальных 
изданиях для информирования общественности 

и других участников ОВОС на 1 этапе
Заказчик — Государственное предприятие Калужской области 

«Калужский региональный экологический оператор» (далее —  
ГП КО «КРЭО») уведомляет о начале проведения процедуры оценки 
воздействия на окружающую среду объекта государственной эколо-
гической экспертизы. 

Название: «Разработка проектной документации на строительс-
тво индустриального комплекса механико-биологической обработ-
ки, утилизации и размещения твердых коммунальных отходов».

Строительство индустриального комплекса механико-биологи-
ческой обработки, утилизации и размещения твердых коммуналь-
ных отходов планируется осуществлять на территории муниципаль-
ного образования «Боровский район».

Месторасположение объекта: на территории сельского поселения 
«Совхоз Боровский», вблизи д. Тимашово, кадастровые номера учас-
тков 40:03:032603:7; 40:03:032603:6; 40:03:032603:5 (земли промыш-
ленности, энергетики, транспорта, связи, радиовещания, телевиде-
ния, информатики, земли для обеспечения космической деятельнос-
ти, земли обороны, безопасности и земли иного специального назна-
чения), на расстоянии 1050 м от населенного пункта д. Тимашово.

Цель намечаемой деятельности: целью проектирования является 
создание современного индустриального объекта обработки, утилиза-
ции и размещения твердых коммунальных отходов, обеспечивающего 
выполнение принципов природоохранного законодательства РФ.

Заказчик: ГП КО «КРЭО», юридический адрес: 248016, г. Калуга, 
ул. Ленина, д. 15.

Представитель заказчика (проектная организация): ООО «Геопо-
лис» почтовый адрес: 109316, г. Москва, Волгоградский проспект, 
д. 47, оф. 112.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду составляют три месяца. 

Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-
ний, является администрация муниципального района «Боровский 
район».

Предполагаемая форма общественного обсуждения предвари-
тельных материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
— публичные обсуждения.

С информацией по предварительной оценке воздействия на окру-
жающую среду для рассмотрения и подготовки замечаний и предло-
жений в целях включения их в техническое задание можно ознако-
миться по адресу: 248016, г. Калуга, ул. Ленина, д. 15, по рабочим 
дням с 09 час. 00 мин. до 16 час. 30 мин., а также на официальном сай-
те ГП КО «КРЭО» в информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет: http:// gpkreo.ru/.

Замечания и предложения принимаются заказчиком в пись-
менном виде по адресу: 248016, г. Калуга, ул. Ленина, д.15, в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного уведомления, по рабо-
чим дням, с 09 час. 00 мин. до 16 час. 30 мин., а также  
Е-mail: gpkreo@yandex.ru, регистрируются в Журнале учета посту-
пивших замечаний и предложений.

Техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду будет доступно для общественности с момента его утвержде-
ния (по истечении 30 дней с даты, следующей за датой опубликова-
ния настоящего уведомления) до окончания процесса оценки воз-
действия на окружающую среду по адресу: г. Калуга, ул. Ленина, 
д. 15, по рабочим дням, с 09.00 до 16.30, а также на официальном  
сайте ГП КО «КРЭО» в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет: http:// gpkreo.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

81,9
МИЛЛИОНА ТОНН

должен составить грузопоток 

по Севморпути к 2024 году
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С войной покончили мы счеты
История вопроса 
и буква закона

Для начала опреде-
лимся в терминах. Германские 
коллеги употребляют слово «ре-
ституция» в смысле «возвраще-
ние владельцу». Потому что пере-
мещенные в СССР ценности — 
якобы «военные трофеи». 

Однако это неверно ни исто-
рически, ни юридически. 

До Второй мировой в отноше-
нии культурных ценностей вою-
ющих стран действовал незамы-
словатый принцип: победитель 
получает все, до чего дотянется. 
Так, собственно, и росли нацио-
нальные музейные сокровищни-
цы и многие частные коллекции 
могучих военных держав — Бри-
тании, Франции, Германии, да от-
части и Российской империи, 
чего греха таить. 

Первые попытки регламенти-
ровать отношение к культурным 
ценностям во время войн были 
предприняты в рамках Гаагских 
конвенций 1907 г. Воюющие сто-
роны призывались «насколько 
это возможно» не уничтожать 
«храмы, здания, служащие целям 
науки, искусств, исторические 
памятники». 

Увы, декларации так деклара-
циями и остались, никто к ним не 
прислушался. Уже в первые неде-
ли Первой мировой немцы стер-
ли в пыль знаменитый Реймский 
собор во Франции. На оккупиро-
ванной территории Российской 
империи доходило до переплавки 
памятников для использования 
металла «в нуждах германской 
армии».

И только по итогам Второй 
мировой «право сильного» впер-
вые попытались как-то загнать в 
рамки права международного. 
На этот раз за дело взялись не 
прекраснодушные гуманисты, а 
сами державы-победительницы.

Масштабы ограбления фаши-
стами оккупированных террито-
рий СССР и Восточной Европы 
были беспрецедентны. Для нака-
зания нацистов нужно было со-
здавать особую юридическую 
основу. Она стала формировать-
ся державами Антигитлеровской 
коалиции еще в 1943 г. Подписан-
ная тогда т.н. «Лондонская декла-
рация» объявляла недействи-
тельными все изъятия собствен-
ности на оккупированных Герма-
нией и ее союзниками террито-
риях, а по итогам Ялтинской кон-
ференции (февраль 1945) была 
создана специальная репараци-
онная комиссия для разработки 
юридической базы и механизмов 
решения двух   вопросов:

— во-первых, о реституции 
собственности, вывезенной на-
цистами из пострадавших от аг-
рессии стран, — возвращении на-
грабленного, попросту говоря; 

— во-вторых, о т.н. компенса-
торной реституции, т.е. возмеще-
нии ценностей,  невозвратно по-
терянных, уничтоженных. 

Эта Межсоюзническая комис-
сия и утвердила в 1946-м «Четы-
рехстороннюю процедуру рести-
туции», в которой подчеркива-
лось: «…Собственность уникаль-
ного характера, реституция ко-
торой является невозможной... 
может быть заменена на эквива-
лентные объекты». Именно на 
этот документ, а также решения 
Нюрнбергского трибунала, и 
опирается право России (а также 
Франции, стран Восточной Евро-
пы, Греции, государств Бенилюк-
са, Скандинавии) на т.н. «переме-
щенные ценности». 

Подчеркиваю: не было ника-
кого «грабежа» побежденной 
Германии, не было никаких «во-
енных трофеев» — было строго 
регламентированное возвраще-
ние награбленного и эквивален-
тное возмещение утраченного и 
уничтоженного. Так что «рести-
туция» (если брать этот термин) 
в отношении России, о которой 
почему-то говорят германские 
коллеги, — она уже состоялась. 

По закону 
и по справедливости

Действуют ли эти нормы до 
сих пор? Да, действуют. 

Более позднее международно-
правовое регулирование темы 
«перемещенных культурных 
ценностей» в отношении буду-
щих военных конфликтов проис-
ходило в 1950—1970-е гг. («Кон-
венция о защите культурных цен-
ностей в случае вооруженного 
конфликта», Гаага 1954 г., и кон-
венция  ЮНЕСКО 1970 г. «О ме-
рах, направленных на запреще-
ние и предупреждение незакон-
ного ввоза, вывоза и передачи 
права собственности на культур-
ные ценности»). Эти акты прямо 
запрещают рассматривать куль-
турные ценности как военную 

добычу. Вот на них обычно и ссы-
лаются на Западе как на аргу-
мент в пользу «возвращения», 
хотя всем понятно: ссылки эти 
юридически смехотворны. Ибо:

1) эти акты не имеют обрат-
ной силы;

2) они полностью соответст-
вуют духу союзнических реше-
ний 1940-х годов;

3) поверх всего — есть еще и 
НЕЗЫБЛЕМЫЙ юридический до-
кумент — 107-я ст. Устава ООН о 
недопустимости пересмотра ито-
гов Второй мировой войны.

Это о стороне юридической. О 
моральной стороне такого рода 
требований, думаю, и говорить 
излишне.

Любопытно, что до распада 
СССР в самой Германии никогда 
не возникало сомнений в закон-
ности вывоза предметов искусст-
ва державами-победительница-
ми. В 1990 г., во время перегово-
ров об объединении Германии, 
правительства ФРГ и ГДР даже 
сделали специальное совместное 
заявление: «Меры по изъятию 
имущества, принятые на основе 
прав и верховенства оккупаци-
онных властей (1945—1949 гг.), 
являются необратимыми».

Арифметика закона
Теперь немного истории. На-

цисты грабили и уничтожали со-
ветскую культуру системно. Ра-
ботал целый зондерштаб «Искус-
ство» А. Розенберга (министра 
оккупированных территорий). 

Глумились над русской культу-
рой не наивно, от варварства свое-
го, но с «научным обоснованием». 
Идеология нацизма четко указы-
вала: славяне-«унтершенши» 
должны быть частью уничтожены 
и переселены, оставшиеся — стать 
рабами арийцев. Рабам культура 
не положена. 

Одни памятники культуры 
как, например, жемчужина рус-
ского зодчества — «Новый Иеру-
салим», были немцами взорваны 
специально. Другие, как и тол-
стовская Ясная Поляна и десятки 
окрестных музеев-усадеб, — то-
тально разграблены. В Ленинг-
рад немцы не вошли, но окрест-
ности — дворцы Царского Села, 
Гатчины, Петергофа — куда сту-
пил сапог вермахта, — были прев-
ращены  в руины. 

Главный хранитель Петергофа 
М.А. Тихомирова — в письме мате-
ри: «…это до того кошмарно, что 
не найти слов. Большой дворец — 
руина без полов, потолков, кры-
ши, без церкви и корпуса под гер-
бом. От Марли — дымящиеся раз-
валины, Монплезир превращен в 
дот, изуродован, парки уничто-

жены. От этого даже плакать 
нельзя, просто каменеешь».

В пушкинской усадьбе Михай-
ловское разграбили, уничтожи-
ли и дом-музей Пушкина, и даже 
домик Арины Родионовны, выру-
били старинный парк. Сотрудни-
ца музея вспоминала: «В музее 
поселился немецкий штаб. Нем-
цы поставили топчаны, развали-
лись на старинных стульях, стали 
тащить ценные вещи: подсвечни-
ки, картины… Я увидела в одном 
из залов портрет Пушкина — ху-
дожника Кипренского. Портрет 

валялся на полу. Полотно было 
продавлено сапогом. На моих 
глазах немецкий солдат раста-
пливал печь книгами... картины и 
скульптуры превратили в мише-
ни для стрельбы». 

Среди тысяч самых известных 
вывезенных шедевров — Янтар-
ная комната, поиски которой 
продолжаются до сих пор.

Таких примеров не счесть.
Всего на оккупированной тер-

ритории было разграблено 427 
музеев. Только на территории 
РСФСР похищено или уничтоже-
но 1 млн 177 тыс. 291 единица 
хранения; 13 тыс. музыкальных 
инструментов; библиотеки поте-
ряли около 180 млн экз. книг; из 
архивов вывезено или уничтоже-
но 17 млн дел; полностью разру-
шено более 3 тыс. памятников ар-
хитектуры. 

…Посему даже если не опери-
ровать понятиями «нравствен-
ность», «совесть», а просто — по-
смотреть на вопрос с немецкой 
практичностью и педантично-
стью, если с этим далеко не пол-
ным списком уничтоженного 
многовекового культурного бо-
гатства России сравнить списки 
компенсаторной реституции, то 
придется признать: советский 
солдат-победитель сжалился над 
Германией. Очень скромно вы-
вез.  Вот с этой реальной арифме-
тикой, уважаемые германские 
коллеги, — вы точно хотите вер-
нуться к вопросу реституции? 
Нет, если у вас по-честному еще 
что-то для нас есть, — давайте, так 
уж и быть, поговорим…

История претензий
Упомяну, что вопрос бесспор-

ных прав собственности на пере-
мещенные культурные ценности 
в отношении Германии имеет два 
законных исключения. Они каса-
ются:

— собственности религиозных 
организаций; 

— собственности частных лиц, 
ранее безвозмездно изъятой у 
них нацистами в связи с расовой, 
религиозной или национальной 

принадлежностью (подчеркну: 
насильно изъятой, конфискован-
ной). 

По этой части мы и не возра-
жаем. Наше законодательство 
данной норме международного 
права полностью соответствует. 
Например, в 2002 г. Германии пе-
редали 111 витражей из церкви 
Св. Марии (Мариенкирхе), до 
этого перемещенных в Россию и 
хранившихся в Эрмитаже. 

Но об этой норме права поче-
му-то некоторые европейские де-
ятели не вспоминают  (в 2005 г., 
по заявлению тогдашнего мини-
стра культуры РФ А.С. Соколова, 
претензии к России заявляли 
представители аж  восьми  стран: 
Австрии, Бельгии, Венгрии, Гер-
мании, Греции, Люксембурга, 
Нидерландов и почему-то вне-
запно Украины). 

Один пример. Особо занятно 
отличились наши голландские 
партнеры. Они с 1990-х завели 
разговор о возвращении т.н. 
«коллекции Кенигса» — голланд-
ского банкира, собиравшего про-
изведения искусства (Брейгель, 
Рембрандт и пр.). История его 
коллекции такова. В 1930-е бан-
кир обанкротился и продал ее не-
кому бизнесмену ван Бенингену. 
Тот позже, в свою очередь, пере-
продал (!) ее Третьему рейху. За 
1,4 млн гульденов — то есть по 
вполне рыночной цене, не прога-
дал. До 1945 г. она хранилась в 
Дрезденской галерее, потом 
была вывезена в СССР — как соб-
ственность Германии, подлежа-
щая законной компенсаторной 
реституции. Находится в Пуш-
кинском музее.

И вот в 1990-х голландцы 
вдруг вообразили себе, что хоро-
шо было бы эту перепроданную 
коллекцию теперь в рамках пере-
стройки и «нового мышления» 

отжать у русских бесплатно. По-
тому что, мол, это была когда-то 
«собственность частных лиц». 

Несколько лет назад состоял-
ся у меня на эту тему диспут с 
голландским министром культу-
ры/образования, которая жестко 
потребовала «активизировать» 
работу межведомственной ко-
миссии по возврату  «коллекции 
Кенигса» Нидерландам.

Объяснил: нет, по закону — это 
не голландская коллекция и даже 
не коллекция голландского под-
данного. Она им была продана 
Германии, и нам досталась уже 
как собственность побежденного 
рейха. Так что старую комиссию 
из 90-х мы не то что не «активи-
зируем», а вообще — распускаем. 

В связи с отсутствием предме-
та обсуждения.

Коллега возмутилась: как же 
так, мол, голландскому продавцу, 
возможно, Германия «сделала та-
кое предложение, от которого он 
не смог отказаться». Пришлось, 
понимаешь, бедняге продать кар-
тины немцам. Возможно, даже по 
заниженной (!) цене. Мол, надо 
нам всем (нам?) провести иссле-
дование на эту тему…

Пришлось напомнить, что вот 
Ленинград два года находился в 
гораздо более тяжелых условиях, 
чем голландский миллионер. Но 
из коллекций Эрмитажа и других 
музеев города никто не отдал 
немцам даже гвоздика с упаков-
ки. СССР заплатил за это страш-
ную цену. А какую цену заплати-
ла Голландия, чтобы «не прода-
вать коллекции по, возможно, за-
ниженной цене»? 

И потому вопрос считаю за-
крытым, а комиссию — распу-
щенной. Дабы не вызывать у ува-
жаемых коллег неприятного син-
дрома «обманутых ожиданий». 

Прошло пять лет, больше к 

этой теме голландские коллеги 
ни разу не возвращались. Мне ка-
жется, твердое и аргументиро-
ванное «нет» — всегда как-то в пе-
реговорном процессе понятнее.

История возвращений
А есть ли прецеденты, когда пе-
ремещенные ценности возвра-
щались бывшему неприятелю? 

В мировой практике — нет. 
Почему — лаконично разъя-

с н и л а  г о л л а н д с к а я  г а з е т а 
Volkskrant, как раз, кстати, когда 
в начале 90-х возникло «дело Ке-
нигса»: «Если будут возвращены 
все произведения искусства, вы-
везенные во время войн в тече-
ние веков, едва ли на Западе во-
обще останутся музеи». 

Взять Лувр, к примеру. Его 
фонды формировались за счет 
ценностей, которые в течение 
столетий вывозились из коло-
ний, территорий зависимых го-
сударств как военная добыча. Ко-
ротко говоря — что Бонапарт на-
грабил, тем и богаты. Из Италии, 
Испании — картины и скульпту-
ры, из Египта и Сирии — золото 
гробниц, обелиски и т.д. Сфинкса 
вывезти генерал не смог — в силу 
ограниченности технических 
возможностей, — так хоть нос ему 
с досады отстрелил. Из пушки. 
Все-таки Наполеон был профес-
сиональным артиллеристом.

А сколько ценностей францу-
зы вывезли из разграбленной 
ими Москвы в 1812 году? Сколь-
ко погибло в огне пожара? Ведь 
только за один сгоревший под-
линник «Слова о полку Игореве» 
мы им вечно должны предъяв-
лять претензии. Но кто во Фран-
ции об этом сегодня помнит? 
Кстати, Александр I сильно пожа-

лел французов, когда во главе 
Русской армии вошел в Париж. 
Компенсаторной реституции не 
учинил. Широкой души был чело-
век. Это, впрочем, и есть свойст-
во настоящих победителей.

Или возьмем прославленный 
Британский музей.  Его еще 
В.И. Ленин так прямо и называл 
— «скоплением колоссальных 
богатств, награбленных Англи-
ей из колониальных стран». Ко-
ротко и емко. Сегодня Лондону 
предъявляют претензии многие 
— от Китая и Греции до Таджи-
кистана, Нигерии и Эфиопии. 
Естественно, никому ничего ни-
когда британцы не отдадут. Ибо 
нет таких в истории прецеден-
тов.

Хотя… нет. Есть прецеденты. 
Но не в мировой практике, а… 
увы, в нашей.

После Победы в 1945-м СССР 
и позже РФ неоднократно демон-
стрировали жесты доброй воли в 
адрес немецкого народа. 

Возвращение культурных 
ценностей в Германию началось 
еще в 1949-м, когда СССР решил 
вернуть архивы Гамбурга, Любе-
ка и Бремена в обмен на архивы 
Кенигсберга-Калининграда и 
Таллина. Процесс занял время до 
1980-х, но все-таки поначалу это 
был «обменный» процесс.

А потом — понеслось. Самый 
знаменитый прецедент односто-
роннего бескорыстия — передача 
в 1955 г. союзной ГДР коллекции 
Дрезденской галереи (работы Ра-
фаэля, Корреджо, Дюрера и др.) и 
ансамбля Пергамского алтаря. 
Эти сокровища были обнаруже-
ны советскими войсками в 1945 
г. большей частью в каменолом-
нях около Дрездена, заминиро-
ванными и в чудовищном состоя-
нии. Отсыревшие, залитые во-
дой, покрытые плесенью. То, что 
их вообще вернули к жизни, — 
беспримерный профессиональ-
ный подвиг сначала наших сапе-
ров, а потом и советских рестав-
раторов.

Решением Н.С. Хрущева со-
стоялась торжественная переда-
ча всех этих сокровищ ГДР — в 
знак дружбы и социалистическо-
го братства: всего 1240 произве-
дений живописи. Плюс еще 1 571 
995 экспонатов из всех музеев 
СССР. Т.е., по некоторым оцен-
кам, обратно вернулось 4/5 (!) 
всего, что было вывезено после 
войны.

Это было сделано из ложного 
чувства классовой солидарности. 
Из сиюминутных политических 
соображений. Где она, эта классо-
вая солидарность? Где он, лагерь 
социализма? Нет их… И Дрезден-
ской коллекции у нас тоже нет. 

Впрочем, не имеем мы права 
сегодня осуждать предков: если 
нам не близки резоны 50-х годов, 
это не значит, что этих резонов 
не было вообще. 

Важно другое: к сожалению, 
потом эти проявления русского 
великодушия стали трактоваться 
как слабость.

Так же — как слабость, а не бла-
городство — воспринимались и 
наши односторонние «жесты до-
брой воли» в 90-е. Так, в 1993 г. 
Германии была передана коллек-
ция, хранившаяся в Пулковской 
обсерватории (коллекция Гот-
ской библиотеки, т.н. «Зеленого 
свода» в Дрездене), многое из 
фондов Эрмитажа и Пушкинско-
го музея. А что же немецкая сто-
рона? Она не вернула России ни-
чего.

И только в 1998 г. был принят 
№ 64-ФЗ «О культурных ценно-
стях, перемещенных в Союз ССР 
в результате Второй мировой 
войны и находящихся на терри-
тории Российской Федерации», в 
котором все они объявляются 
госсобственностью, а на их бес-
контрольную передачу наклады-
ваются ограничения. 

***
Итак. Нет и не может быть ни-

каких «благоприятных усло-
вий», при которых Россия всту-
пит в какие бы то ни было перего-
воры на тему «возвращения Гер-
мании культурных ценностей». И 
не нужно обманывать наших не-
мецких друзей: мол, если вы бу-
дете себя хорошо вести, то… Нет.

Уважаемые германские пар-
тнеры, вы же не вернете нам 27 
миллионов жизней? Вот и нас не 
просите о невозможном.

Этот вопрос для нас просто 
несуществующий, он еще и ни-
как не связан с конструктивны-
ми деловыми и культурными от-
ношениями, которые сегодня 
есть между нашими странами. 
Кстати, по части культуры эти 
отношения и вовсе искренние, 
открытые и дружелюбные.

А вот прошлое — закрыто. Оно 
свершилось. Не нужно в него воз-
вращаться. 

Советские воины с брошенными нем-
цами во время отступления сокрови-
щами Петергофа и Царского Села.

А К Ц Е Н Т

Из РСФСР было похищено 1 млн 177 тыс. 
291 ед. хранения, 13 тыс. музыкальных 
инструментов, 180 млн книг, 17 млн архи-
вных дел; разрушено 3 тыс. памятников

МНЕНИЕ
Ирина Антонова, президент 
Государственного музея 
изобразительных искусств 
им. А.С. Пушкина:

— На мой взгляд, незачем подни-

мать вопрос, который уже давно 

решен на уровне закона. Пре-

тензии выдвигаются сегодня 

только в отношении нашей стра-

ны. Тем, кто выдвигает такие 

претензии, пора бы вспомнить о 

том невероятном ущербе, кото-

рый был нанесен нашей стране, 

в том числе в отношении наших 

памятников культуры, во время 

Второй мировой войны.

Алексей Левыкин, 
директор Государственного 
исторического музея:

— Юридически вопрос с возвра-

том перемещенных художест-

венных коллекций давно решен. 

Все перемещенные культурные 

ценности, которые законно на-

ходятся на территории России, 

— а к ним относятся коллекции, 

которые были изъяты после вой-

ны с территории разгромленно-

го Третьего рейха, — останутся в 

России.

Главная проблема сегодня — это 

продолжение изучения, публи-

кации и представления этих 

культурных ценностей, — чем, 

собственно, и занимаются наши 

музеи. Часто эти работы прово-

дятся вместе с немецкими спе-

циалистами. Кстати, прошло 

уже много совместных выста-

вок, посвященных этим куль-

турным коллекциям. Можно 

вспомнить такие, как «Эпоха 

Меровингов», «Золото Шлима-

на», «Бронзовый век». В подго-

товке ряда из них принимал 

участие Государственный исто-

рический музей.
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Владимир Баршев 

С
амым распростра-
ненным нарушением 
дорожного движе-
н и я  у  в о д и т е л е й 
остается превыше-
ние скорости. Такой 
вывод можно сде-
лать по итогам ана-
лиза оперативных 

данных за прошлый год, кото-
рый провела Госавтоинспекция 
МВД России.

По этим данным, всего в 
прошлом году сотрудниками Го-
савтоинспекции было возбужде-
но 131,3 миллиона дел за нару-
шения правил. Это на 17 процен-
тов больше, чем в 2017 году. Вы-
несено 129,2 миллиона поста-
новлений в отношении водите-
лей и автовладельцев. Это также 
на 17 процентов больше, чем го-
дом ранее. Общая сумма штра-
фов составила 113,7 миллиарда 
рублей. Это на 6 процентов боль-
ше, чем годом ранее. Из них уже 
оплачено 80 процентов поста-
новлений. А это 101,9 миллиона. 
Что на 19 процентов больше, чем 
год назад.

Большинство штрафов,  а 
именно 82,7 процента, вынесено 
с помощью камер автоматиче-
ской фиксации. В численном вы-
ражении камерами выявлено 
105,9 миллиона нарушений. И 
тут прирост составил 27,3 про-
цента. В денежном выражении 
камеры выписали штрафов на 
50,3 миллиарда рублей. Это плюс 
15,9 процента к показателям 
прошлого года. 

Понятно, что раз больше всего 
штрафов выносится камерами, 
то и наиболее популярными бу-
дут те нарушения, которые каме-
ры могут выявить. И вот их спи-
сок. 

Всего за превышение скоро-
сти движения вынесено 87,3 
миллиона постановлений. Это 
нарушение — абсолютный рекор-
дсмен. С огромным отрывом, но 
на втором месте, идет несоблю-
дение требований знаков или 
разметки. Таких постановлений 
более чем в десять раз меньше. 
Всего 8,6 миллиона. На третьем 
месте проезд на запрещающий 
сигнал светофора — 4,3 миллиона 
постановлений. 

Далее идут нарушения, кото-
рые может выявить только ин-
спектор. Камеры еще такому не 
обучены. А именно, за непристег-
нутый ремень или управление 
без мотошлема вынесено 2,9 
миллиона постановлений. За на-
рушение правил расположения 
транспортного средства на про-
езжей части дороги, встречного 
разъезда или обгона оформлено 
2,8 миллиона дел. 2,6 миллиона 
постановлений выписано за от-
сутствие страховки по ОСАГО. А 
пешеходов и пассажиров привле-
кали к ответственности 2,4 мил-
лиона раз. 

 Непропуск пешехода на пере-
ходе могут выявлять как камеры, 
так и инспекторы. Но таких ка-
мер в России по пальцам пере-
считать. Поэтому в большинстве 
своем это тоже ручная работа со-

трудников дорожно-патрульной 
службы. Таких постановлений 
было оформлено 1,5 миллиона за 
год.

За слишком тонированные 
стекла было оформлено 1,3 мил-
лиона постановлений. А за пере-
возку детей без детских кресел 
или непристегнутыми оформле-
но 692,3 тысячи материалов.

Примечательно, что, по дан-
ным статистики ГИБДД, наблю-
дается значительный рост выяв-
ляемых нарушений с помощью 
камер фотовидеофиксации. А по 
нарушениям, которые выявля-
ются инспекторами на дороге, — 
снижение. И скорее всего это го-
ворит о том, что после сокраще-
ния количества инспекторов им 
просто стало не хватать рук для 
проведения контроля на дорогах.

Сейчас на дорогах установле-
но 10,8 тысячи стационарных 
комплексов фотовидеофиксации. 
За прошлый год их количество 
выросло по отношению к 2017 
году на 20 процентов. Также ис-
пользуется почти 4 тысячи пере-
движных комплексов. Прибавка 
за год составила всего один про-
цент. Чем больше камер, тем 
больше выявляемость наруше-
ний. Расширяется не только их 
численность, но и функционал. 
То есть они способны фиксиро-

вать сразу несколько различных 
нарушений. 

Но при этом заметно снижает-
ся работа на дороге сотрудников 
дорожно-патрульной службы. 
Количество выявленных водите-
лей без полиса ОСАГО сократи-
лось на 7 процентов. А по данным 
РСА, около 4 процентов автовла-
дельцев не застрахованы или 
пользуются поддельными поли-
сами. 

Госавтоинспекция и Россий-
ский союз автостраховщиков го-

товятся к проведению экспери-
мента с выявлением на дорогах с 
помощью камер незастрахован-
ных автомобилистов. И тогда ко-
личество таких выявленных слу-
чаев точно вырастет.  

РАССЛЕДОВАНИЕ 
СК объяснил пожар на судах 
в Керченском проливе

Главная версия

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет РФ официально озвучил 
основную версию страшного пожара на двух танкерах в 
Черном море. По мнению следственного ведомства, не-
счастье случилось из-за нарушения правил безопасно-
сти при перегрузке судов.

Напомним, что СКР начал уголовное производство по 
факту гибели людей при пожаре двух грузовых судов в 
районе Керченского пролива. Делом занимается Южное 
управление СК на транспорте. Уголовное дело заведено 
по части 3 статьи 109 Уголовного кодекса России, то есть 
по факту «причинения смерти по неосторожности двум 
и более лицам».

Суда «Канди» и «Маэстро» под флагом Танзании заго-
релись, по предварительной информации, во время пе-
рекачки топлива с борта на борт вечером 21 января. По 
данным Росморречфлота, на двух судах было 32 челове-
ка. Все они граждане Индии и Турции. 

Спастись удалось только 12 членам экипажа, десять 
тел подняли на борт, еще десять числятся пропавшими 
без вести.

До катастрофы на борт танкера «Канди» в порту Те-
мрюк было погружено примерно 2,5 тысячи тонн сжи-
женного газа. 

Танкер покинул российскую зону, после чего встре-
тился в море с судном «Маэстро». Суда пришвартова-
лись в открытом море и приступили к перекачке газа. Из-
вестно, что танкер «Маэстро» успел принять приблизи-
тельно 900 тонн топлива, когда начался пожар. Поту-
шить его было невозможно. Пожар на двух танкерах в 
Черном море продолжается уже восьмые сутки. При 
этом суда не тонут. Они стоят на якорях. 

Раненых выписали из больницы, и они покинули 
Крым. А несколько тел погибших граждан Турции уже от-
правили на родину.  

СЛЕДСТВИЕ Экс-
руководитель 
строительной 
компании 
найден 
застреленным 

РУЖЬЕ БЫЛО 
РЯДОМ
Иван Петров

В минувшее воскресенье вече-
ром во дворе частного дома на 
юго-востоке Москвы было обна-
ружено тело Дмитрия Савина — 
бывшего руководителя компа-
нии «Дальспецстрой», участво-
вавшей в строительстве космо-
дрома Восточный. 

«Тело 54-летнего Дмитрия 
Савина с огнестрельным ране-
нием из охотничьего ружья най-
дено 27 января около 19 часов во 
дворе частного дома по Приволь-
ной улице. Рядом с погибшим 
было найдено зарегистрирован-
ное на него ружье. По предвари-
тельным данным, он покончил с 
собой», — сообщил ТАСС источ-
ник в правоохранительных орга-
нах, добавив, что тело нашел сын 
скончавшегося. 

Дмитрий Савин занимал пост 
главы «Дальспецстроя» до марта 
2015 года, после чего по состоя-
нию здоровья перешел на пост 
замглавы компании. В апреле 
того же года занимавший тогда 
должность вице-премьера пра-
вительства РФ Дмитрий Рогозин 
потребовал уволить его. На сво-
ей странице в Facebook Рогозин 
написал, что поручил главе 
Спецстроя уволить Савина за 
попытку скрыть проблему с не-
выплатой зарплаты строителям 
космодрома. Сообщалось, что 
Савин устроил в «Дальспец-
строй» свою супругу с окладом в 
800 тысяч рублей. В последнее 
время Савин нигде не работал. 

Дмитрий Савин возглавил 
«Дальспецстрой» после того, как 
бывшему руководителю этой 
компании Юрию Хризману в ок-
тябре 2014 года предъявили об-
винение в крупной растрате. 

— Фоторепортаж с места ЧП на сайте 
rg.ru/art/1643918

КОШЕЛЕК Средняя стоимость полиса автогражданки в прошлом году сократилась, 
сократились и выплаты

ОСАГО на 200 рублей дешевле
Владимир Баршев

П
о итогам прошлого года 
средняя по стране стои-
мость полисов ОСАГО со-

кратилась почти на два процента. 
Российский союз автострахов-

щиков поделился итогами прош-
лого года. Итак, средняя стои-
мость полиса ОСАГО в прошлом 
году сократилась на 1,9 процента. 
А в декабре 2018 года средняя 
стоимость автогражданки снизи-
лась на 3 процента — с 5 865 ру-
блей до 5 687 рублей, то есть толь-
ко за последний месяц года полис 
подешевел на 200 рублей. 

И такое снижение стоимости 
на обязательную автогражданку 
было ожидаемо. Во-первых, на 
страховом рынке в последнее 
время развернулась действи-
тельно борьба за клиента. И стра-
ховщики пытаются привлечь 
внимание к себе, в том числе сни-
жением стоимости полисов. Во-
вторых, свой эффект дает систе-
ма скидок за безаварийную езду. 
Так называемая система бонус-
малус. По данным РСА, сейчас 
около 80 процентов всех автовла-

дельцев ездят безаварийно. Со-
вокупная накопившаяся «скид-
ка» обеспечивает снижение сред-
ней стоимости полиса. 

Примечательно, что сниже-
ние сборов пока не отразилось на 
количестве собранных страхов-
щиками денег. Оно осталось на 
уровне 2017 года. Но произошло 
это за счет увеличения количест-
ва оформленных договоров. А их 
количество также увеличилось 
на два процента. 

Всего же в прошлом году было 
заключено 39,98 миллиона дого-
воров на общую сумму 227,9 
миллиарда рублей. 

Однако средняя стоимость по-
лиса по России — это сродни сред-

ней температуре по больнице. В 
каких-то регионах она сократи-
лась, в каких-то возросла. 

Также в прошлом году резко 
снизилась сумма выплат по дого-
ворам ОСАГО — на 21 процент. 
Выплаты составили 142,2 милли-
арда рублей. Но это не значит, 
что люди, пострадавшие в авари-
ях, стали получать меньше. Сни-
жение вызвано многими факто-
рами. 

По данным РСА, в прошлом 
году на 11 процентов уменьши-
лось количество заявленных и 
урегулированных событий — до 
2,1 миллиона страховых случаев. 
То есть снизилось количество об-
ращений к страховщикам. Воз-

можно, аварий стало меньше, 
возможно, меньше стало фиктив-
ных аварий. А также, возможно, 
люди стали предпочитать расхо-
диться на месте, без оформления 
ДТП. Если авария мелкая, зачем 
напрягать ГИБДД и бегать по 
страховым компаниям, когда 
есть возможность разойтись на 
месте.  

Также на 11 процентов сни-
зился размер средней выплаты. 
Он составил 67 063 рубля против 
75 736 рублей годом ранее. Со-
кращение средней выплаты выз-
вано тем, что чаще стала приме-
няться система, при которой 
страховщик направляет автомо-
били на ремонт, а не оплачивает 
пострадавшему ущерб живыми 
деньгами. Этот способ возмеще-
ния ущерба не оставляет мошен-
никам шанса получить сверхпри-
быль. 

Снизить количество мошен-
ников, которые зарабатывали на 
выплатах по ОСАГО, удалось и 
совместной работой с правоох-
ранительными органами. Все это 
привело к удешевлению выплат 
по страховым случаям. 

Хотя при этом в декабре 2018 
года по сравнению с декабрем 
2017 года средняя выплата выро-
сла на 5 процентов, с 68 160 ру-
блей до 71 845 рублей. 

По мнению президента Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Игоря Юргенса, связано это с 
тем, что с 1 декабря были актуа-
лизированы стоимости запча-
стей и услуг по единой методике 
оценки ущерба. В среднем стои-
мость запчастей выросла на 4 
процента. Поэтому произошел 
этот всплеск. 

Но тенденция сокращения 
стоимости полисов продолжится. 
Напомним, что 9 января вступи-
ло в силу указание Центробанка о 
тарифах по ОСАГО. Многие стра-
ховщики уже воспользовались 
возможностями этого нового це-
нообразования. Тарифы на обяза-
тельную автогражданку снижены 
или оставлены без изменений как 
минимум в 32 субъектах России и 
на 63 территориях. 

И в дальнейшем при усиле-
нии конкуренции практика сни-
жения тарифов будет расши-
ряться.  

ТЕНДЕНЦИИ Госавтоинспекция подсчитала количество наказаний 
водителей и выявила наиболее «популярные» 

Камерные штрафы

У ГАИ и пассажиров много претензий 
к водителям такси. Но пассажиров 
больше беспокоит стоимость услуг.

А К Ц Е Н Т

По данным РСА, сейчас около 80 процен-
тов всех автовладельцев ездят безаварий-
но. Накопившаяся скидка и снизила стои-
мость полисов

А К Ц Е Н Т

 82,7 процента штрафов вынесено
 с помощью камер автоматической 
фиксации. Понятно, что самым популяр-
ным нарушением стало превышение 
скорости

РОСПОТРЕБНАДЗОР

ТЯНУТ ДЕНЬГИ
 Чаще всего пассажиры такси жалуются на завышенную стоимость поездки 

и навязывание дополнительных услуг. 

К такому выводу пришли специалисты Роспотребнадзора, обработав обра-

щения потребителей на вторую «горячую линию» по услугам такси и кар-

шеринга. Больше всего вопросов и претензий поступило от жителей Си-

бирского, Центрального, Южного и Приволжского федеральных округов. 

Например, люди жаловались, что таксисты не выдают квитанции, просят 

дополнительно заплатить за детское кресло, багаж, перевозимый на зад-

нем сиденье, в пути повышают размер оплаты за поездку. 

Волнует пассажиров и правовая сторона таксомоторных перевозок. В пер-

вую очередь вопросы и жалобы касались отсутствия информации о пере-

возчике, которую должна предоставить диспетчерская служба такси. Не 

уверены пассажиры и в том, что у таксистов есть разрешения на перевоз-

ки. Возрос интерес к деятельности агрегаторов такси, а именно к качеству 

и безопасности услуг, которые они предоставляют. Пассажиры возмуща-

лись, что машины, заказанные у агрегаторов, подаются грязными, а водите-

ли хамят и не хотят возвращать забытые вещи. 

Работа каршеринга также вызывает немало вопросов. Так, арендаторы ма-

шин рассказывали, что встречали автомобили в неисправном состоянии, 

были недовольны тем, что машину нельзя оставить в парковочной зоне аэ-

ропорта, нельзя вносить изменения в договор каршеринга.

В Роспотребнадзоре напомнили, что по фактам нарушения прав при поль-

зовании услугами такси и каршеринга нужно обратиться в территориаль-

ное управление ведомства по месту жительства и составить обращение.

Подготовила Ольга Игнатова

— Читайте также: что крадут из автомобилей пользователи каршеринга
rg.ru/art/1641932

— Читайте также: Скрывшихся 
с места ДТП водителей смогут 
посадить на срок до 9 лет
rg.ru/art/1643721
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ПРОЕКТ 

Перевалы могут 
стать именными

МЕСТО 
ПОДВИГА — 
ГОРЫ
Юрий Гаврилов

Народное собрание Карачаево-
Черкесской Республики внесло в 
Госдуму законопроект о присво-
ении некоторым горным объек-
там России почетного звания 
«Перевал воинской славы». 

Чтобы инициатива была реа-
лизована, необходимо внести со-
ответствующие изменения в Фе-
деральный закон «О почетном 
звании Российской Федерации 
«Город воинской славы». В поя-
снительной записке к документу 
сказано, что такая корректиров-
ка позволит «установить право-
вую основу для присвоения ука-
занного почетного звания пере-
валам в честь памяти героев Ве-
ликой Отечественной войны».

Введение подобного звания 
имеет серьезное значение для 
патриотического воспитания 
подрастающего поколения. На-
пример, когда речь идет о боях с 
фашистской дивизией «Эдель-
вейс», аналогия вполне уместна. 
Поисковики до сих пор находят 
на склонах Эвереста останки на-
ших и немецких бойцов. «В пред-
дверии празднования 75-й го-
довщины Победы в Великой Оте-
чественной войне настоящий за-
конопроект приобретает особую 
актуальность», — отмечается в 
документе.

Напомним, что Дни воинской 
славы России (Дни славы русско-
го оружия) — памятные даты, 
установленные в ознаменование 
побед, которые сыграли решаю-
щую роль в истории России. Пер-
воначальный перечень таких дат 
был установлен в феврале 1995 
года Федеральным законом «О 
днях воинской славы (победных 
днях) России». С 2004 по 2018 
год в него вносились поправки, в 
том числе изменилось наимено-
вание закона. 

Перечень дней воинской сла-
вы установлен Федеральным за-
коном «О днях воинской славы и 
памятных датах России». Доку-
мент предусматривает проведе-
ние в дни воинской славы торже-
ственных мероприятий в вой-
сках, а по памятным датам — пу-
бличные мероприятия. 

Минобороны проводит 23 
февраля и 9 мая праздничные са-
люты. В России также узаконено 
около двадцати дней воинской 
славы. 27 января страна отмети-
ла такую дату — День полного ос-
вобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады.  

ТРАНСПОРТ В Подмосковье 
открыли сотую станцию для 
зарядки электромобилей

Езда до фонаря

Ирина Рыбникова

Юбилейная сотая станция для зарядки электротран-
спорта появилась в подмосковных Химках. И это не 
просто какой-то зарядный столбик. В области ставят ум-
ные станции — дворовые фонари с вмонтированными в 
них розетками.

Пока электромобилей в Подмосковье не так много. По 
данным регионального министерства энергетики, в об-
ласти зарегистрировано около 300 машин, работающих 
на электричестве, и еще порядка 700 «прописаны» в Мо-
скве. А всего на учете в России в настоящий момент стоят 
2,7 тыс. электроавто. Но этот экологичный транспорт с 
каждым годом все популярнее. «Мы в рамках программы 
«Свет в мой город» подготовили большое количество 
опор двойного назначения, которые создают комфор-
тные условия — и двор освещают, и дают возможность за-
ряжать электромобили», — говорит министр энергетики 
области Леонид Неганов.

Пока похвастаться зарядками-фонарями могут лишь 
жители крупных областных городов — Химок, Красно-
горска, Люберец, Мытищ. Но и все 300 электрокаров за-
регистрированы в ближнем поясе Подмосковья. Со вре-
менем инфраструктура будет все больше уходить в глубь 
области, уверены в министерстве энергетики. Тем более 
что пользоваться станциями могут еще и владельцы 
электрических самокатов и велосипедов — а их становит-
ся все больше. 

Станции, интегрированные в дворовые фонари, счи-
таются самыми маломощными — чтобы полностью заря-
дить автомобиль, требуется целая ночь. Но есть в обла-
сти и 55 станций средней мощности, установленных око-
ло крупных ТЦ. Машину они заряжают часа за 2—3, этого 
времени водителю как раз хватает, чтобы сходить за по-
купками или посмотреть фильм в кинотеатре. А у аэро-
портов Шереметьево и Домодедово установлены стан-
ции мощностью 50 киловатт, способные обеспечить за-
рядку электромобиля с 0 до 80% за 20 минут. Причем 
речь идет именно о больших машинах. 

ГРАНИЦА Российский 
истребитель прогнал 
самолет-разведчик ВВС 
США

Приблизиться 
не дали

Иван Петров

Над нейтральными водами Балтийского моря средства 
контроля воздушного пространства ПВО России обнару-
жили приближающуюся к государственной границе на-
шей страны воздушную цель. Незамедлительно для пере-
хвата этой цели в воздух был поднят истребитель Су-27 
из числа дежурных сил по противовоздушной обороне 
(ПВО). 

Как сообщили в Министерстве обороны России, рос-
сийский экипаж на безопасное расстояние приблизился 
к неизвестному воздушному объекту, после чего удалось 
его идентифицировать. Потенциальным нарушителем 
оказался самолет-разведчик P-8A Poseidon ВВС США. 
Летчики российского истребителя убедились, что ино-
странный самолет изменил курс и удалился от россий-
ской границы, и только после этого вернулись на аэро-
дром базирования.

Напомним, в середине прошлой недели произошел 
аналогичный инцидент и в том же регионе с участием са-
молета-разведчика «Гольфстрим» ВВС Швеции. Швед-
ское воздушное судно осуществляло полет без включен-
ного транспондера. То есть самолет невозможно было 
удаленно идентифицировать. Ранее «Российская газета» 
сообщала, что корветы Балтийского флота РФ «Бойкий» 
и «Сообразительный» продолжают отслеживать переме-
щения двух американских эсминцев в нейтральных во-
дах неподалеку от Калининградской области. Одной из 
целей этих эсминцев США на Балтике является сбор раз-
ведданных, считают российские военные эксперты. 
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ПЕРСОНА Знаменитый певец 
увековечил себя в новом 
анимационном проекте  

Челентано стал 
мультгероем

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

Свой 81-й день рождения любимец итальянской пу-
блики, всемирно известный певец, композитор и ак-
тер Адриано Челентано отметил выходом 13-серийно-
го мультфильма про самого себя. 
Molleggiato (Человек На Пружинах — прозвище певца) 
давно не радует своих фанатов новыми концертами, в 
которых он привык делиться с ними своими порой рез-
кими наблюдениями о сегодняшнем несовершенном 
мире. Но Челентано был бы не Челентано, если бы он, 
находясь в довольно почтенном возрасте, не нашел бы 
новый оригинальный способ высказаться и увекове-
чить свой образ борца за справедливость, — настоя-
щим подарком для преданных поклонников артиста 
стала премьера мультфильма Adrian, первые два эпи-
зода которого накануне вышли в эфир в прайм-тайм на 
итальянском канале Canale 5.

Причем Адриано Челентано не только стал автором 
идеи, но и режиссером, сценаристом и продюсером 
13-серийного анимационного проекта, нарисованного 
в стиле киберпанк. Главный герой изложенной в ленте 
истории, часовщик Адриан внешне как две капли воды 
похож на Челентано (по первой профессии певец был 
часовщиком). 

Превратившись в супергероя, бывший парень с ули-
цы Глюк, вдохновленный красотой, свободой и творче-
ством, борется с засильем коррумпированной олигар-
хии. Адриан также чутко относится к защите окружаю-
щей среды, социальным и гражданским правам, феми-
низму и защите свободы мысли. Помогает ему в борьбе 
со злом и защите бедных и обездоленных его подруга 
Гильда, визуально напоминающая жену маэстро и его 
соратницу по жизни актрису Клаудию Мори.

Реализация проекта заняла около 10 лет и обошлась 
создателям в несколько десятков миллионов евро. В нем 
приняли участие мультипликаторы из разных стран и 
континентов, а также известный итальянский карикату-
рист Мило Манара и композитор Никола Пьовани. В ка-
честве саундтрека к мультсериалу использованы извест-
ные песни из репертуара Челентано.

По прогнозам итальянских СМИ, мультсериал имеет 
все шансы стать не только крупным телевизионным со-
бытием года, но и завоевать сердца искушенной интер-
нет-аудитории. 

КАЗУС Президент США 
пожертвовал четверть 
годовой зарплаты на борьбу 
с алкоголизмом

Трамп 
вспомнил брата

Игорь Дунаевский

Президент США Дональд Трамп пожертвовал 100 тысяч 
долларов из своей заработной платы на исследования, 
проводимые в области лечения алкогольной зависимо-
сти. Как сообщает информационный ресурс Washington 
Examiner со ссылкой на Белый дом, такую сумму глава 
государства перечислил Национальному институту по 
злоупотреблению алкоголем и алкоголизму.

Действующий американский лидер совершенно не 
употребляет спиртное. Он сам неоднократно объяснял 
это тем, что его родной брат Фред любил прикладывать-
ся к бутылке и в результате скончался в возрасте 43 лет в 
1981 году от проблем, связанным с алкогольной зависи-
мостью.

По словам Трампа, путь брата его «многому научил». 
«Я никогда не выпивал, даже не курил, — объяснял он. — И 
у меня к этому нет никакого интереса». «Попробуйте 
представить, какой бардак бы начался, если бы я еще и 
выпил? Хуже не придумаешь!» — как-то пошутил прези-
дент США в прошлом году, поиронизировав таким обра-
зом над тем, что журналисты зачастую называют его ма-
неру управлять государством сумасбродной и хаотич-
ной.

Жалованье главы Белого дома составляет около 400 
тысяч долларов в год. Это уже не в первый раз, когда 
Трамп перечисляет свою заработную плату на благот-
ворительные цели. Во время предвыборной кампании 
он заявлял, что вообще откажется от зарплаты или уста-
новит ее себе в размере 1 доллар в год, но оказалось, что 
это желание Трампа противоречило законодательству 
США.  В результате глава Белого дома принял решение 
переводить заработанные деньги на благотворитель-
ные нужды. Первым получателем такой помощи весной 
2017 года стала система национальных парков США. 
Впоследствии президент перечислял свой заработок 
различным федеральным ведомствам, в том числе на 
нужды образования, здравоохранения, борьбы с нарко-
зависимостью, развития инфраструктуры и в фонды 
помощи ветеранам. 

ГЕОПОЛИТИКА Власти Венесуэлы разрешили 
частным лицам свободно покупать
иностранную валюту

Мадуро отпустил 
боливар
Сергей Новиков

П
равительство Николаса 
Мадуро решилось на шаг, 
который от него ждали 

долго, — с понедельника в Венесу-
эле запущена свободная система 
обмена иностранной валюты. Но-
вая платформа Interbanex позво-
лит частным лицам приобретать 
необходимое количество долла-
ров за венесуэльские боливары 
без участия государства в уста-
новлении обменного курса. Цен-
тробанк уже выдал Interbanex 
разрешение на ведение опера-
ций, в которых стоимость валюты 
будет определяться исключи-
тельно на основе рыночных меха-
низмов. Валютно-обменная си-
стема Венесуэлы — одна из самых 
запутанных в мире. Ее же зача-
стую называют причиной плачев-
ной экономической ситуации. 
Официальные обменные опера-
ции в стране находятся под жест-
ким контролем со стороны вла-
стей. Стабильный и низкий курс 
позволял продавать населению 
импортируемые государством 
товары по низким ценам. Одно-
временно было несколько госу-
дарственных курсов для разных 
типов операций — лекарства им-
портировались по более низкому 
курсу, а автомобили — по другому. 

Так возник «черный курс» 
доллара — по нему покупали ва-
люту те, кому ее не хватало в ле-
гальных обменниках. В 2010 
году появился интернет-портал 
Dolar Today, который ежедневно 
стал публиковать  «черный 

курс». Штаб-квартира организа-
ции, основанной венесуэльски-
ми эмигрантами-оппозиционе-
рами, находится в США в Майа-
ми. К реальной экономической 
ситуации в Венесуэле данные 
Dolar Today стали иметь все 
меньше отношения — боливар 
мог быть искусственно обесце-
нен, чтобы свести на нет любые 
попытки властей провести ре-
формы и стабилизировать ситу-
ацию.

В последние несколько лет 
Dolar Today стал фактически 
единственным индикатором сто-
имости долларов для населения. 

На него стали ориентироваться 
частные лица, осуществляя опе-
рации между собой. Обычно ра-
ботало «сарафанное радио» — 
кто-то получил доход в болива-
рах и хотел обменять их доллары, 
а кто-то только вернулся из-за 
рубежа и хотел валюту продать. 
И вот власти все же решили по-
пробовать отпустить боливар. 
Пусть и только для частных лиц. 
Госорганы и компании пока к но-
вой системе не допущены. 

ОПРОС В Европе 
молодежь все 
меньше знает 
о преступлениях 
нацистов

ЧТО ТАКОЕ 
ХОЛОКОСТ
Екатерина Забродина

Вопреки безграничному доступу 
современных людей к информа-
ции, в наш цифровой век знания 
об исторических событиях, в 
том числе о преступлениях на-
ционал-социалистов, в Герма-
нии «шокирующе скудны». Это 
признал министр иностранных 
дел ФРГ Хайко Маас в статье, на-
писанной к Международному 
дню памяти жертв Холокоста для 
еженедельника Welt am Sonntag. 

«Поисковые системы вроде 
Google выдают миллиарды за-
просов в день. Но ответов на 
сложные вопросы, очевидно, не 
отыскать с помощью одного 
лишь клика «мышкой», — пишет 
Хайко Маас. — Свобода знания не 
защищает от узости мышления». 
Он отмечает, что «значительная 
часть молодого поколения имеет 
невообразимо скупые представ-
ления о Холокосте». «Наша куль-
тура и историческая память 
дают сбои под натиском правых, 
— продолжает глава внешнеполи-
тического ведомства Германии. 
— Тем опаснее уровень невежест-
ва среди именно молодых нем-
цев, который демонстрирует не-
давний опрос CNN. Так, 40 про-
центов респондентов, по их соб-
ственным оценкам, практически 
ничего не слышали о Холокосте. 
Это шокирующие цифры, кото-
рые мы не должны молча прини-
мать как должное».

Не менее шокирующие циф-
ры приводит The Guardian со 
ссылкой на опрос, проведенный 
в конце прошлого года Фондом 
Холокоста среди жителей семи 
европейских стран. К примеру, 
каждый двадцатый подданный 
Великобритании «не верит, что 
Холокост имел место», а 8 про-
центов опрошенных уверены, 
что «масштабы геноцида преуве-
личены». Примерно половина 
всех опрошенных на Альбионе 
не в курсе, сколько евреев поги-
бло от рук нацистов, а каждый 
пятый респондент предположил, 
что жертв было «менее двух мил-
лионов». В целом 5 процентов 
опрошенных в Британии «вооб-
ще ничего не слышали о Холо-
косте». Во Франции в этом при-
знались 20 процентов граждан в 
возрасте от 18 до 34 лет. В Ав-
стрии — 12 процентов. При том 
что и в Австрии, и во Франции, 
равно как и в Германии, Бельгии, 
Швейцарии и некоторых других 
государствах в Европе предусмо-
трено уголовное наказание за 
отрицание преступлений против 
человечности, которые были 
осуждены Нюрнбергским трибу-
налом.  

КОНФЛИКТ Сторонники президента Франции перешли в цветное 
контрнаступление

Красным по желтому

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Д
о сих пор были «жел-
тые жилеты», которые 
своими выступления-
ми разбередили всю 
Францию, а вот теперь 
появились «красные 
платки». 

Первые бурно от-
метились в Париже 

в прошедшую субботу, а вторые 
устроили в воскресенье шествие, 
а скорее контрмарш, отнюдь не 
требуя отставки президента Эм-
манюэля Макрона, а, напротив, 
демонстрируя свою проправи-
тельственную позицию. 

Отметим, что во француз-
ской истории это не первый слу-
чай, когда устраиваются демар-
ши в поддержку действующей 
власти. В 1968 году после май-
ского студенческого бунта сто-
ронники Шарля де Голля прове-
ли манифестацию, которая со-
брала на Елисейских Полях мил-
лион человек. Однако сейчас ко-
лонна, прошагавшая от площади 

Нации до Бастилии, была явно 
пожиже. По подсчетам префек-
туры полиции, в марше участво-
вали десять с половиной тысяч 
французов, в основном среднего 
и пожилого возраста и, судя по 
всему, небедных.

Речовки и лозунги были соот-
ветствующие: «Защитим демо-
кратию и (государственные) ин-
ституты!», «Покончить с насили-
ем в стране!». На многих были 
приобретенные на специальном 
сайте тенниски с патриотиче-
ской надписью «Я люблю свою 
Республику». На многих демон-
странтах были не только красные 
платки, но и другие элементы 
одежды такого же цвета — куртки, 
шапки, шарфы.

Каким образом вдруг ни с того 
ни с сего появилась у людей, надо 
думать, вполне состоятельных 
и преуспевающих, эта тяга к кра-
сному? Ведь этот цвет еще с XIX 
века стал символом борцов с ка-
питалистическим строем, рево-
люционеров всех мастей, вклю-
чая, естественно, коммунистов. 
Как здесь предполагают, не обо-
шлось без использования цвета 
как отличительного маркера, что 
является, как известно, важным 
элементом разного рода медиа-
технологий. Откровенно говоря, 
красный цвет, учитывая его исто-
рические ассоциации, выбрали 
не от хорошей жизни. Черный 
и белый отпали по определению 
(один монополизировали анар-

хисты, другой — ООН, нейтрали-
тет и т.д.). Оранжевый тоже не 
подходил, им уже воспользова-
лись на Украине. Идентичная 
история с зеленым — это не толь-
ко экология, но и цвет сторонни-
ков ислама. Ну а синий — флаг Ев-
росоюза. Кстати, многие пропра-
вительственные демонстранты 
несли плакаты, пропагандирую-
щие укрепление ЕС и роли Фран-
ции в нем, что вполне соответст-
вует намерениям нынешнего хо-
зяина Елисейского дворца.

На вопрос о том, как возникла 
инициатива «красных платков», 
четкого ответа, по крайней мере 
в настоящее время, не сыскать. 
В прессу была запущена некая 
история о жителе одного из горо-
дов южного департамента Во-
клюз, которому еще в начале де-
кабря пришла в голову такая 
«цветная идея». Однако он якобы 
предпочел оставаться анонимом 
по той причине, что в его адрес 
уже стали поступать угрозы. Есть 
и другие версии. Но суть одна: 
движение было запущено с явной 
целью стать неким противовесом 

«желтожилетным», и понятно 
кому это было выгодно.

Хотя отметим, в правительст-
венных кругах, не скрывая симпа-
тии к «платкам», дают понять, что 
к организации воскресного мар-
ша руку не прикладывали. Как за-
явил депутат от правительствен-
ной партии «Республика на мар-
ше» Сильван Мейар, «иначе это 
может вызвать разногласия меж-
ду разными группами населения 
страны». Тем не менее доподлин-
но известно, что организатором 
марша был инженер из Тулузы Ло-
ран Сулье, состоящий в этой пар-
тии, а среди участников замечены 
две дюжины депутатов «Республи-
ки на марше», включая упомяну-
того Сильвана Мейара, а также 
шесть сенаторов той же политиче-
ской принадлежности. 

В правительственных кругах, не 
скрывая симпатии к «платкам», дают 
понять, что к организации марша сто-
ронников Макрона руку не прикла-
дывали.

А К Ц Е Н Т

Проправительственные демонстранты 
несли плакаты, пропагандирующие
укрепление ЕС и роль Франции в нем

— Сколько потеряла экономика США из-за шатдауна
rg.ru/art/1645554

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1645577

— За ситуацией в Венесуэле 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6130

Главный герой комикса — часовщик Адриан, ставший супергеро-
ем, напоминает Челентано в молодости.
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Сергей Новиков

В 
Боливарианской Респу-
блике сегодня находится 
около 700 наших согра-

ждан — кто постоянно, а кто 
лишь на время работы. «Мы 
приехали сюда около 10 лет на-
зад, — рассказывает «РГ» Алек-
сандр, один из россиян, живу-
щих в городе-миллионнике Бар-
кисимето, — К политическим 
волнениям нам не привыкать — 
они здесь происходят постоян-
но. На обычную жизнь они осо-
бенно не влияют. Главное — знать 
о демонстрациях и объезжать их 
стороной, чтобы не попасть под 
горячую руку».

Наш соотечественник, кото-
рый занимается бизнесом, при-
знается, что жизнь в Венесуэле 
не сахар.

«Здесь нельзя что-то плани-
ровать больше чем на пару дней. 
Всегда может произойти что-то 
непредвиденное. Касается это 
абсолютно всего. Например, на-
личия продуктов. Конечно, рас-
пространяемые страшилки про 
совершенно пустые полки — пол-
ная околесица. Но продукты 
и бытовая химия могут неожи-
данно пропасть. Например, две 
недели назад все полки были за-
ставлены макаронами, а сегодня 
их не сыщешь. Но к этому при-
выкаешь и закупаешься впрок».

Гиперинфляция действитель-
но является огромной пробле-
мой. По словам Александра, при-
ходится весь получаемый доход 
постоянно переводить в долла-
ры — единственный способ со-
хранить сбережения. Или же тут 
же покупать какие-то товары. 
Есть и еще один механизм, кото-
рый разработали предприимчи-
вые венесуэльцы. Дело в том, что 

еще со времен Чавеса в Болива-
рианской Республике крайне 
развита банковская система. 
Поэтому у каждого венесуэльца 
огромное число кредитных кар-
точек практически всех банков. 
Покупают сегодня, а возвраща-
ют деньги за покупку спустя ме-
сяц, когда национальная валюта 
уже обесценилась. Такими опе-
рациями и живут. На райских 
пляжах страны  за  покупки 
у местных рыбаков, предлагаю-
щих устрицы и прочие морепро-
дукты, можно расплатиться кре-
дитной картой: «Банковский 
тер м и н а л  п р и н е су т  п р я м о 
в море, по пояс в воде. Главное — 
покупай».

«Пляжи для венесуэльцев 
лучший отдых. Любому полити-
ческому митингу они предпоч-
тут провести день с семьей на 
море, — говорит Александр. — По-
ражает количество роскошных 
яхт, гоночных катеров. Отовсю-
ду играет музыка, льется алко-
голь. Совершенно непонятно, 
кого из этих людей заботит бед-
ственное положение страны 
и кто готов скинуть ненавист-
ный многим режим».

У большинства венесуэльцев 
есть личный транспорт. Средний 
класс передвигается преимуще-
ственно на больших американ-
ских внедорожниках — еще одно 
напоминание о щедрой полити-
ке Уго Чавеса, субсидировавше-

го цены на машины. Для бедных 
слоев населения здесь предназ-
начены мотоциклы. «История, 
объясняющая засилье не соблю-
дающих правила движения мо-
тоциклистов, гласит, что во вре-
мена команданте властям было 
проще раздать за бесценок мото-
циклы, чем организовывать ра-
боту общественного транспор-
та, — рассказывает живущий 
в Каракасе наш соотечественник 
Владимир. — На китайские кре-
диты купили китайские же мопе-
ды и раздали их беднякам».

«Метро в Каракасе неплохое, 
но надо всегда быть настороже — 
у б и т ь  н е  у б ь ют,  н о  ч то -то 
украсть могут легко», — поясня-
ет собеседник «РГ». Проезд сто-
ит смехотворных денег. Одна-
жды турникеты на вход остава-
лись открытыми на протяжении 
нескольких месяцев — затраты 
на их обслуживание оказались 
больше выручки от продажи би-
летов.

Говоря о Венесуэле, нельзя 
не упомянуть легендарные цены 
на бензин. Переводить их в дол-
ларовый эквивалент не имеет 
никакого смысла — 50-литровый 
бак бензина стоит около 1 цен-
та. «Бензин по-прежнему стоит 
копейки, — говорит Владимир. — 
Бывают перебои с поставками, 
но обычно все быстро налажи-
вается. Бензин хорошего каче-
ства». Власти Венесуэлы пытаются ликвидировать «черный рынок» валюты.
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С МЕСТА СОБЫТИЙ Почти бесплатный бензин, 
прекрасные пляжи и инфляция

Жизнь в долг
А К Ц Е Н Т

Банковский терминал принесут
прямо в море, по пояс в воде.
Главное — покупай
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БЕЗОПАСНОСТЬ Число побегов 
из тюрем резко снизилось

Сели и сидят

Владислав Куликов

За год зафиксирован лишь один 
побег заключенного из-под стра-
жи. Всего же за четверть века чи-
сло побегов из тюрем снизилось 
в 140 раз.

«В 1994 году было совершено 
140 побегов из-под охраны, — 
рассказали в Федеральной служ-
бе исполнения наказаний. — 
В 2000 году было 25 побегов, 
в 2016 году — 5, в 2017 году — 2, а в 
2018 году был допущен 1 побег».

Напомним, что в 1994 году 
тюрьмы входили в МВД. Любо-
пытно, что Совет Европы соста-
вил своеобразный рейтинг 
стран, где чаще всего убегают за-
ключенные. В качестве коэффи-
циента взято количество побегов 
в пересчете на 10 тысяч заклю-
ченных. На первом месте по это-
му показателю оказалась с боль-
ш и м  от р ы в о м  М а к е д о н и я : 
188,7 побега на 10 тысяч. На вто-
ром месте Финляндия с коэффи-
циентом 33,3, рядом стоит Нор-
вегия с показателем 32,8.

По уровню охраны наши ка-
зенные дома оказались гораздо 
надежнее тюрем развитых стран.

«При сравнении уровня побе-
гов в расчете на 10 000 осужден-
ных в крупнейших странах Евро-
пы выясняется, что уровень по-
бегов из-под охраны в учрежде-
ниях УИС России (0,1) в 41 раз 
ниже, чем во Франции (4,1), 
в 129 раз ниже, чем в Великобри-
тании (12,9), в 11 раз ниже, чем 
в Германии (1,1)», — рассказыва-
ют в тюремном ведомстве.

Эксперты подчеркивают: 
речь о ситуациях, когда заклю-
ченный находится под охраной. 
Но нередко осужденные отбыва-
ют наказания в колониях-посе-
лениях с мягким режимом. В ко-
лонии-поселения попадают 
в основном те, чьи преступления 
не так страшны и кто может ис-
правиться. Убежать оттуда не-
трудно, но человек делает хуже 
только себе: ему придется вер-
нуться в тюрьму и получить при-
бавку к сроку.

Даже если беглеца не удается 
поймать по горячим следам, 
у него мало шансов, что все за-
кончится так, как ему хотелось 
бы. Его не забудут, розыск будет 

продолжаться столько, сколько 
нужно. Например, недавно опе-
ративники Федеральной службы 
исполнения наказаний задержа-
ли беглеца, который шесть с по-
ловиной лет был в бегах. Как от-
мечают в тюремном ведомстве, 
его совместно искали розыскные 
подразделения разных регионов.

«В июне 2012 года осужден-
ный М. совершил побег из коло-
нии-поселения в Калужский об-
ласти, где отбывал наказание за 
угон автомобиля. Незамедли-
тельно был организован розыск 
сбежавшего, — рассказывают 

в Федеральной службе исполне-
ния наказаний. — В результате 
длительных оперативно-разыск-
ных мероприятий, проводимых 
оперативниками центрального 
аппарата ФСИН России и ряда 
те р р и то р и а л ь н ы х  о р га н о в 
ФСИН, в ноябре прошлого года 
удалось «выйти» на окружение 
сбежавшего преступника, кото-
рый на протяжении нескольких 
лет периодически менял свое ме-
сто жительство на территории 
различных регионов Централь-
ного федерального округа, ис-
пользуя поддельные документы».

Наконец, было установлено, 
где может скрываться М., и во вре-
мя новогодних праздников он был 
задержан сотрудниками отделе-
ния розыска УФСИН России по 
Тульской области в одном из га-
ражных кооперативов города Но-
вомосковск.

«Осужденный доставлен 
в г. Калугу, судом ему избрана 
мера пресечения в виде содержа-
ния под стражей, и в настоящее 
время он находится в следствен-
ном изоляторе», — рассказывают 
в тюремном ведомстве. 

Шесть с половиной 
лет назад осуж-
денный сбежал 
из колонии-поселе-
ния, все эти годы 
его искали и нашли

РЕШЕНИЕ 

Детский сад 
оштрафован за 
просроченные 
продукты

КУРИЦА 
СО СРОКОМ
Екатерина Копыткова

Суд в Свердловской области ош-
трафовал на 150 тысяч рублей 
детский сад за то, что детей кор-
мили просроченными и некаче-
ственными продуктами.

Как сообщила пресс-служба 
Свердловского областного суда, 
летом прошлого года сотрудни-
ки Роспотребнадзора провели 
санитарную проверку в одном из 
детских садов. Они обнаружили 
на кухне замороженную курицу, 
просроченный репчатый лук и 
некачественное масло. Такие 
продукты не для детских желуд-
ков.

Наверное, замороженная ку-
рица на кухне детского сада не 
такой уж прецедент, однако важ-
ная новость в том, что контроли-
ровать питание в детских учре-
ждениях могут не только госу-
дарственные инспекторы, но и 
сами родители.

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» эксперты, согласно 
Закону «О защите прав потреби-
телей» любое лицо имеет право 
получать информацию о товаре. 
В данном случае речь идет о пи-
тании в садах и школах. То есть 
если ребенок не пожаловался на 
школьный обед сам, то родители 
могут прийти и лично убедиться 
в качестве питания. При этом ни 
отца, ни маму остановить адми-
нистрация сада или школы не 
вправе.

Во время такой «проверки» 
ориентироваться можно только 
на вкусовые ощущения: родите-
ли могут лично ознакомиться с 
процессом приготовления пищи. 
При этом надо не забывать со-
блюдать санитарные нормы. На-
деть перед визитом на кухню ша-
почку, перчатки и сменную об-
увь или бахилы.

Не всегда в плохой еде виноват 
повар. Зачастую попадаются не-
добросовестные поставщики про-
дуктов. Но даже если изготови-
тель «подсунул» просроченную 
курицу, ответственность за нару-
шение понесет администрация 
образовательного учреждения.

«Существует тендер, по кото-
рому решается, какой постав-
щик будет работать с тем или 
иным учреждением. Вся ответст-
венность в этом случае ложится 
на само юридическое лицо, то 
есть на школу или детский сад, в 
частности, на директора учре-
ждения. Поэтому родителям сле-
дует более внимательно отно-
ситься к возможным жалобам 
своих детей или просто спросить 
у ребенка, нравится ли ему, как 
его кормят. Затем вопрос надо 
решать коллегиально. На роди-
тельском собрании например», 
— пояснила адвокат Виктория 
Данильченко.

Если нарушения все-таки об-
наружены, то существует опреде-
ленный алгоритм действий. Для 
начала необходимо написать за-
явление на имя директора школы 
или садика. Он будет решать про-
блему с поставщиками. Если ди-
ректор туго идет на контакт или 
вообще написал отказ, постра-
давший может смело обращаться 
напрямую в Роспотребнадзор 
или в местное управление обра-
зования. Можно также написать 
жалобу в прокуратуру.

На практике родители часто 
пишут заявления анонимно, так 
как переживают, что на ребенка 
могут в отместку оказать давле-
ние. Но здесь надо учитывать, 
что в том же Роспотребнадзоре 
так называемые анонимки рас-
сматриваться не будут просто 
потому, что такое заявление не-
возможно зарегистрировать. А 
вот в прокуратуре жалобы без 
подписи — явление привычное, 
там с таким работают.

Отслеживать статус своего 
заявления можно по телефону. 
Например, в Роспотребнадзоре 
есть справочная служба. 

Инспекторы обна-
ружили на кухне 
детсада заморо-
женную курицу, 
просроченный реп-
чатый лук и некаче-
ственное масло. 
Все эти продукты 
не для детских 
желудков. Поэтому 
дело закончилось 
штрафом

Когда 
дарственная 
бесполезна 

Там проверили материалы дела, обсудили дово-
ды кассационной жалобы и решили, что гра-
жданке местные суды отказали неправильно. И к 

ее аргументам стоит прислушаться.
Сначала Судебная коллегия по гражданским делам 

Верховного суда РФ напомнила коллегам про Граждан-
ский процессуальный кодекс РФ. 

В нем есть 387-я статья. В ней говорится, что основа-
нием для отмены или изменения судебных решений в кас-
сационном порядке является «существенное нарушение 
норм материального или процессуального права», кото-
рые повлияли на исход дела и без устранения которых не-
возможно восстановить законность и защитить нарушен-
ные права и свободы. А такие нарушения, по мнению вы-
сокого суда и сделали местные суды. 

В другой статье того же Гражданского процессуально-
го кодекса — 390-й — сказано следующее.

Что суд, рассматривающий дело в кассационном по-
рядке, проверяет правильность применения и толкова-
ния норм закона нижестоящими коллегами. И «в интере-
сах законности» этот суд «вправе выйти за пределы дово-
дов кассационной жалобы». 

О том же самом — о «праве выйти за пределы жалобы 
в интересах законности» — сказано и в постановлении 
пленума Верховного 
суда (от 11 декабря 
2012 года № 29). 

Высокая судебная 
инстанция растолко-
вала, что она пони-
мает под словами 
«об интересах закон-
ности и праве суда 
выйти за пределы до-
водов кассационной 
жалобы» .

По разъяснению 
Судебной коллегии 
по гражданским де-
лам Верховного суда РФ под этими словами она понимает 
необходимость обеспечить правильное применение 
норм закона по тому делу, которое он изучает.

Все эти разъяснения про выходы за пределы доводов 
жалобы понадобились Верховному суду исключительно 
для того, чтобы растолковать, какие «существенные на-
рушения правовых норм» были сделаны как районным, 
так и областным судами, когда они рассматривали иск 
жительницы Волгограда к своей родственнице.

Вот главное, что подчеркнул высокий суд: по Граждан-
скому процессуальному кодексу суд не имеет права само-
стоятельно изменить предмет или основание иска. Суд 
может принимать решение только по заявленным требо-
ваниям и выйти за их пределы только в тех случаях, тогда, 
когда это разрешено законом. 

Напомним, что наша героиня получив от родственни-
цы красивую бумагу, которая называется дарственной. 
Гражданка была уверена, что с таким документом  она-
стала обладательницей одной трети в квартире. Но так 
сложилась жизнь, что дальше написания дарственной 
родственница не пошла. Тогда, спустя годы с этим доку-
ментом истица отправилась в суд. Она очень хотела, что-
бы заманчивые обещания на бумаге превратились нако-
нец в реальность. 

В нашем случае, как подчеркнула Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда РФ,  гражданка, 
именуя обращение в суд исковым заявлением о регистра-
ции договора дарения, тем не менее просила произвести 
регистрацию перехода права собственности на недвижи-
мое имущество.

Верховный суд обратил внимание коллег на то, что в 
процессе рассмотрения этого гражданского дела исковые 
требования не менялись, не уточнялись и не дополня-
лись.

Районный суд, когда отказал истице, сослался на разъ-
яснение, данное в постановлении пленумов Верховного 
и Высшего арбитражного судов (№10/22 от 29 апреля 
2010 года). Там речь шла о судебной практике по защите 
прав собственности. И было сказано следующее — «сторо-
на сделки не имеет права на удовлетворение иска о при-
знании права, основанного на этой сделке, так как соот-
ветствующая сделка до ее регистрации не считается за-
ключенной либо действительной в случаях, установлен-
ных законом».

Между тем этот же районный суд признал рассматри-
ваемый иск как иск о регистрации договора дарения 
и своим решением отказал именно в иске о регистрации 
договора дарения. 

Второй суд, областной, тоже признал этот иск иском 
о регистрации договора дарения, но, описывая его, на-
звал предъявленные претензии требованием о регистра-
ции перехода прав собственности. Однако при этом он 
оставил в силе решение районного суда — отказать в реги-
страции договора дарения.

Теперь разъясним оба решения, точнее переведем их с 
юридического на обывательский язык.

Проще говоря, случился очень интересный юридиче-
ский казус - местные суды приняли решение не по тем 
требованиям, что были предъявлены нашим истцом. 

По предъявленным же гражданкой исковым требова-
ниям суды первой и второй инстанций, то есть районный 
и областной  вообще не приняли никакого решения. 

В итоге, как указала Судебная коллегия по граждан-
ским делам  Верховного суда, требования о регистрации 
договора дарения и регистрации перехода прав собствен-
ности на недвижимое имущество имеют разные основа-
ния и требуют установления разных обстоятельств дела. 
Именно поэтому  Верховному суду пришлось не только 
объяснить, что произошло, но и оба решения местных су-
дов отменить.

Верховный суд огтправил дело о дарственной назад и 
велел спор пересмотреть спор по новой, но с учетом сво-
их разъяснений. 

Верховный суд объяснил на примере дарственной, что судам 
иски граждан надо читать внимательно и не менять их суть.

Случился казус - 
местные суды при-
няли решение не по 
тем требованиям, 
что были предъяв-
лены истцом 

Сбежал, значит, выпил

МВД довольно быстро 
разработало поправки 
в законодательство для 

устранения такой несправедли-
вости. Документ предусматрива-
ет изменение первого абзаца ча-
стей 2, 4 и 6 статьи 264 УК РФ, ко-
торая прописывает наказание 
для водителей, совершивших 
ДТП с погибшими или с получив-
шими тяжкие повреждения. По-
сле слов «в состоянии опьяне-
ния» статью предлагается допол-
нить словами «или скрывшимся 
с места совершения ДТП».

Таким образом, водителям, 
сбежавшим с места аварии, в ко-
торой ее участникам был причи-
нен тяжкий вред здоровью, бу-
дет грозить наказание в виде 
принудительных работ на срок 
до 3 лет либо лишение свободы 
на срок до 4 лет. Водителям, по-
кинувшим место ДТП, в котором 
погиб человек, будет грозить ли-
шение свободы на срок от 2 до 
7 лет. А за смерть двух или более 

лиц будет предусмотрено от 4 до 
9 лет колонии.

Также вносятся изменения 
в часть 2 статьи 12.27 Кодекса об 
административных правонару-
шениях. Эта статья предусма-
тривает ответственность за 
оставление места ДТП. Но если 
депутаты примут поправки, то 
она будет распространяться 
только на случаи, в которых по-
страдали машины, а люди полу-
чили максимум средний вред 
здоровью. Сделано это для того, 
чтобы нормы законодательства 

не вступали в спор между собой. 
Без этой поправки в КоАП полу-
чится, что за оставление места 
ДТП, после принятия поправок 
в УК, водителю может грозить 
как административная,  так 
и уголовная ответственность. 

Надо сказать, многие не пони-
мают, что исключение из КоАП 
наказания за оставление места 
аварии, в которой погибли люди, 
вовсе не отменяет лишение прав. 
В Уголовном кодексе такая мера 
наказания, как лишение води-
тельского удостоверения, не 

предусмотрена. Но предусмотре-
на возможность наложения ог-
раничения на какую-либо дея-
тельность. Поэтому судья может 
наложить и такое ограничение, 
как управление транспортным 
средством. То есть по отбытии 
наказания водитель не сможет 
садиться за руль в течение того 
срока, который укажет судья. 

Еще раз поясним, что уголов-
ная ответственность в отноше-
нии скрывшегося с места аварии 
будет применяться только в том 
случае, если в результате ДТП 
пострадавший получил тяжкую 
травму или погиб .  Во  всех 
остальных случаях будет приме-
няться статья 12.27 КоАП. То 
есть если человек случайно за-
дел чей-то бампер во дворе дома 
на парковке, не заметил этого 
и уехал, ему Уголовный кодекс 
не грозит. Бывает, что тяжелая 
фура на трассе слегка задела лег-
ковушку. Водитель фуры мог 
этого не заметить и не услышать. 

Но его за это не привлекут к уго-
ловной ответственности. 

Но представим другую ситуа-
цию. Водитель сбил пешехода. 
Тот сказал, что повреждений не 
получил и претензий не имеет. 
Водитель не стал вызывать 
ГИБДД и уехал, а пешеходу стало 
плохо или он скончался. Вот тут 
для водителя и кроется страш-
ная неприятность. Если врачи 
установят,  что травму, а то 
и смерть спровоцировала ава-
рия, то в отношении водителя 
после вступления в силу этих по-
правок будет заведено уголов-
ное дело. Так что в таких ситуа-
циях всегда вызывайте автоин-
спектора. 

Если в аварии погиб человек, 
а виновник скрылся, то его накажут 
так же сурово, как и пьяного. 

А К Ц Е Н Т

Нетрезвое состояние водителя подтвер-
ждалось чеками на алкоголь из местного 
клуба, где он гулял с компанией.
Но это лишь косвенные улики
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Зайдут без стука
Как выяснилось, хозяин 
квартиры действитель-
но организовал там хо-

стел, и самовольная переплани-
ровка была налицо. 

«Обязание обеспечения до-
ступа в квартиру было исполне-
но, исполнительное производст-
во окончено фактическим испол-
нением», — рассказывают в ве-
домстве.

Проще говоря, приставы свою 
работу сделали, жилищная ин-
спекция провели проверку и по-
лучила необходимые материалы. 
Дальше она будет заниматься че-
ловеком уже самостоятельно.

Как пояснил «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Александр Боломатов, жилищ-
ные инспекции ищут в квартирах 
нарушения, которые ведут к раз-
рушению дома или нарушению 
прав других жильцов.

«Кроме перепланировок так-
же можно упомянуть любые дей-
ствия с коммуникациями внутри 
дома, уничтожение воздуховодов 
и мусоропроводов, — говорит 
Александр Боломатов. — Также 
надо назвать и вынос водяного 
отопления за пределы квартиры, 
так как это существенно наруша-
ет права других жильцов при 
оплате за отопление».

Жилищные инспекции созда-
ны региональными властями. 

В Москве, например, это Мосжи-
линспекция. Если сосед затеял 
подозрительный ремонт, то жа-
ловаться надо именно в жилищ-
ную инспекцию. 

Правовой механизм таков: 
сначала инспекторы придут в го-
сти к человеку и попросят от-
крыть дверь. Конечно, он вправе 
их не пустить, а они не вправе 
вломиться. Но зато инспекция 
может обратиться в суд с иском 
об обеспечении доступа в жилое 
помещение. Если просьба будет 
обоснована, суд выдаст санкцию, 
и судебные приставы помогут 
инспекторам войти в нужный 
дом.

В свою очередь советник ФПА 
Александр Орлов обращает вни-
мание, что технически подать 
иск может любое лицо, которое 
считает, что его права нарушены. 

«Если на самом деле это не так 
и права истца не затронуты, то 
суд просто на этом основании от-
кажет в иске и взыщет издержки 
с проигравшей стороны, — гово-
рит Александр Орлов. — В том 
случае, когда сосед обращается 
в суд с иском, на нем лежит обя-
занность доказать нарушение 
своего права. Например, наруше-
ние шумоизоляции в соседней 
квартире или иных нарушений 
строительных норм, которые его 
беспокоят».

Иными словами, если вы 
в чем-то подозреваете соседей, 
то можете действовать и само-
стоятельно. Однако если выя-
снится, что никакого опасного 
ремонта нет, а вы зря побеспоко-
или соседа, то возместите ему 
судебные расходы, например, 
то, что человек потратил на ад-
воката.

«Для решения вопросов, тре-
бующих специальных знаний, 
к которым относятся и строи-
тельные вопросы, суд назначит 
экспертизу, — говорит Алек-
сандр Орлов. — И если эксперти-
за подтвердит позицию истца, 
что ремонт в соседской кварти-
ре не соответствует обязатель-
ным требованиям, то собствен-
ника заставят произвести соот-
ветствующие р аботы. Следить 
за исполнением такого решения, 
если собственник не исполнит 
его добровольно, будет пристав-
исполнитель. Суд в решении мо-
жет также конкретизировать до 
деталей, что именно и в каком 
объеме должен произвести со-
сед для устранения нарушений 
закона. Тревожить же правоох-
ранительные органы в данной 
ситуации малоэффективно. На 
практике такие обращения за-
канчиваются максимум провер-
кой регистрации у строителей, 
осуществляющих ремонт, и то 
в том случае, если они откроют 
дверь прибывшему на место на-
ряду».

Любопытно, что суд может 
открыть двери квартиры не 
только для проверки, но и, ска-
жем, для уборки. В Новосибир-
ской области недавно судебные 
приставы помогли по решению 
суда сотрудникам коммуналь-
ных служб войти в квартиру не-
кой женщины для проведения 
генеральной уборки.

«Женщина на протяжении 
длительного времени складиро-
вала мусор в своей квартире, что 
стало причиной антисанита-
рии, — рассказывают в службе 
судебных приставов. — Жильцы 
дома неоднократно обращались 
с жалобами на соседку в админи-
страцию г. Татарска. Несколько 
раз создавались комиссии с це-
лью обследования муниципаль-
ной квартиры, однако хозяйка 
не открывала двери».

Теперь в квартире проведена 
уборка и дезинфекция. Если чужой ремонт пугает соседей, они могут напроситься в гости через суд.
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— Публикацию комментирует
Виктор Похмелкин, 
председатель Движения 
автомобилистов России
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Семь российских регионов переходят 
на цифровое вещание

Смотреть будут лучше

С 
11 февраля стартует 
первый этап перехода 
на эфирное цифровое 
вещание регионов. По 
плану, который ут-
в е р д и л о  м и н к о м -
связь, в семи регио-
нах перестанут пере-
давать аналоговый 

эфир федеральных каналов. Реги-
ональные программы продолжат 
вещать в прежнем режиме.

Как идет подготовка к перехо-
ду на «цифру» в Чечне, Магадан-
ской, Пензенской, Рязанской, 
Тульской, Ульяновской и Яро-
славской областях, узнали кор-
респонденты «Российской газе-
ты».

Практически во всех этих ре-
гионах предусмотрена матери-
альная помощь малоимущим 
гражданам и многодетным се-
мьям, инвалидам на покупку обо-
рудования для приема цифрово-
го эфирного сигнала. 

В большинстве регионов за 
помощью надо обращаться за 
единовременным пособием в ор-
ганы соцзащиты. 

В нескольких регионах даже 
предусмотрели возможность по-
купки не только цифровой при-
ставки для приема сигнала стан-
дарта DVB-T2, дециметровой ан-
тенны, но и ТВ-приемника, как 
ранее рекомендовали в минком-
связи. В среднем на приобрете-
ние приставки выделяют по ты-
сячи рублей, а на покупку теле-
визора — по шесть тысяч.  

Например, в Рязанской обла-
сти помогают купить телевизор, 

если доход семьи не превышает 
величину прожиточного мини-
мума и телевизор в их семье тех-
нически не предусматривает 
подключения цифровой пристав-
ки. 170 гражданам помощь уже 
оказана на 259 тысяч рублей. В 
Ярославской области все делает-
ся в рамках соцконтрактов. В 
Тульской области кроме органов 
соцзащиты за компенсацией 
можно обращаться и в МФЦ.

В Пензенской области уточни-
ли, в какие сроки можно купить 
приставку или антенну и потом 
обратиться за материальной по-
мощью. Так, приобрести обору-
дование можно до 30 июня. Для 
получения единовременной вы-
платы надо обратиться в мини-
стерство труда, соцзащиты и де-
мографии. Время обращения 
продлили до 1 октября. В Мага-
данской области закупили при-
ставки для пожилых и инвалидов, 
которые стоят на соцобслужива-
нии, ветеранов Великой Отечест-
венной войны, неработающих 
пенсионеров. 

В поселениях, где нет эфирно-
го сигнала, по закону операторы 

спутниковой связи обязаны бес-
платно обеспечить прием двад-
цати общедоступных федераль-
ных каналов. 

Но покупать и устанавливать 
тарелки и приставки для приема 
сигнала в более чем 1800 поселе-
ниях (список опубликован на 
сайте минкомсвязи) социально 
незащищенным гражданам 
должны региональные власти. 

В Ярославской и Пензенской 
областях обеспечено 100-про-
центное покрытие цифрового 
эфирного телевещания, и здесь 
не надо выделять средства для 
приема спутникового сигнала. А 
вот для населения, проживающе-
го в Рязанской области вне зоны 
покрытия цифрового телевиде-
ния, предлагается установка 
спутникового оборудования. 
Операторы сами организовали 
эту работу. Для граждан, имею-
щих доход ниже прожиточного 
минимума, оказывается матери-
альная помощь до шести тысяч 
рублей по факту приобретенного 
оборудования. Для получения 
материальной помощи необхо-
димо обратиться в любое отделе-

ние социальной защиты населе-
ния. 

В Чечне 54 объекта цифрового 
вещания. Охват составляет 99,5 
процента населения. В оставшие-
ся 0,5 процента входят мелкие на-
селенные пункты в горах. Их око-
ло 40. Это, как правило, брошен-
ные населенные пункты, где не 
проживают люди, либо они там 
находятся только в летнее время, 
когда занимаются животноводст-
вом и земледелием. Планов по 
установке спутниковых систем 
вещания там нет, — пояснил заме-
ститель главного инженера фили-
ала РТРС «РТПЦ Чеченской Ре-
спублики» Виктор Волгин. В Улья-
новской области в населенных 
пунктах, не попадающих в зону 
приема цифрового ТВ-сигнала (в 
них проживает менее 4 процентов 
жителей области), подавляющее 
большинство населения уже поль-
зуется спутниковыми антеннами, 
позволяющими бесплатно полу-
чать 20 каналов, вошедших в пер-
вый и второй мультиплексы. 
Остальные имеют возможность 
приобрести спутниковое обору-
дование со скидкой. Соответству-
ющие соглашения с дилерами 
имеются, рассказала «РГ» дирек-
тор ОГКУ «Правительство для гра-
ждан» Светлана Опенышева.

Что касается мониторинга сто-
имости оборудования для приема 
цифрового телевидения, то он ве-
дется практически во всех регио-
нах. Выбрать приставку и устано-
вить ее помогут волонтеры. Пра-
ктически во всех семи регионах 
есть отряды волонтеров. Всего в 

Пензенской области задействова-
но 500 волонтеров. В Ярославской 
области задействовано примерно 
100 добровольцев. 

Важно не допустить в переход-
ный период различных мошенни-
ческих действий, поэтому волон-
теры будут посещать граждан 
только в сопровождении сотруд-
ников соцслужб или представи-
телей муниципалитетов. При 
этом визитеры не вправе предла-
гать купить оборудование для 
цифрового вещания. 

С приходом цифрового эфир-
ного сигнала в регионах идет ре-
визия систем коллективного 
приема телесигнала. В большей 
части субъектов РФ их восста-
навливают в многоквартирных 
домах органы местного самоу-
правления. Установка происхо-
дит за счет собственников жилья 
и по их общему решению. 

Что касается новых домов, то, 
например, в Магаданской обла-
сти решено при их проектирова-
нии и строительстве предусма-
тривать установление коллек-
тивных антенн. С их помощью 
цифровой сигнал можно прини-
мать сразу на несколько телеви-
зоров и смотреть по ним разные 
программы. 

Подготовили Элина Труханова, 
Наталья Саванкова, Виталий 
Ахмеров, Елена Шулепова, Роман 
Кияшко, Инесса Доценко, Татьяна 
Шадрина

В поселениях без эфирного сигнала 
спутниковые операторы обеспечат 
бесплатный прием 20 телеканалов.

А К Ц Е Н Т

Практически во всех регионах предусмо-
трена материальная помощь малоиму-
щим и многодетным семьям для покупки 
оборудования приема цифрового  ТВ
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КАРАНТИН 

Корью в Москве 
заболели 
непривитые 
дети

ВИРУС ДАЛ 
УРОК
Сергей Бабкин

Четверо московских школьни-
ков заразились корью. Из-за это-
го в двух школах города введен 
карантин на 21 день, сообщили в 
пресс-службе столичного управ-
ления Роспотребнадзора.

В школе № 1797 в Восточном 
округе заболел один из учени-
ков, а в 1434-й на западе — сразу 
трое ребят из одной семьи. В Рос-
потребнадзоре отмечают, что 
все четверо не были привиты, 
так как родители отказались от 
вакцинации. Теперь в обеих шко-
лах объявлен карантин. К заня-
тиям в классах не допустят всех 
детей, не привитых от кори. Они 
продолжат учебу дистанционно 
с помощью ресурсов «Моей 
электронной школы». Осталь-
ных учеников, которые продол-
жат ходить в школу, регулярно 
будут осматривать медики. Мас-
совые мероприятия в этих двух 
школах временно отменяются. В 
таком режиме учреждения обра-
зования будут работать три не-
дели.

У детей, не привитых от кори, 
очень высокий риск заболеть 
уже при первом контакте с боль-
ным, предупредили в Роспотреб-
надзоре. Среди главных симпто-
мов кори выделяются темпера-
тура до 40, насморк, конъюнкти-
вит, характерная пятнистая 
сыпь. Корь опасна тяжелейшими 
осложнениями, в особенности 
энцефаломиелитом — острым по-
ражением мозга. В 10 процентах 
случаев это осложнение ведет к 
смерти больного. Лучший спо-
соб профилактики заболевания 
— прививки. Вакцины достаточно 
во всех медучреждениях. Можно 
привиться в ближайшей к дому 
поликлинике, напоминает Рос-
потребнадзор. 

ВЫСТАВКА 

В «Зарядье» 
открылась 
лаборатория

ГОРОД 
В ОБЪЕКТИВЕ
Ангелина Зеленькова

В парке «Зарядье» вчера откры-
лась экспериментальная фото-
лаборатория. В стеклянном па-
вильоне «Купол» до 9 февраля 
знаменитые фотографы между-
народного агентства Magnum 
Photos на глазах у всех желаю-
щих будут создавать фотовы-
ставку о Москве.

«Это один из самых интере-
сных и динамично развиваю-
щихся городов мира. Нам инте-
ресно сделать ее фотолетопись, 
как меняется столица», — рас-
сказала председатель комитета 
по туризму Москвы Екатерина 
Проничева. Она добавила, что 
проект станет неким продолже-
нием дела Анри Картье-Брессон, 
который в 1954 году выпустил 
фотоальбомы «Москвичи». Про-
ект позволит москвичам и го-
родским властям увидеть столи-
цу глазами фотографов пре-
стижного международного 
агентства, которые освещают 
хронику мировых событий, сни-
мают людей, места, культурную 
жизнь городов. В течение бли-
жайших двух недель команда 
фотографов — Томас Дворжак из 
Германии, Алекс Майоли из 
США и Нюша Таваколян из Ира-
на займутся съемкой в различ-
ных районах столицы. Фотогра-
фы будут гулять по Москве и 
знакомиться с москвичами, а за-
тем в своих фотографиях рас-
сказывать их истории, уделяя 
внимание исторической и сов-
ременной архитектуре.

Каждый желающий сможет 
понаблюдать за процессом со-
здания фотографий, в том числе 
за редактированием и печатью 
снимков. Для этого в павильоне 
установлены компьютеры и пе-
чатная техника, а стены подго-
товлены для выставки лучших 
фотографий. Таким образом, за 
две недели на глазах у посетите-
лей стеклянный павильон прев-
ратится в выставочное про-
странство фотографий о Москве 
и ее жителях. 

По словам директора «Заря-
дья» Павла Трехлеба, располо-
жение лаборатории символично, 
потому что сам парк во многом 
определяет современный образ 
Москвы. Ежедневно его посеща-
ют несколько десятков тысяч че-
ловек и многие приходят сделать 
легендарные фотографии на Па-
рящем мосту и на фоне его затей-
ливых павильонов. 

РАКУРС Какие профессии 
будут востребованы 
в столице

Не ваше дело

Сергей Жуков

Кем стать в будущем? Полицейским? Врачом? А может, 
военным? Похожие мысли и не раз в детстве наверняка 
всплывали у каждого. «Набить шишки» и не ошибиться с 
выбором сегодня можно в обычной московской школе, 
где уже несколько лет открыты предпрофессиональные 
классы.

Знакомиться с миром профессий всерьез столичные 
школьники начинают в средней школе — посещают ма-
стер-классы и экскурсии, занимаются в кружках и при-
сматриваются к перспективным работодателям. Ну и 
«обкатывают» профиль, в который собираются с голо-
вой погрузиться в старших классах. По наблюдениям 
учителей, о своем будущем дети осознанно задумывают-
ся именно в эти годы. До этого за них чаще решают роди-
тели: втискивают в многочисленные кружки и секции, 
заранее подыскивают вуз и специальность. Одни хотят, 
чтобы их ребенок получил престижное образование, 
другие — продолжил семейную династию, а третьи — по-
просту добился всего, чего не удалось в молодости само-
му. Предпрофессиональные классы — лишний шанс по-
пробовать себя в разных ипостасях.

Многие школы сейчас открывают сразу три-четыре 
направления, а некоторые — вдвое больше. Встречают-
ся, например, кадет-
ские, инженерные, 
академические 
классы. То есть каж-
дый школьник мо-
жет выбрать ту об-
ласть, которая ему 
близка. В школе № 
1253, например, го-
товят будущих лин-
гвистов, экономи-
стов, медиков, юристов, журналистов и инженеров. В 
городском проекте только медклассы, остальные — вну-
тришкольные. К слову, профессия врача у «местных» — 
одна из самых популярных. Сейчас тут шесть медклас-
сов: три десятых и столько же одиннадцатых. В первой 
половине дня ребята, как и все «штурмуют» общеобра-
зовательную программу, но с «врачебным» уклоном. 
«Упор делаем на биологию, химию, физику и ОБЖ, — 
рассказала корреспонденту «РГ» директор Наталья 
Акулова. — В нашей школе дети углубленно изучают и 
иностранный язык. Важно, чтобы они могли как мини-
мум читать зарубежную научную литературу». После 
уроков ученики ходят на дополнительные занятия, по-
сещают мастер-классы, делают научные проекты, гото-
вятся к предпрофессиональному экзамену, за который 
вузы к поступлению могут накинуть дополнительные 
баллы. И конечно, учатся делать перевязки и уколы, а 
еще оказывать первую медпомощь. Пока на манекенах. 
Псевдопациенты, оборудование и приборы есть в са-
мой школе. Некоторые занятия проходят в Первом Мо-
сковском государственном университете имени Сече-
нова, а экскурсии — в Городской клинической больнице 
№1. «Бывает, ребенок понимает, что выбрал не свое 
дело и переходит в другой класс. Таких обычно не мно-
го, но они есть. И это хорошо! Не станут плохими вра-
чами, — отмечает Акулова. — Большинство же поступа-
ют в профильные вузы или выбирают смежные специ-
альности».

Выходят из столичных школ и будущие инженеры. В 
нескольких учебных заведениях для ребят открыты так 
называемые IT-полигоны. В них можно собрать квадро-
коптер, беспилотный автомобиль или собственного ро-
бота, а еще разработать с нуля мобильное приложение. 
Такой инновационный уголок есть и в школе № 2098. 
Ученик 11-го класса Иван Дмитриев здесь частый 
гость. Говорит, именно тут «укротил» инструменты, 
научился работать с паяльником, а недавно создал на 
3D-принтере свой объемный портрет. Увлекается фи-
зикой и математикой. Техникой интересуется с ранне-
го детства. Это у него семейное — родители трудятся 
инженерами. «Планирую идти по их стопам, — поделил-
ся своими планами с «РГ» Иван. — Поступать буду в 
МГТУ имени Баумана». 

Ученики медицинских классов, как и все, «штурмуют» общеобра-
зовательную программу. Биологию и химию изучают углубленно. 

С рынка труда в 
будущем уйдут 57 
профессий и поя-
вятся 186 новых

ЕДА Москва начала производить новые виды молочной продукции

Столичная закваска
Сергей Бабкин 

Л
ианозовский молочный 
комбинат начал произво-
дить абсолютно новый 

продукт — термостатный йогурт. 
Новые заводские линии на про-
изводстве открыл в понедельник 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

Лианозово — один из самых уз-
наваемых «молочных» брендов 
страны еще с советского време-
ни. В 90-е его успешно акциони-
ровали, компания начала выпу-
скать соки и обеспечила солид-
ный спрос. При этом и о молоч-

ной составляющей производства 
здесь никогда не забывали. В кон-
це прошлого года было закупле-
но и установлено оборудование 
для изготовления уникальных 
продуктов для здорового пита-
ния. 

«Термостатный йогурт в отли-
чие от классического сквашива-
ется непосредственно в таре», — 
объяснил менеджер по поддер-
жке производства Роман Шишов. 

При таком способе производ-
ства молоко, закваска и бифидо-
бактерии разливают по банкам, и 
затем йогурт созревает в термо-

стате при температуре от 20 до 
43 градусов. Потом продукт охла-
ждается и идет в магазины. Счи-
тается, что такой йогурт полез-
нее обычного за счет уникальной 
микрофлоры.

Запустили здесь не так давно 
также линию по изготовлению 
мягкого творога. Новые молоч-
ные конвейеры — очень мощные. 
Каждый час они способны произ-
водить до 13 тысяч пачек йогурта 
и более 29 тысяч упаковок творо-
га. 

«Хотелось бы поблагодарить 
сотрудников и инвесторов, — ска-

зал мэр. — Особенно за производ-
ство детского питания, оно очень 
нравится москвичам». 

Секрет Лианозово — в строгом 
отборе сырья, говорят технологи. 
Молоко на комбинат везут из 
разных регионов страны. Это 
Московская, Владимирская, Ря-
занская, Нижегородская, Киров-
ская и Смоленская области. Все 
поставщики молока проходят 
тщательный аудит, все контрак-
ты долгосрочные, поставщики 
могут заранее планировать свою 
деятельность. 

В итоге Лианозово стало флаг-
маном детского питания.  В 
основном все, что представлено 
на столичных молочных кухнях, 
изготовлено на этом комбинате. 

Расширять продуктовую ли-
нейку в Лианозово особенно ак-
тивно начали после того, как мэ-
рия в 2016-м присвоила комби-
нату статус промышленного ком-
плекса. Компания-инвестор по-
лучила налоговые льготы и сво-
бодные деньги на модернизацию 
заводских линий.

За эти три года многое поме-
нялось. Лианозово стало произ-
водить более тысячи видов мо-

лочных изделий и соков. В итоге 
московское предприятие стало 
крупнейшим молочным заводом 
в Восточной Европе. Впрочем, 
этот сегмент пищевой индустрии 
развивается не только в Лианозо-
во. 

В городе активно работают 
еще четыре производителя, и те-
перь Москва вошла в число лиде-
ров пищепрома России. До вось-
ми процентов молочной продук-
ции страны производится имен-
но в российской столице. Здесь 
делают известные во всех регио-
нах молоко, сыр, йогурты и сме-
тану. 

Москва не только полностью 
обеспечила себя собственными 
молочными продуктами, но и ак-
тивно начала продавать товары 
за пределы МКАД. Лианозовский 
и Царицынский молочные ком-
бинаты, к примеру, большую 
часть произведенной «молочки» 
продают в другие регионы нашей 
страны. Еще порядка трех про-
центов товаров уходит на эк-
спорт. 

Мэр столицы Сергей Собянин пообщался с сотрудниками молочного комбината и поблагодарил их за работу.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Кстати

Власти помогут работникам завода и всем жителям Лианозово с тран-

спортом. На встрече с коллективом комбината мэр объявил о начале 

строительства нового северного участка «салатовой» ветки метро. 

Одна из станций откроется буквально в двух шагах от предприятия. 

Кроме того, здесь пройдет линия скоростных электричек Лобня — 

Одинцово.

Прямая речь
Оправдало ли себя предпрофессиональное обучение?
Марианна Лебедева, директор Московского центра техноло-

гической модернизации образования | Да. Школьники учат-

ся в современных лабораториях, оснащенных высоко-

технологичным оборудованием. Это и экологические эк-

спресс-лаборатории, и настоящая метеостанция, и набо-

ры для изучения молекулярной биологии, и 3D-принтеры.

Идут ли выпускники предпрофессиональных классов в про-
фильные вузы?
Марианна Лебедева | Большинство выпускников инженер-

ных классов ежегодно поступают на первые курсы 22 вузов-

партнеров. В их числе — МГТУ им. Баумана, МАИ, Высшая 

школа экономики и другие. Выпускники медицинских клас-

сов продолжают учебу в университетах имени Сеченова и 

Пирогова. К примеру, в 2010 году в Первый Мед поступили 

17% московских выпускников, а в 2018 году — уже 44%.

Какие профессии востребованы в Москве сейчас, а какие бу-
дут нужны городу в будущем?
Марианна Лебедева | Медицинские сотрудники всех специ-

альностей, IT-специалисты, аналитики данных — сегодня са-

мые востребованные в Москве. Есть большой спрос на ин-

женеров в оборонном комплексе, транспорте, энергетике. 

Большая часть профессий будущего будет связана с инже-

нерией и медициной. По расчетам аналитиков, с рынка тру-

да уйдут 57 профессий и появятся 186 новых. Если загля-

нуть в Атлас новых профессий, подготовленный «Сколково» 

и Агентством стратегических инициатив, можно увидеть, ка-

кие специальности появятся в ближайшее время. Это IT-ме-

дик, генетический консультант, молекулярный диетолог, 

специалист по киберпротезированию, строитель «умных 

дорог».
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ЭКОЛОГИЯ Счетная палата: кто и как завел проблему Байкала в тупик и за какую сумму 
бюджетных рублей

Акты и факты
Анатолий Юрков,
обозреватель 
«Российской газеты»

З
агрязнения от стацио-
нарных источников, 
расположенных на Бай-
кальской природной 
территории, увеличи-
лись в 2017 году по 
сравнению с предыду-
щим годом на 7,3 про-
цента, а с 2012 годом — 

на 45 процентов и составили 
701,5 тысячи тонн в год. Это по-
старались в основном тепловые 
электростанции, раскочегарив 
свои котлы на угольном топливе: 
каскад ангарских гидроэлектро-
станций не обеспечивает всей 
бурно прогрессирующей потреб-
ности. Есть и другие причины.

Вал отходов
Зачем же мы старались, при-

зывая в свидетели академиков и 
пионеров-ленинцев, остановить 
Байкальский целлюлозно-бу-
мажный комбинат (БЦБК), а на 
его месте развернуть рекреаци-
онную территорию невиданных 
масштабов и совершеннейшего 
благоустройства, чтобы в святую 
байкальскую целебную воду не 
упало ни пылинки, ни соринки? 
Однако «объем сбросов сточных 
вод в 2017 году по сравнению с 
2016 годом увеличился на 12,4 
процента, а по сравнению с 2012 
годом — на 26,2 процента и соста-
вил 582,4 миллиона кубометров, 
что свидетельствует об устойчи-
вой тенденции увеличения объе-
мов сброса неочищенных вод». 

Это цитаты из отчета Счетной 
палаты РФ (СП РФ) от 14 ноября 
2018 года. Сам отчет объемный, 
подробный, до каждого растра-
ченного рубля. Публикации 
«Российской газеты» по байкаль-
ским проблемам не были проиг-
норированы, наши оценки во 
многом совпадают с оценками 
Счетной платы, как и оценки уче-
ных Лимнологического институ-
та (ЛИНа) Сибирского отделения 
РАН.

Пять лет как остановлен Бай-
кальский целлюлозно-бумажный 
комбинат и утвержден бюджет 
на реализацию государственной 
федеральной программы «Охра-
на озера Байкал и социально-
экономическое развитие Бай-
кальской природной террито-
рии». Особо в этом бюджете вы-
делялась статья на ликвидацию 
отходов, накопленных в резуль-
тате полувековой деятельности 
БЦБК, квартировавшего прямо 
на берегу Байкала в устье речки 
Солзан.

За эти годы комбинат сокру-
шил столько древесины, что не 
только оголил окрестную тайгу, 
но и накопил более шести милли-
онов тонн отходов. В их накопле-
нии участвовали и государство, и 
частный капитал.

Путь субсидий
«Российская газета» подроб-

но писала о том, какие напасти 
обрушились на Байкал в послед-
ние годы — и массовая гибель не-
рпы, и активное бурное возро-
ждение водоросли спирогиры, и 
появление сине-зеленых водоро-
слей, невесть откуда прикочевав-
ших в чистейшее озеро планеты...

Теперь над озером нависли 
миллионы тонн отходов, что с 
ними делать, знают только уче-
ные и «штучные» специалисты. 
Но их не слушают. Зато выстрои-
лась очередь за миллиардами, 
выделенными государством для 
ликвидации отходов. Со страниц 
«Российской газеты» ученые 
Лимнологического института СО 
РАН, других авторитетных науч-
ных учреждений Сибири и горо-
дов России предлагают запатен-
тованные способы ликвидации 
отходов БЦБК. Вопреки очевид-
ному, чиновники проталкивают в 
исполнители ответственного го-
сударственного заказа никому не 
известные ООО с уставным капи-
талом в 10 тысяч рублей.

Как установили аудиторы 
Счетной палаты и их коллеги из 
Иркутска и Улан-Удэ, госзаказчи-
ками на реализацию мероприя-
тий федеральной целевой про-
граммы (ФЦП) «Охрана озера 
Байкал» за период с 2015 по 2017 
год и 9 месяцев 2018 года факти-
чески израсходовано 8,39 милли-
арда рублей. Или 69,7 процента 
от предусмотренных ассигнова-
ний.

За этот период Минприроды 
России предоставило из феде-
рального бюджета только на фи-
нансовое обеспечение выполне-
ния мероприятий ФЦП «Охрана 

озера Байкал» 3,07 миллиарда 
рублей субсидий. По состоянию 
на 1 января 2016 года основную 
долю остатка фиксирует Счетная 
палата, составляют неиспользо-
ванные субсидии, выделенные на 
реализацию мероприятий по 
ликвидации негативного воздей-
ствия на окружающую среду от-
ходов в объеме 2,749 миллиарда 
рублей или 98,4 процента.

При перечислении министер-
ством регионам межбюджетных 
трансфертов особо закрученной 
получилась ситуация в Иркут-
ской области. Минприроды Рос-
сии в 2017—2018 годах субсиди-
ровало Иркутску на ликвидацию 
накопленных отходов БЦБК 
1,305 миллиарда рублей (в 2017 
году —193,08 миллиона, в 2018-м 
— 1,11 миллиарда). Использовано 
за это время всего 193,08 милли-
она рублей.

А куда делись остальные? Ау-
диторы проследили их путь. ФЦП 
«Охрана озера Байкал» — начало 
работ по ликвидации отходов 
БЦБК запланировано на 2012 
год. Фактически приступили к 
реализации в 2013-м. Бумажно-
канцелярская эпопея (с учетом 
необходимых процедур в экспер-
тизе) завершилась в 2015 году. 
При этом минприроды ежегодно, 
начиная с 2013 года, перечисля-
ло субсидии на реализацию «бу-
мажных» мероприятий. Для это-
го было учреждено подведомст-
венное предприятие «Центр раз-
вития водно-хозяйственного 
комплекса», ставшее дирекцией 
ФЦП «Охрана озера Байкал». 
Всего за 2013—2016 годы она по-
лучила 2,749 миллиарда рублей. 
Правда, в 2016 году минприроды 
опомнилось и заставило дирек-
цию вернуть всю полученную 
сумму в бюджет.

Дело пошло совсем не в ту сто-
рону, когда полномочия по лик-
видации негативного воздейст-
вия отходов, накопленных в ре-
зультате деятельности БЦБК, в 
середине 2016 года были переда-
ны правительству Иркутской об-
ласти. И уже в 2017 году минпри-
роды перечисляет из федераль-
ного бюджета региону на эти 
цели 193,8 миллиона рублей (в 
том числе 95,1 миллиона рублей 
из областного бюджета). Когда 
заключались соглашения по это-
му делу, не было ни откорректи-
рованной и утвержденной по за-
кону проектной документации и 
даже не найден источник финан-
сирования этой корректировки. 
Не оформлены и другие важные 
документы.

Реальные риски
Единственным подрядчиком 

(исполнителем) закупаемых пра-
вительством Иркутской области 
работ была названа «Росгеоло-
гия». Цена контракта была опре-
делена в 5,93 миллиарда рублей. 
При этом сама технология ликви-
дации отходов БЦБК к этому вре-
мени не была утверждена.

Счетная палата признала та-
кие действия необоснованными 

и не соответствующими экологи-
ческим требованиям законода-
тельства. При том, что предвари-
тельного обследования объекта 
до заключения контракта никто 
не проводил. Таким образом, по 
мнению аудиторов, госконтракт 
от 22 декабря 2017 года «заклю-
чен сторонами, которым заведо-
мо было известно, что он не мо-
жет быть выполнен из-за отсут-
ствия откорректированной про-

ектной документации. Указан-
ный факт содержит признаки 
мнимой сделки, которая в соот-
ветствии со статьей 170 Граждан-
ского кодекса РФ может быть 
признана ничтожной». К тому же 
стороны записали в сумму кон-
тракта уже оплаченные работы 
на 54,9 миллиона рублей и еще на 
16 с лишним миллионов других 
«излишков».

26 марта 2018 года Росгеоло-
гия известила Иркутск: она при-
останавливает работы, пока не 
приведет всю проектно-сметную 
документацию в порядок. Но уже 
на следующий день, 27 марта 
2018 года, заключает договор с 
«РГ-Экология», своей дочерней 

организацией, на выполнение 
тех же работ по отходам БЦБК на 
сумму 3,48 миллиарда рублей.

Общество с ограниченной от-
ветственностью «РГ-Экология» 
создано 11 января 2018 с устав-
ным капиталом в 10 тысяч ру-
блей. Официально его учредите-
лями являются ООО «РГ-Иркут-
скгеофизика-1» и ООО «РГ-Ир-
кутскгеофизика-2», образован-
ные 30 марта 2017 года с устав-

ным капиталом 10 тысяч рублей. 
Смешно? Зато денежно.

При выборе подрядчика на ис-
полнение госзаказа определяю-
щими критериями отбора были 
опыт работы по профилю, нали-
чие мощностей и высококвали-
фицированных кадров. Однако у 
всех этих ООО, кому отдали на 
реализацию госзаказ, нет ни 
опыта работы, ни оборудования 
и соответствующего персонала, 
что «создает реальные риски не-
выполнения означенных работ и 
неэффективного использования 
бюджетных средств», указывают 
аудиторы. «Невозможность вы-
полнения государственного кон-
тракта от 22 декабря 2017 года в 

силу неактуального проекта яв-
ляется основанием для растор-
жения контракта по соглашению 
сторон», говорится в заключе-
нии Счетной палаты.

Но для иркутских виртуозов 
закон, видимо, не писан. Они тут 
же наделили особыми полномо-
чиями областное минприроды, 
чтобы оставить все как есть. И 
пошла писать губерния... Дописа-
лась до того, что запланировали 
такую «корректировку» техни-
ческой документации, что стои-
мость ее получилась почти в три 
раза выше, чем сама документа-
ция. Позже «Главгосэкспертиза 
России» обнаружит, что бумаж-
ное творение управленцев пре-
вышает сметную стоимость про-
ектно-изыскательских работ на 
54,14 миллиона рублей.

Так не бывает! У нас еще и не 
так бывает.

Образовалась цепочка
За проверяемый период госза-

казчики ФЦП «Охрана озера Бай-
кал» израсходовали на реализа-
цию мероприятий почти 8,4 мил-
лиарда рублей. При этом госзаказ-
чиком-координатором ФЦП «Ох-
рана озера Байкал» — Минприро-
ды России не исполнены полномо-
чия по обеспечению координации 
деятельности государственных за-
казчиков, отмечает Счетная пала-
та. Это привело к тому, что нынче 
невозможно оценить эффектив-
ность реализации ФЦП. Кроме 
того, говорится в отчете, «финан-
совые ресурсы, целевые показате-
ли и ожидаемые результаты ФЦП 
не взаимосвязаны, в результате 

созданы риски недостижения це-
лей и решения задач государст-
венной политики в сфере социаль-
но-экономического развития и 
обеспечения национальной без-
опасности».

Что ни говорите, а к особо до-
ходным (и, само собой, к расход-
ным) делам у нас приставлены 
истинные мастера своего дела. 
Так, перечисленный в 2017 году в 
соответствии с условиями кон-
тракта аванс в сумме 287,88 мил-
лиона рублей, в том числе за счет 
средств федерального бюджета 
192,88 миллиона, до мая 2018 
года не использовался и находил-
ся на отдельном банковском сче-
те. Согласно сведениям банка о 
движении средств на нем за пе-
риод с 1 декабря 2017 года по 1 
апреля 2018 года набежало 5,36 
миллиона рублей процентов.

Росгеология с мая 2018 года 
расходует выплаченный аванс, 
не отчитываясь перед заказчи-
ком за расходы. Остаток средств 

на счете банка по состоянию на 1 
августа 2018 года — 245,9 милли-
она рублей. При этом «Росгеоло-
гия» уведомила еще 26 марта 
2018 года иркутское минприро-
ды о приостановке исполнения 
контракта.

Получилось в итоге то, что по-
лучилось: образовалась цепочка. 
Минприроды России, которое пе-
редоверило свои функции свое-
му «Центру развития водно-хо-
зяйственного комплекса», затем 
и правительству Иркутской об-
ласти, создали условия, которые 
привели к отвлечению средств 
федерального бюджета с 2013 по 
2016 год в сумме 2,749 миллиар-
да рублей и с 2017 по 2018 год в 
сумме 1,305 миллиарда рублей. 
«Это создает риски недостиже-
ния целей и ожидаемого резуль-
тата от ФЦП «Охрана озера Бай-
кал», подчеркивают аудиторы.

А что за это время получил 
Байкал? Увеличение неочищен-
ных стоков только в 2017 году на 

582,4 миллиона кубометров. И 
устойчивую тенденцию к их уве-
личению. Постарались добродеи 
нашего озера.

Аудиторы Счетной палаты РФ 
Алексей Каульбарс и Юрий 
Росляк вместе со своими колле-
гами из Иркутска Ириной Моро-
хоевой и из Улан-Удэ — Евгением 
Пегасовым во время проверки 
государственного дела особой 
важности — защиты экологиче-
ских интересов озера Байкал — 
столкнулись с вопиющими нару-
шениями причастных к этому 
делу исполнителей. Поэтому 
Счетная палата РФ направила 
материалы этой проверки в Гене-
ральную прокуратуру РФ, Совет 
Федерации и Государственную 
Думу, правительство РФ, прави-
тельства Иркутской области и 
Республики Бурятия, Министер-
ство природных ресурсов и эко-
логии РФ и Министерство строи-
тельства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства РФ. 

А К Ц Е Н Т

Над озером нависли миллионы тонн 
отходов БЦБК, что с ними делать, знают 
только ученые и «штучные» специалисты

А К Ц Е Н Т

За период с 2015 по 2017 год и 9 месяцев 
2018 года госзаказчики ФЦП «Охрана 
озера Байкал» израсходовали почти 
8,4 миллиарда рублей

Компетентно 

КАК ОЧИСТИТЬ БАЙКАЛ?
Если сель сойдет с одного из отлогов Хамар-Дабана и 

по ложу рек (скажем, Солзан) ринется вниз на Солзан-

ский полигон, где «лесенкой» расположены карты-от-

стойники отходов производства БЦБК, а оттуда, через 

речки Большая и Малая Осиновка, все это стечет пря-

мо в озеро Байкал, будет такой объем нечисти, какой 

бы сбросил БЦБК за 700 лет своей работы. О реаль-

ных экологических рисках предупреждает Александр 

Сутурин, заведующий профильной лабораторией Лим-

нологического института Сибирского отделения РАН, 

научный руководитель научно-производственного 

альянса «Байкальский», автор патента № 2526983 на 

«Способ рекультивации карт-шламонакопителей пред-

приятий по производству беленой сульфатной целлю-

лозы».

Чем обусловлены риски, Александр Николаевич?
АЛЕКСАНДР СУТУРИН: Прежде всего загрязнением подзем-

ных вод в районе карт-отстойников Солзанского поли-

гона, в которых собраны отходы БЦБК. К переливам 

воды через дамбы карт 5, 6 и 7 и при сбросе зольной 

пульпы в реку Большая Осиновка, а оттуда в Байкал. 

Ведь карты расположены уступом одна под другой. Пе-

реполнение их в результате затяжных дождей или бур-

ного таяния снегов и сброс жидких масс шлам-лигнина 

из верхней, 7-й, карты в 6-ю и до нижней, 1-й, по прин-

ципу домино, закончится катастрофическим селевым 

потоком. Он способен вынести все отходы в озеро, 

разрушив «по пути» железнодорожные и автомобиль-

ные пути. Это станет реальной катастрофой для Байка-

ла и надолго может выбить его из числа туристических 

Мекк.

Вы не преувеличиваете опасность?
АЛЕКСАНДР СУТУРИН: Судите сами. Ученые нашего инсти-

тута давно работают над способом укрепления систе-

мы безопасности озера. Катастрофические сели в от-

рогах Хамар-Дабана происходят с точностью 25—40 

лет. В 1932 году они уничтожили половину города Слю-

дянки. В 1971 году на отрезке от поселка Култук до го-

рода Бабушкин были снесены железнодорожные и 

шоссейные мосты Транссиба. В районе города Бай-

кальска снесены автомобильные мосты, а 150-метро-

вый участок железной дороги с насыпью сброшен в 

озеро. Верхние карты-отстойники 5, 6 и 7 тогда не 

были заполнены, поэтому сброса шлам-лигнина с се-

лем не произошло.

А что нужно, чтобы произошло?
АЛЕКСАНДР СУТУРИН: Совпадение природных факторов: 

снежная зима (до трех метров снега), ранние июнь-

ские ливневые дожди (до 250 мм/сутки) и небольшое 

землетрясение.

Вы знаете, как это предотвратить?
АЛЕКСАНДР СУТУРИН: Мы знаем, как этого не допустить, то 

есть как устранить саму причину шлам-лигниновой ка-

тастрофы. Одни люди соорудили экологическую бомбу, 

а мы изобрели способ ее обезвредить. Быстрее, дешев-

ле и эффективнее, чем другие. И даем гарантию, что это 

именно то, что нужно для безопасности Байкала.

Проблема рекультивации карт-шламонакопите-
лей БЦКБ не решается уже более 30 лет. Все эти 
годы над озером как бы зависла эта экологическая 
бомба: упадет — не упадет, сработает — не срабо-
тает. Пока работал БЦБК, на него валились все 
шишки. Но теперь-то вам, специалистам, и кар-
ты в руки. Вы-то, ученые, что предлагаете?

АЛЕКСАНДР СУТУРИН: У нас есть наработки. За эти годы 

предложены различные технологии устранения этого 

источника загрязнения, но ни одна из них не решила 

существующую проблему. Предлагалась засыпка карт 

со шлам-лигнином строительным мусором, предлага-

лись сушка и сжигание шлам-лигнина в печах, исполь-

зование треххлористого железа для дезодорации вы-

деляемых дурнопахнущих газов, заполнение карт 

зольной пульпой, а также самозарастание. Обезвожи-

вание находящегося в картах шлам-лигнина пробова-

ли получить путем вымораживания.

Предполагалось, что складированный в картах шлам-

лигнин в зимнее время будет замерзать, обезвожи-

ваться весной и уплотняться. Но без специальных про-

цедур зимнего распыления шлам-лигнина обезвожи-

вание его в картах не происходит.

Использование зольной пульпы ТЭЦ для покрытия 

карт, применявшееся с 80-х годов ХХ века, не привело 

к обезвоживанию шлам-лигнина, его уплотнению и 

удалению дурнопахнущих газов. Щелочной характер 

зольной пульпы способствует переходу шлам-лигнина 

в холодное состояние, а хлор-лигнина в раствор хлор-

фенолов. Вывоз шлам-лигнина из карт, сушка в центри-

фугах и фильтр-прессах с последующим сжиганием в 

специальных печах с добавлением нефтепродуктов 

уже на стадии подготовки к сжиганию шлам-лигнина из 

карт-отстойников приводили к выделению такого ко-

личества сероводорода, что в рабочей зоне оно пре-

вышало в 5—6 раз предельно допустимые концентра-

ции. Различные проекты и предлагавшиеся способы 

рекультивации карт и утилизации шлам-лигнина не 

обеспечивают всех отходов БЦБК.

Это выводы ученых и специалистов только ваше-
го института?

АЛЕКСАНДР СУТУРИН: Эксперименты по эффективному 

уничтожению вредных отходов БЦБК на протяжении 

десятков лет проводились совместно с учеными и спе-

циалистами других научных и проектных организаций 

Сибири. В том числе и с «Сибгипробумом». Это они 

проектировали БЦБК и вели авторский надзор строи-

тельства комбината.

Тогда почему же вы отстранены нынче от реше-
ния чрезвычайно обострившейся проблемы?

АЛЕКСАНДР СУТУРИН: Это вопрос не к нам. Так решило 

бывшее руководство минприроды. К сожалению.

Для очистки БЦБК предложена технология омо-
ноличивания шлам-лигнина. Что это значит?

АЛЕКСАНДР СУТУРИН: Превращение «кисельной» массы 

шлам-лигнина в твердый, лишенный воды монолит. 

Чтобы потом его раздробить и отвезти подальше от 

Байкала, шлам-лигнин они хотели смешивать с изве-

стью и каменноугольной золой. Должен был образо-

ваться камнеподобный монолит. Но просчитались, не 

учли, что в щелочных условиях шлам-лигнин перехо-

дит в коллоидный раствор. Образуется рыхлая масса с 

повышенным содержанием хлорфенолов: дорогосто-

ящие манипуляции родили рыхлый, токсичный, дурно-

пахнущий продукт. Плодотворный почвогрунт из него 

получится, по мнению разработчиков, через 100 лет.

Чем лучше ваш вариант?
АЛЕКСАНДР СУТУРИН: В результате проведенных экспери-

ментов Лимнологическим институтом и «Сибгипробу-

мом» мы установили: рекультивация карт шлам-лигни-

на БЦБК с использованием предложенного способа 

позволит вывезти золу из карт ее складирования (Баб-

хинский полигон), освободить их для рекреационных 

целей, рекультивировать карты Солзанского полигона 

и вернуть в нормальный оборот освободившуюся зе-

мельную территорию.

На Селенгинском ЦКК была применена технология со-

здания композитных почвогрунтов из отходов произ-

водства: шлам-лигнина, коры, золы углей. Результат 

получился хороший, ожидаемый. Немаловажно, что 

запатентованный нами способ гораздо дешевле и, без-

условно, надежнее.

КОММЕНТАРИЙ

Иван Валентик, заместитель министра природных ресурсов и экологии России — руководитель 
Федерального агентства лесного хозяйства:

— С недавнего времени уже в новой структуре мини-

стерства наш министр Дмитрий Кобылкин назначил 

меня куратором этого направления, поэтому я с этим 

заключением Счетной палаты знаком. С аудиторами 

нужно согласиться, не закрывая при этом глаза на объ-

екты по охране окружающей среды, которые были по-

строены на Байкале в последние годы.

Думаю, основная проблема, которая сейчас будора-

жит местных жителей, это ликвидация последствий де-

ятельности Байкальского целлюлозно-бумажного 

комбината. В 2017 году полномочия по ликвидации по-

следствий были переданы правительству Иркутской 

области, оно заключило контракт с единственным 

подрядчиком — акционерным обществом «Росгеоло-

гия». Изначально компания планировала сразу же 

приступить к работе с разработанным ранее проек-

том. Но, погрузившись в вопрос, поняла, что по преж-

нему проекту цели не достигнуть и экологический ба-

ланс на территории не восстановить. Поэтому идет за-

держка, но она связана с тем, что «Росгеология» стре-

мится сделать другой проект и действительно добить-

ся хорошего результата.

Подготовила Алена Узбекова

Проблема рекультивации и утилизации шлам-лигнина из 
карт обсуждается с 1988 года. Предполагалась рекультива-
ция шламонакопителей способом механического уплотне-
ния осадка шлам-лигнина твердыми отходами производст-
ва — карта №1, зольной пульпой ТЭЦ БЦБК — карты №2—7. 
Ожидалось, что по мере реализации проекта (в результате 
постепенного обезвоживания и уплотнения шлам-лигнина) 
на месте карт-накопителей образуется естественно осушен-
ный болотный комплекс. Проект был рассчитан на 18 лет 
(2000—2017 гг.), но до сих пор уплотнения и осушения не 
произошло.
Карты заполнены на 90—95 процентов шлам-лигнином 
90-процентной влажности. Шлам содержит хлорорганику и 
дурнопахнущие токсичные газы: сероводород, метилмер-
каптан и др. Предполагалось вывезти шлам-лигнин за пре-

делы Байкальской природной территории. Кроме проблем с 
местом складирования и с последующей рекультивацией, с 
созданием специальных железнодорожных вагонов потре-
буется на вывоз не менее 50 лет с общими затратами 
свыше 17 миллиардов рублей. Предложения по сжиганию 
шлам-лигнина в плазмотронах, в специальных печах не осу-
ществлены из-за дорогостоящей сушки и выделения серо-
водорода в рабочей зоне. Попытка сушки и сжигания шлам-
лигнина из отстойников в 1988 году едва не привела к жер-
твам. Утилизация шлам-лигнина с бишофитом для изготов-
ления железнодорожных шпал не осуществлялась из-за 
некондиционности и высокой цены получаемых шпал. В 
настоящее время шламонакопители Солзанского полигона 
занимают значительную площадь и представляют собой 
удручающую картину (см. нижний снимок).
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Примерно так видят процесс реализации своего проекта 
ученые Лимнологического института Сибирского отде-
ления РАН.

Тише, пожалуйста! Байкал в зимней спячке...

КАРТИНКА С НАТУРЫ
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Почему хотят запретить 
мобильники в школах

От звонка 
до звонка

Олег Корякин, Казань

Похоже, российские учителя уже привыкают к тому, что 
любой их урок может стать «открытым». Причем в мас-
штабах всей страны. Волна видеороликов, демонстриру-
ющих школьные конфликты, захлестнула соцсети. В На-
бережных Челнах после череды таких «видеоскандалов» 
чиновники решили оградить педагогов от провокаций. 
Здесь намерены ввести правило: сдай мобильник перед 
уроком.

«У нас есть хороший пример в гимназии № 26, где на 
время урока ученики могут оставить мобильный телефон 
в специальной ячейке и забрать его после окончания уро-
ков, — говорит начальник управления образования Набе-
режных Челнов Винер Харисов. — Решение принято сов-
местно с родительским комитетом. Такую практику мы 
будем использовать 
и в других школах.

Но многие родите-
ли восприняли эту 
инициативу в штыки: 
мол, в очередной раз 
чиновники не приду-
мали ничего лучше 
запрета. Свое возму-
щение мамы и папы 
выплеснули в соцсе-
ти. «Именно съемка-
ми на телефоны дети 
в какой-то мере от-
крывают правду на 
происходящее в классах», — считают одни. «Многие педа-
гоги кричат на детей, обзывают и даже применяют силу. 
Ребенок может защитить себя только при помощи телефо-
на — придать произвол гласности», — убеждены другие. А 
создатель популярного в Татарстане интернет-паблика для 
родителей школьников Екатерина Матвеева считает, что 
камеры надо устанавливать в классах. 

Между тем власти города организовали в соцсети 
опрос: можно ли ученику пользоваться мобильным теле-
фоном во время урока? Из почти 600 участников 70 про-
центов ответили: «Нет». К слову, аналогичные запреты 
давно действуют в некоторых школах Казани. Среди них, 
гимназия № 7 для одаренных детей — единственная в 
стране экспериментальная площадка Российской акаде-
мии образования. Здесь школьников с ранних лет приу-
чают к интеллектуальной самостоятельности, а смар-
тфон в этом деле не помощник.

— Мы приучили звонить родителей не детям, а педаго-
гам. В экстренном случае учитель всегда передаст теле-
фон ребенку, — говорит директор Любовь Кочнева. 

РАКУРС Выпускников каких университетов готовы брать на работу

Встречают по диплому
Мария Агранович

Э
ксперты одной из ведущих 
к о м п а н и й  п о  н а й м у 
HeadHunter изучили около 

9 тысяч резюме и более 20 тысяч 
вакансий, размещенных на сво-
ем сайте за последние пару лет. 
Результатом исследования стал 
рейтинг выпускников москов-
ских вузов, где главный критерий 
— востребованность у работода-
телей. Ведь именно это после 
проходного балла ЕГЭ волнует 
абитуриентов больше всего. 

В рейтинг вошли несколько 
профессиональных сфер: инфор-

мационные технологии, юри-
спруденция, экономика и финан-
сы, управление персоналом, ме-
дицина, журналистика. На вер-
хних строчках — те вузы, где гото-
вят самых успешных специали-
стов с точки зрения «хедханте-
ров» (тех, кто занимается подбо-
ром персонала). Ребят из этих 
университетов чаще других при-
глашают на собеседования, им 
предлагают более высокую зар-
плату, они быстрее находят рабо-
ту по специальности. Чем выше 
итоговый бал рейтинга, тем чаще 
работодатели «охотятся» именно 
за этими специалистами.

Итак, кто в топе? Лучшие в 
сфере IT, по версии работодате-
лей, — выпускники ВШЭ, МАИ, 
МГТУ им. Баумана, МГУ им. Ло-
моносова и МИРЭА. Их берут на 
должности программистов, си-
стемных администраторов, биз-
нес-аналитиков, специалистов 
техподдержки, администраторов 
бизнес-приложений.

Среди юристов больше всего 
ценятся специалисты, окончив-
шие профильные факультеты 
МГЮА им. Кутафина, МГИМО, 
РГСУ, МГУ и Всероссийской ака-
демии внешней торговли. Если 
работодателю нужен адвокат, су-

дебный пристав или судья — 
в первую очередь сюда. 

Откуда брать молодых банки-
ров и финансистов, покажет спи-
сок по направлению «Экономика 
и финансы». Здесь снова правят 
бал выпускники Высшей школы 
экономики, а также Националь-
ного института бизнеса, Государ-
ственного университета управ-
ления, РЭУ им. Плеханова и РАН-
ХиГС.

Среди кадровиков и управ-
ленцев в цене прежде всего ре-
бята с дипломами РАНХиГС, 
МГУ, ГУУ, РГГУ и Московского 
гуманитарного университета. 
Интересно, что во всех вузах, 
кроме МГУ, востребованные вы-
пускники окончили профиль-
ные факультеты — менеджмента, 
управления и т.п. А вот в Мо-
сковском университете в управ-
ленцы идут с факультета психо-

логии. И не случайно: все-таки 
при работе с людьми основы 
психологии никогда не будут 
лишними.

В медицине, по данным рекру-
теров, востребованы выпускни-
ки трех вузов: МГМСУ им. Евдо-
кимова, Первого Московского 
медицинского госуниверситета 
им. Сеченова, РНИМУ им. Пиро-
гова. 

Журналистика — профессия, 
куда может прийти, в принципе, 
человек любой специальности, 
но спросом здесь пользуются 
все же «профильные» выпуск-
ники. В первую очередь — с ди-
пломом журфака МГУ, журнали-
сты-международники из МГИ-
МО, РГГУ и Института кино и те-
левидения. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Цифровой след 
до вуза доведет 

СОЦСЕТЬ 
НА ПРИЕМЕ
Анна Владимирова

Может ли робот подобрать «иде-
ального» абитуриента? Что мож-
но понять по «цифровому следу» 
школьника в соцсетях? И при чем 
тут баллы ЕГЭ? На эти вопросы 
отвечает «умный» алгоритм, раз-
работанный учеными Томского 
государственного университета 
(вуз — участник Проекта 5-100). 
Программа автоматически ана-
лизирует информацию о школь-
никах «ВКонтакте». А потом вы-
дает рекомендации сотрудникам 
вуза: «К этому парню стоит при-
смотреться, он будущий айтиш-
ник!»  Вся «фишка» разработки — 
в суперточном алгоритме. 

Допустим, одиннадцатиклас-
сница интересуется литературой 
и подписана на страницы попу-
лярных писателей, состоит в со-
обществе книголюбов. Програм-
ма это видит и с точностью в 85 
процентов определяет, какое на-
правление будущей студентке 
может подойти. В данном слу-
чае — гуманитарное. Но также хо-
рошо алгоритм видит, к примеру, 
будущих студентов физмата.

— Программа проводит ча-
стотный анализ тематических 
сообществ в подписках абитури-
ентов. Прогнозирует, какая пред-
метная область интересна вы-
пускнику, — говорит завлабора-
торией компьютерных средств 
обучения ИДО ТГУ Артем Фе-
щенко. — Исходя из данных, мы 
связываемся с ребятами и при-
глашаем их поступать в ТГУ. 

В прошлом году этот алго-
ритм помог «смотивировать» 
почти 200 выпускников, в том 
числе из малых городов и сел. 
Поступил каждый четвертый. В 
будущем программа сможет из-
учать статусы ребят, посты на 
стене, комментарии. Как только 
все тесты будут закончены, ум-
ный помощник поступит в пол-
ное распоряжение приемной 
комиссии.

Что особенно любопытно:  
показатели абитуриентов, най-
денных через соцсеть, оказались 
выше, чем у остальных: средний 
балл аттестата — на 0,15, средний 
балл ЕГЭ — на 12. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Виртуальное 
обучение: риски 
и прогнозы

УРОК В 3D

Ксения Семенко

Сколько времени дети могут 
учиться в виртуальной реально-
сти (VR)? В каком возрасте лучше 
погружаться в новую техноло-
гию? Как она может повлиять на 
развитие ребенка? На эти и дру-
гие вопросы ищут ответы специа-
листы Школы педагогики ДВФУ. 
Ученые хотят узнать, насколько 
эффективным может быть обуче-
ние в виртуальном мире и несет 
ли оно какие-то риски.

Надеваешь VR-очки, наушни-
ки и — погружаешься в VR-лабо-
раторию. Здесь можно рассмо-
треть вспышки на Солнце, загля-
нуть за Юпитер, «прогуляться» 
по кольцам Сатурна. Выбираешь 
Марс, захватываешь его манипу-
лятором, и тут же на тебя обру-
шивается вал интересных фак-
тов о Красной планете...

Подобные супертехнологии 
проверки знаний ребят уже ре-
ально применяются в передовых 
школах, и все активнее прописы-
ваются в других. Предваритель-
ные исследования показывают 
самые радужные перспективы: 
благодаря виртуальной реально-
сти некоторые элементы урока 
могут стать для ребенка самой 
увлекательной игрой. Модное 
слово «геймификация» здесь 
вполне уместно. Однако не из-
учены до конца такие факторы, 
как влияние технологии на пси-
хологическое состояние, здоро-
вье, развитие школьника. Специ-
алисты будут выявлять потенци-
альные и скрытые угрозы для 
учеников и педагогов, — расска-
зали «РГ» в ДВФУ. 

Покажи язык

Зачем нужна цитата?
ОЛЬГА КОТОВА: Она расши-
ряет контекст. Позволя-

ет перейти от биографии кон-
кретного человека, например, к 
значению подвига, научно-ис-
следовательской работы. Вари-
антов может быть много. Но все 
они абсолютно посильны для де-
вятиклассников.  Третье зада-
ние — монолог. И здесь у ребенка 
уже появляется выбор.

Какой?
ОЛЬГА КОТОВА: Ученик может вы-
брать описание, повествование 
или рассуждение. Эти задания 
предполагают принципиально 
разный характер речи. В первом 
случае ребенку будет показана 
фотография: допустим, школь-
ного праздника или спортивно-
го соревнования. Нужно опи-
сать, что видишь: место и время 
события, кто в нем участвует... 
Во втором случае школьник дол-
жен будет рассказать о чем-то 
на основе своего жизненного 
опыта. К примеру, о походе или 
экскурсии, которая запомни-
лась больше всего. Третья тема 
носит проблемный характер, 
предполагает рассуждение и от-
вет на вопрос «нужно ли?». На-
пример: «Всегда ли нужно сле-
довать моде?».

В этих трех вариантах мы 
предлагаем небольшой пример-

ный план с наводящими вопро-
сами, которые помогут рас-
крыть тему. А вот четвертое за-
дание — диалог с собеседником-
экзаменатором. Вопросы могут 
быть направлены на то, чтобы 
школьник расширил свой ответ, 
дополнил, уточнил. На всякий 
случай для учителя тоже состав-
лена «шпаргалка» — карточки с 
примерными вопросами по 
теме.

Экзаменатором-собеседником 
будет русист?

ОЛЬГА КОТОВА: Не обязательно. Это 
может быть любой педагог, у ко-
торого есть хороший контакт с 
детьми. Учитель физкультуры 
или труда? Пожалуйста. Если он 
может разговорить школьника — 
отлично. Школьный психолог, со-
циальный педагог тоже могут вы-
ступать в этой роли.  

Собеседование проводится в 
той же школе, где учится ребе-

нок, максимально мягко, и зани-
мает не больше 15—16 минут. 
Нет ни рамок металлоискате-
лей, как на ЕГЭ, ни камер. Даже 
учебный процесс прерывать не 
обязательно. Мы апробировали 
модель, когда прямо во время 
уроков ребят по списку вызыва-
ют для собеседования в отдель-
ный кабинет, а затем они воз-
вращаются в класс.

За что можно получить «неза-
чет»?

ОЛЬГА КОТОВА: На собеседовании 
проверяются не знания правил 
русского языка, а умение их 
применять в речи. Оценивается 
качество речи в целом, в систе-
ме. Поэтому важно говорить 
максимально грамотно. Это пер-
вое условие. А второе — не подме-
нять задание другой темой, ко-
торая больше нравится. Если вы-
бираешь описание — описывай 
именно то, что реально есть на 

фотографии, не воспроизводя 
заученные тексты.

В целом речь ребенка оцени-
вается по целому ряду критери-
ев. Среди них — темп чтения, пра-
вильная интонация, соблюдение 
речевых, грамматических, орфо-
эпических норм...  Максималь-
ный балл за собеседование — 19. 
Для «зачета» достаточно 10. По 
нашим прогнозам, с первого раза 
справиться должны 92—95 про-
центов ребят. У остальных будет 
еще две попытки — 13 марта и 
6 мая.

Есть ли специфика собеседова-
ния для школ в национальных 
республиках?

ОЛЬГА КОТОВА: Задания изначально 

выстраивались с учетом возмож-
ностей ребят, для которых рус-
ский язык неродной. Мы знаем, 
какие у них возникают трудно-
сти, какие есть типичные ошиб-
ки: национальные республики 
участвовали в апробации итого-
вого собеседования с первого 
дня.  И мы понимаем, что в неко-
торых регионах есть очень яркая 
этнокультурная специфика. Поэ-
тому в разнообразии тем, исто-
рических личностей, изображе-
ний, предложенных для описа-
ния, могут быть нюансы. Но и 
только. В каждом регионе будет 
свой комплект заданий. 

Как подготовиться? Главный совет — 
больше разговаривать. Говорить по-
русски, без сленга, не стесняясь. 

А К Ц Е Н Т

Максимальный балл за собеседование — 
19. Для «зачета» достаточно 10. У тех, кто 
не сдаст с первого захода, будут еще две 
попытки — 13 марта и 6 мая

Типичная ситуация для многих школ: дети на перемене полно-
стью «уходят» в виртуальную жизнь.

Школьников 
приучают к интел-
лектуальной само-
стоятельности, 
а смартфон в этом 
деле не помощник 

А КАК У НИХ?

Во Франции ученикам запрещено в школах пользоваться 

смартфонами и прочими гаджетами. Соответствующий закон 

вступил в силу с 1 сентября. Он касается начальной  и  сред-

ней школы, то есть ребят в возрасте до 15 лет.

Это не значит, что они должны оставлять мобильные телефо-

ны дома. Однако переступив школьный порог, обязаны их вы-

ключить. Допускается два варианта: не извлекать телефон из 

рюкзака, портфеля или же сдать в специальное хранилище с 

именными боксами. Запретной стала вся школьная террито-

рия: классы, столовая, коридоры, туалетные комнаты, двор…

И все-таки нынешнее телефонное эмбарго не тотальное. Есть 

исключения. В частности, разрешено извлечь и «оживить» 

смартфоны на уроках программного обучения. Отдельно обо-

значены случаи, касающиеся ребят с хроническими болезня-

ми. Законом предусмотрены  и ситуации, когда ученику надо 

экстренно связаться с родителями. Для обратной связи у ро-

дителей имеются номера телефонов школьного начальства.

Нарушители закона рискуют лишиться телефона до оконча-

ния учебного дня. При рецидивах смутьянов ждут иные сан-

кции: отстранение от занятий до восьми дней, временное 

исключение из школы, ну и наиболее серьезная при многочи-

сленных нарушениях — исключение окончательное.

Отдельно стоит сказать о старшеклассниках (лицеистах) тем, 

кому от 15 до 18 лет. От них закон не требует полного отказа 

от смартфонов в школьных стенах, кроме, естественно, заня-

тий. Все выше обозначенные меры для них факультативны и 

оставлены на рассмотрение школьных администраций.

Вячеслав Прокофьев, Париж
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VR-технология позволяет «прогулять-
ся» по кольцам Сатурна или почувст-
вовать себя космодесантником...
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ГДЕ И КАК ПОТРЕНИРОВАТЬСЯ В КРАСНОРЕЧИИ

ОЛЬГА КОТОВА: Главный совет — больше разговаривать с друзьями, родителя-

ми, учителями. Говорить по-русски, без сленга, не стесняясь. Задания дей-

ствительно простые. Если все-таки есть неуверенность, например, при рас-

становке ударения, можно потренироваться чтению вслух дома. Для тре-

нировки подойдет практически любой учебник. Еще вариант — описывать 

вслух свои ежедневные впечатления. Что я вижу, когда иду в школу? Что ин-

тересного было на занятиях в школе? Как прошел мой учебный день?.. Это 

самые простые коммуникативные упражнения.

Если ребенок от волнения впадает в ступор и двух слов связать не в состоя-

нии? Как правило, школа таких ребят знает: примерно также они могут ве-

сти себя, защищая проект перед классом или просто отвечая у доски. Учи-

теля должны постараться снять возможный стресс, создать для ученика 

максимально комфортную обстановку. Сделать все возможное, чтобы он 

успокоился, собрался. Здесь очень много будет зависеть от мастерства пе-

дагога-экзаменатора: важно, чтобы он нашел подход.

Мнения
Елена Вервейн, учитель истории новосибирской 
гимназии № 15:

— Смартфон с подключением к интернету становится весьма 

полезным инструментом на уроке. Случается, что мы с ребя-

тами обращаемся к специальным словарям при помощи мо-

бильных телефонов или используем их возможности, чтобы 

визуализировать информацию. Нужно не запрещать, а учить 

использовать возможности современных технологий.

Салим Абдулкадыров, директор школы № 18 
Махачкалы:

— Заставить сдавать гаджеты нереально. Если в крупных го-

родах страны при входе в школу турникет фиксирует приход 

конкретного ученика, то у нас такой системы нет. И мы пони-

маем, что ребенок должен позвонить домой. 

Светлана Забежайло, преподаватель Покровской 
средней школы № 2 Ростовской области:

— В нашем классе дети либо не приносят мобильник, либо 

сдают мне перед первым уроком и забирают после уроков. 

Родители сами пришли к такому решению после того, как я на 

собрании продемонстрировала снятое видео: дети на пере-

мене сидят на полу, полностью «уйдя» в виртуальную жизнь.

Подготовили Ирина Варламова, Тимур Алиев, 
Никита Зайков

Между тем

Рособрнадзор прекратил действие лицензии частного Столичного ин-

ститута бизнес-технологий и управления. Напомним: при аннулирова-

нии лицензии вуз обязан прекратить образовательную деятельность, 

обеспечив перевод студентов, с их письменного согласия, в другие 

высшие учебные заведения по аналогичным направлениям подготов-

ки и с сохранением всех условий обучения (формы и курса, а также 

стоимости обучения).

— Полностью рейтинг — на сайте
rg.ru/art/1645807
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МУЗЫКА 

Backstreet Boys 
выпустили 
десятый альбом

КАКИЕ ГЕНЫ, 
ТАКИЕ И ПЕСНИ
Александр Алексеев

Уникальный случай в истории 
музыки: каждый участник груп-
пы решил разобраться в своих 
генах и выяснить, на какие слав-
ные дела, хиты и эксперименты 
он больше всего способен. Наука 
не подвела. И результат у 
Backstreet Boys получился уди-
вительным.

Backstreet Boys и раньше 
были очень успешными: более 
130 миллионов копий продан-
ных альбомов, мировые туры, 
продолжающиеся по два года, 
несколько номинаций на пре-
мию Grammy, регулярное попа-
дание на первое место в хит-па-
радах… А женщины всегда влю-
блялись в эту певучую, симпа-
тичную и улыбчивую поп-груп-
пу. Особенно в ее страстные бал-
лады, разложенные на сочные 
вокальные партии и спетые с 
пылкими, распевными многого-
лосиями. 

Теперь уже никто не вспоми-
нает, что именно Backstreet Boys 
были в 90-е одними из первых 
исполнителей гангста-рэпа, че-
редуя его с танцевальной поп-
музыкой. А в начале нулевых 
именно их солист Эй Джей Ма-
клин одним из первых среди поп-
звезд признался в своей алко-
гольной и наркотической зави-
симости, а потом начал в пример 
другим лечиться и даже вести на 
радио об этом собственную пе-
редачу, к которой прислушива-
лись подростки — поклонники 
группы.

В середине десятых годов 
Backstreet Boys стали уже мей-
нстримом и образцом того, как 
самобытно, почти по-оперному 
использовать в поп-музыке диа-
пазон и тембры своих голосов — 
так, чтобы это было ярко, эффек-
тно, эмоционально и очень про-
фессионально: каждый из соли-
стов играл на сцене собственную 
роль, был неповторим и очень 
артистичен. 

В 2015 году они выпустили 
полноформатный документаль-
но-музыкальный фильм о себе 
Backstreet Boys: Show ‘Em What 
You’re Made Of («Покажите им, 
из чего мы сделаны»). Лента с 
успехом шла в прокате многих 
стран мира, но сами музыканты, 
похоже, заскучали. И надолго за-
перлись в студии…

Их не было почти два года. 
Backstreet Boys вернулись с но-
вым альбомом DNA. Оказалось, 
все это время они занимались не 
только музыкой, но и наукой.

— Мы проанализировали с 
учеными свои ДНК, чтобы уз-
нать, к чему больше всего пред-
расположен каждый из нас как 
музыкант. И поэтому смогли 
объединить наши возможности 
и пристрастия в одно целое. Но-
вые песни дают представление 
о том, кто мы такие, как лично-
сти, и когда собираемся вместе, 
как группа, — признались нака-
нуне релиза сами артисты. — Так 
и сложился наш самый люби-
мый альбом за все 25 лет карье-
ры…

12 песен-премьер и, правда, 
хороши. Начало диска, может, 
несколько эстетское: кажется, 
что музыканты пока только рас-
певаются и хвалятся отменными 
голосами. Но затем следует не-
мало удач. Снова отменно хоро-
ши баллады, но особенно выде-
ляются треки New Love — гитар-
ный хип-хоп с использованием 
вокальной техники южного буги 
Нового Орлеана и надрывными, 
заливистыми флейтами, и 
Passionate — рваный фанк с отча-
янными трубами и саксофонами 
под причудливую поступь пер-
куссии и экзотических тамбури-
нов. Так затейливо и смачно эти 
парни еще не играли. А мелома-
ны в социальных сетях уже обсу-
ждают то, что музыка группы — 
снова свежая на эмоции, удивля-
ющая и ни на кого не похожая…

Может, и другим звездным 
коллективам стоит исследовать 
свои ДНК в поисках новых идей 
и лучшей возможности самовы-
ражения своих музыкантов? 
Опыт Backstreet Boys оказался 
очень уж поучительным и 
успешным. 

Может, группа вдохновит и других 
музыкантов на исследование ДНК.

ПАМЯТЬ Минобороны 
издало книгу «Священный 
бастион России»

Крещеная 
история

Валентин Курбатов, Псков

В подзаголовке книги Ольги Ковалик «Священный ба-
стион России», выпущенной издательством министерст-
ва обороны, сообщается: она посвящена севастополь-
скому Владимирскому собору-усыпальнице адмиралов 
Российского Черноморского флота.

Ну, думаешь, крымское краеведение с домашним кру-
гом читателей из духовенства и историков. Но еще до ти-
тула останавливающие читателя первые же слова святи-
теля Херсонского и Таврического Иннокентия, сказан-
ные в 1854 году, зазвучат в душе тревожным сегодняш-
ним камертоном: «Поелику же страна сия вставлена в 
состав России — в лице Святого Владимира — рукою само-
го провидения, то нет врага, могущего ее отторгнуть; 
яже Бог сочета, человек не разлучает». 

Вспомнишь недавние новости, где что ни слово, то 
Крым, и, увы, в нечистом политическом контексте, слов-
но полуостров был похищен у Украины, а не сам выбрал 
свою судьбу. И тотчас и в себе почувствуешь обязатель-
ство держать Божью правду справедливой истории, ко-
торая касается и тебя, хотя бы ты и не бывал в Крыму ни 
разу. Но не бывать-то не бывал, а слово Севастополь го-
рит в сердце со 
школьной скамьи, 
как часть и твоей 
судьбы, как Бороди-
но и Куликово поле.

История — живое 
дитя и растет, как 
подсказывает ей 
справедливая жизнь. 
Россия приходит во 
вчера еще чужие 
пределы, потому что 
этого требует ее рас-
тущий организм. И 
освоение проходит с 
такой естественностью, что кажется, эти границы и пре-
жде были прописаны за Россией на небесах. Да ведь и 
крестился же здесь зачем-то святой Владимир за восемь 
столетий до рождения Севастополя, чтобы, по слову ав-
тора, «скрестились первостепенные сюжеты отечествен-
ной истории: Византийской (Царьградской) и европей-
ской (Петербургской)». Екатерина, именно небесной во-
лей основывая Севастополь на юге, только завершала то, 
что Петр начинал на Севере.

Под пером Ольги Ковалик Севастополь под стать Пе-
тербургу становится лучшим зеркалом каждого царст-
вования: при Екатерине он оглядывается на Грецию, при 
Александре на Рим — с театральностью Нерона и роман-
тической аффектацией, оправданной, впрочем, недавней 
победой над Наполеоном, при Николае блестит торжест-
вом строя и артикула, так что и балеты, по улыбке авто-
ра, сбивались на «хореографические маневры», а тан-
цовщики проходили выучку у унтер-офицеров.

Из любви к декорациям и место для собора Николай 
Павлович высмотрел не на окраинном Херсонесе, а на 
царственной высоте Севастополя. И возведен был бы 
скоро на народные деньги всероссийской подписки — так 
горячо взялся за дело главный командир Черноморского 
флота и портов «крестный» собора адмирал Лазарев и 
так «завел пружину», что, казалось, теперь все пойдет 
само собой.

Но адмирал умер 11 апреля 1851 года, чтобы лечь в 
основание с такой любовью начатого им собора краеу-
гольным камнем. Такие раны затягиваются долго, и дело 
приостановилось. Началась Крымская (Восточная) вой-
на, в которую на стороне Турции поторопились вступить 
Англия и Франция, не прощавшие чужого величия.

До строительства ли? Но Севастополь знал, что скоро 
понадобится великая сила духа, и вооружался верой для 
долгой осады. И с какой сегодня горячей сиюминутно-
стью звучат слова святителя Херсонского и Таврического 
Иннокентия, сказанные в присутствии унаследовавшего 
дело Лазарева адмирала Корнилова на закладке стен со-

бора: «Кто не знает, что у врагов наших одно из самых за-
ветных желаний состоит в том, чтобы каким бы то ни 
было образом отторгнуть здешнюю страну от состава 
России. А мы — в это самое время, — как бы в ответ на их 
безумную дерзость, — полагаем здесь ныне основание 
храму во имя святого Владимира… Здесь купель нашего 
крещения, здесь начало нашей священной истории…»

Приходило время стояния, и между главами «Замы-
сел» и «Воплощение» встает самая горькая, мужествен-
ная, высокая глава истории Севастополя «Оборона».

И опять подивишься «сюжетной выстроенности» 
истории. Как сошлись в часы Наваринской победы 1827 
года на флагманском «Азове» командир корабля капитан 
1-го ранга Лазарев, лейтенант Нахимов, мичман Корни-
лов и гардемарин Истомин, не ведая, что в гордые и го-
рестные года осады Севастополя все уйдут за своим ко-
мандиром в бою на Малаховом кургане — вице-адмирал 
Корнилов, контр-адмирал Истомин, адмирал Нахимов.

И теперь они лежат в крипте Владимирского собора, к 
которому в разный час все приложили руку, черным 
мраморным георгиевским крестом и их «команда» с зо-
лотых досок верхнего храма от адмиралов до прапорщи-
ков ведет Владимирский собор в небесную Россию стро-
гим и ясным курсом с неумирающей флотской честью.

Кажется, разогни книгу на любом месте и тотчас уви-
дишь соразмерность предмета и слова, что особенно не-
обходимо истории, чтобы книга была не только хорошим 
историческим свидетельством, но и учебником духовно-
го достоинства. 

Воскреси так полно каждый храм России, и встанет 
великая история, перед которой сегодня невольно опу-
стишь глаза. Но флагманский севастопольский Влади-
мирский собор выходит в открытое беспокойное истори-
ческое море. Команда его тверда и спокойна. И значит, 
как во все испытательные часы, звучит на духовных рей-
дах России старинное флотское: «По местам стоять! С 
якоря сниматься!» 

Книга посвящена севастопольскому Владимирскому собору-
усыпальнице адмиралов Российского Черноморского флота.

Севастополь под 
стать Петербургу 
становится луч-
шим зеркалом 
каждого царство-
вания

КОНЦЕРТ Александр Рудин и Musica Viva исполняют в Доме музыки Парижские 
симфонии Гайдна

Из Парижа со своим медведем
Ирина Муравьева

Ш
есть Парижских симфо-
ний — знаменитый цикл 
Йозефа Гайдна, когда-то 

с триумфом звучавший в главных 
европейских столицах: в Пари-
же, Вене, Лондоне, исполняются 
в этом сезоне полным циклом в 
Доме музыки Камерным орке-
стром Musica Viva под руководст-
вом Александра Рудина. В про-
грамму первого концерта-откры-
тия вошли две Парижские сим-
фонии (№ 82 и № 83) и Концерт 
для виолончели с оркестром до-
мажор.

Проект всех Парижских сим-

фоний Гайдна (а за ними последу-
ют и Лондонские) в исполнении 
Musica Viva — раритет для москов-
ской концертной афиши. Даже 
записи этого цикла можно пере-
считать по пальцам.

Между тем в музыкальной 
истории эта серия гайдновских 
симфоний произвела в 1780-е 
годы фурор в концертной жизни 
Европы. Заказанные Гайдну са-
мым большим европейским ор-
кестром — парижским орке-
стром Олимпийской (масон-
ской) ложи, симфонии были ис-
полнены в Париже в Тюильри ог-
ромным для того времени соста-
вом музыкантов: только струн-

ная группа — 40 человек (а всего 
в оркестре ложи было 80 чело-
век). Парижский оркестр выхо-
дил на сцену в голубых камзо-
лах, с мечами на боку. Дирижи-
ровал исторической премьерой  
знаменитый композитор, маэ-
стро — мулат Жозеф Болонь, ше-
валье де Сен-Жорж.

Рудин с Musica Viva представ-
ляют Парижские симфонии в 
стандартном  «гайдновском» со-
ставе (оркестр князя Эстерхази 
не превышал 25 человек): 10 
струнных, флейты, гобои, фаго-
ты, трубы, литавры, клавесин. 
Акцент Рудин делает на драмати-
ческих контрастах, на детальном 
развертывании богатой музы-
кальной фактуры, тонком рас-
кладе звуковой динамики и ин-
струментальных балансов. Его 
Гайдн звучит объемно и кон-
трастно,  изысканно и драматич-
но, полновесно и прозрачно, с 
юмором и набегающими, как 
волны, красивыми тутти. 

  Цикл Парижских симфоний 
Musica Viva открыли не первой 
по хронологии цикла симфо-
нией, а следующей за ней — из-
вестной под названием «Кури-
ца» (№ 83). Именно в ней Рудин 
увидел музыкальный разбег ци-
кла, обаятельную гайдновскую 
игру с парижской темой — с мо-
тивом, известным каждому па-
рижанину тех времен (из пьесы 
Жана-Филиппа Рамо «Курица»). 
Гайдновский мотив, изображаю-
щий кивание куриной головы и 
стук клюва, с повторяющимися 
звуками гобоя и короткими фор-
шлагами скрипок,  звучал у 
Musica Viva с игривым, дразня-
щим  задором. 

Во второй части Andante обна-
руживалась параллель с виваль-
диевскими «Временами года», и 
звучание финального тутти на-
поминало раскаты грома. В Ме-
нуэте  ощущалась игра «весовы-
ми» категориями звука — контра-
стами легкого и тяжелого. А в фи-

нале оркестр набирал скорость и  
моторику бурного виртуозного 
движения,  эффектного и драма-
тичного одновременно. 

Тот же сплав виртуозности и 
элегантности звучал и в Виолон-
чельном концерте до-мажор, ко-
торый исполнил сам Рудин. Гайдн 
написал это сочинение для свое-
го друга Иосифа  Франца Вайгля, 
одного из лучших виолончели-
стов XVIII века, игравшего в ор-
кестре князя Эстерхази. Концерт 
у Рудина звучал с импровизаци-
онной свободой и яркой,  объем-
ной красотой звука, с воздушно-
стью «ламентаций» и страстной 
энергией  виртуозных пассажей 
и каденций. 

Финалом программы стал 
«Медведь»: Симфония № 82, 
остроумно соединившая в себе 
сложнейшую симфоническую 
ткань и язык буйного площадно-
го веселья с танцующим ярма-
рочным медведем: образец гайд-
новского юмора. У Musica Viva 
этот финал получился в духе 
брейгелевских картин, с их мно-
гофигурным празднеством и яр-
кими красками, обилием дета-
лей, танцевальными ритмами и 
торжественной патетикой, нако-
нец, косолапым переваливанием 
«медведя», увенчанного парад-
ными звукам литавр — высший 
пилотаж радостного гайдновско-
го симфонизма. Целительного в 
наши недобрые времена. Александр Рудин исполнил Виолончельный концерт до-мажор.

А К Ц Е Н Т

«Медведь» получился в духе брейгелев-
ских картин, увенчанный парадными 
звукам литавр — высший пилотаж 
радостного гайдновского симфонизма

ТЕАТР Кто убил Моцарта? Музыкальное расследование

Искусство и распутство 

Валерий Кичин 

Т
ак все-таки убивал Са-
льери Моцарта или 
нет? Сколько класси-
ков, столько мнений. 
Пушкин на сей счет ка-
тегоричен. Гоголь, Тол-
стой, Достоевский, Че-
хов и Горький, по вер-
сии нового мюзикла, в 

суждениях расходятся, а сам Мо-
царт готов стреляться с Пушки-
ным под фортепианный наигрыш 
«Куда, куда вы удалились. . .» 
«Убит!» Убит? Ни черта подобно-
го: оба живы по сей день. 

Мировую премьеру «Моцарта 
vs Сальери» Свердловская муз-
комедия обозначила как коме-
дию в двух злодействиях. Хотя 
злодействий там значительно 
больше. К таковым можно отне-
сти либретто Константина Ру-
бинского, предложившего игру-
перевертыш: с ходу врубиться в 
ее правила не каждый сумеет. И 
партитуру Евгения Кармазина, 
вобравшую в себя нотную хре-
стоматию от барочных фиоритур 
и цитат из оперной классики до 
отзвуков современной попсы, ко-
торые рождаются под шаловли-
вой рукой музицирующего Мо-
царта. И полную лукавства из-
ысканную режиссуру Кирилла 
Стрежнева,  вдохновившего 
звездную труппу на эту абсолют-
но авторскую работу. Театр все 
это авторам заказал, а они в от-
вет сделали каверзу: сотворили 
нечто, требующее нового опыта и 
от театра, и от зрителя. Участво-

вать в этой битве новых идей и 
старых навыков увлекательней, 
чем спорить, кто кого убил.

Затеяна перекличка двух ге-
ниев: Моцарт прочитал о своем 
убийстве у Пушкина и теперь 
мстит разгулом собственной 
фантазии. Он не умер, но отрав-
лен, яд бродит в жилах и все вы-
ворачивает наизнанку: хочется 
вводить санкции моральной бди-
тельности и отнимать прокатные 
удостоверения у собственных со-
чинений: в его воспаленных очах 
«Волшебная флейта» обращается 
«Распутной дудочкой». Чтобы 
«проверять искусство на распут-
ство», он создает цензурный ко-
митет, объединив вокруг него все 
консервативные силы от архие-
пископа до масонов, предлагает 
запретить театр вообще — и так 
вплоть до излечения, когда все 
обернется зловещей, но шуткой. 
Так что Моцарта, вероятно, не 
убивал никто: если что и убивает 
гениев — самоцензура. Сальери 
же при всех трансформациях 
присутствует, горестно наблю-
дая хоровод аристократов и про-
ходимцев, оперных див и дев по-
ниженной социальной ответст-
венности, высокопоставленных 

попов и послушных меценатов. 
Он здесь как совесть нации, осту-
пившийся черный ангел. 

Вот образ спектакля, без-
упречно красивого, элегантно 
исполненного, на оперном уров-
не спетого и великолепно сыг-
ранного оркестром Бориса Но-
дельмана, год от года набираю-
щим мастерство. В сущности, это 
и есть опера — иногда всерьез, а в 
основном пародийная. С много-
красочной музыкой. Со стилиза-
циями под мотивы веков от ба-
рокко до наших дней. С прямыми 
цитатами из опер от Моцарта и 
Сальери до Чайковского. Вещь, 
рассчитанная на эрудированную 
публику, и само появление таких 
премьер в Свердловской музко-
медии — комплимент Екатерин-
бургу и его зрителям: театр уве-
рен, что все аллюзии, параллели, 
мимолетные усмешки и уколы 
будут залом считаны и оценены. 

Зал воспринимает сначала 
озадаченно, к финалу — овации. 
Проблема спектакля та же, что у 
любого новшества в искусстве: 
публика ждет одно — получает 
другое. Ждет пусть шутливой, но 
разгадки пушкинского кода ге-
ния и злодейства, а получает зло-

бодневную сатиру на ревнителей 
нравственности, запретителей и 
моралистов. Здесь суть и форма 
поменялись местами: древняя 
история с ядом в бокале оказыва-
ется оболочкой для актуального 
содержания. Как это было у Оф-
фенбаха — ближайшей предтечи 
спектакля.

Екатеринбургский компози-
тор Евгений Кармазин сумел не 
только овладеть витиеватым сти-
лем барочных опер, агрессивны-
ми звучаниями Сальери и му-
дрой прозрачностью Моцарта, но 
и соединить их с музыкальным 
опытом последних трех веков. Не 
делая из этого солянку мелодий и 
ритмов, а — в едином потоке, сво-
бодном, органичном и вдохно-
венном, где все эпохи существу-
ют одновременно. И, надо ска-
зать, это наслаждение — вдруг 
поймать вплетенные в арию Мо-
царта пару аккордов из Lacrimosa 
— смутных, но прекрасных. Пос-
тоянно слышать этот второй 
план — и мелодический, и смы-
словой. Увлекательную, виртуоз-
ную партитуру написал Карма-
зин в соавторстве с веками, она 
сама по себе — событие.

Сюжет вырос из его идеи и, 
судя по всему, импровизировал-
ся вместе с драматургом и теа-
тром, разрушая стенки между 
оперой, опереттой и мюзиклом. 
Отсюда реплики и гэги, уходя-
щие к легендарным опереточным 
«отсебятинам» — часто неприхот-
ливым и слишком прямолиней-
ным, но бьющим в цель: повсюду 
рассыпаны «санкции», «загнива-

ющая Европа» и «с кем вы, масте-
ра культуры?». Патетические мо-
нологи мятущегося Сальери, вы-
держанные в духе макабриче-
ских мюзиклов Сондхейма, и 
оперные сцены, требующие от 
театра высококлассных вокали-
стов. Особенно хороши Евгений 
Толстов в роли Моцарта с его чи-
стым, прозрачным тембром, 
Игорь Ладейщиков — благород-
ный интриган Сальери, Ольга Ба-
лашова в образе блестящей опер-
ной дивы Кавальери и Юлия Дя-
кина в партии служанки Розины 
— с ней в партитуру пришел за-
бавный псевдокитайский мелос. 
Отточенно звучит хор Светланы 
Асуевой, филигранно смешны 
сцены с кланом масонов под 
предводительством Аптекаря 
(Владимир Смолин), изобрета-
тельная Лариса Александрова 
придумала остроумный хореог-
рафический рисунок, где в ка-
ждом движении ощущаешь тон-
чайшей выделки пародийность. 
Добавьте шикарные — хоть сей-
час на подиум — костюмы и эф-
фектную сценографию Максима 
Обрезкова, и станет ясно: зрели-
ще из редких, нельзя пропустить.

Увидит ли его Москва — узна-
ем через год, когда эксперты бу-
дут отбирать номинантов для 
очередной «Золотой маски». 

Примадонна Кавальери (Ольга 
Балашова) рада петь хоть Сальери, 
хоть Моцарта (Евгений Толстов).

А К Ц Е Н Т

Моцарта, по всей видимости, не убивал 
никто: если что и убивает гениев — 
самоцензура

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/3665
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, С.М. Казанцева, С.Д. 
Князева, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчи-
ковой, С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, 
Ю.Д. Рудкина, О.С. Хохряковой,

с участием представителя ООО 
«СПСР-ЭКСПРЕСС» — адвоката С.В. 
Айдинова, полномочного представителя 
Государственной Думы в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации М.П. 
Беспаловой, представителя Совета Феде-
рации — председателя комитета Совета 
Федерации по конституционному законо-
дательству и государственному строи-
тельству А.А. Клишаса, полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации М.В. Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности 
части 1 статьи 4.5 КоАП Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба ООО «СПСР-ЭКСПРЕСС». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.Д.Князева, объяснения предста-
вителей сторон, выступления пригла-
шенных в заседание представителей: от 
Верховного Суда Российской Федера-
ции — судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации А.Г. Першутова, от 
Министерства юстиции Российской 
Федерации — М.А. Мельниковой, от 
Генерального прокурора Российской 
Федерации — Т.А. Васильевой, от Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций — О.П. Дубен-
ского, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части 1 статьи 4.5 «Дав-

ность привлечения к административной 
ответственности» КоАП Российской 
Федерации постановление по делу об 
административном правонарушении не 
может быть вынесено по истечении двух 
месяцев (по делу об административном 
правонарушении, рассматриваемому 
судьей, — по истечении трех месяцев) 
со дня совершения административного 
правонарушения, а за некоторые нару-
шения законодательства Российской 
Федерации, в частности о защите прав 
потребителей, — по истечении одного 
года со дня совершения административ-
ного правонарушения.

Оспаривающее конституционность 
приведенного законоположения ООО 
«СПСР-ЭКСПРЕСС», осуществляющее 
на предпринимательской основе фун-
кции оператора почтовой связи, реше-
ниями Арбитражного суда города 
Москвы от 5 июня 2017 года, от 24 янва-
ря 2018 года и от 26 февраля 2018 года 
за совершение административных пра-
вонарушений, выразившихся в превы-
шении установленных сроков доставки 
и в утрате почтовых отправлений, на 
основании части 3 статьи 14.1 КоАП Рос-
сийской Федерации было привлечено к 
административной ответственности и 
подвергнуто административному нака-
занию в виде административного штра-
фа в размере 30 тысяч рублей за каждое 
административное правонарушение. 
Постановлением Девятого арбитражно-
го апелляционного суда от 12 июля 2017 
года и определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 18 сен-
тября 2017 года решение Арбитражного 
суда города Москвы от 5 июня 2017 года 
оставлено без изменения, а жалобы ООО 
«СПСР-ЭКСПРЕСС» — без удовлетворе-
ния. Решения Арбитражного суда города 
Москвы от 24 января 2018 года и от 26 
февраля 2018 года в вышестоящие 
судебные инстанции не обжаловались.

Принятые в отношении ООО «СПСР-
ЭКСПРЕСС» решения Арбитражного 
суда города Москвы были вынесены на 
основании протоколов, составленных 
уполномоченными должностными 
лицами управлений Роскомнадзора по 
Центральному и Приволжскому феде-
ральным округам: решение от 5 июня 
2017 года — на основании протокола от 
29 декабря 2016 года, решение от 24 
января 2018 года — на основании про-
токола от 31 октября 2017 года, решение 
от 26 февраля 2018 года — на основа-
нии протокола от 15 июня 2017 года.

Не отрицая сами по себе факты 
нарушений требований и условий, пред-

усмотренных специальным разрешени-
ем (лицензией), при оказании услуг 
почтовой связи, повлекшие привлече-
ние к административной ответственно-
сти по части 3 статьи 14.1 КоАП Россий-
с к о й  Ф е д е р а ц и и ,  О О О  « С П С Р -
ЭКСПРЕСС» полагало, что Арбитражный 
суд города Москвы в силу истечения 
срока давности привлечения к ответст-
венности, составляющего за такие 
административные правонарушения три 
месяца со дня их совершения, был обя-
зан прекратить производство по всем 
возбужденным в отношении него делам 
об административных правонарушени-
ях, как того требует пункт 6 части 1 ста-
тьи 24.5 данного Кодекса. Однако эти 
доводы не были приняты во внимание 
судами, которые, руководствуясь поста-
новлением Президиума Высшего Арби-
тражного Суда Российской Федерации 
от 2 ноября 2010 года № 6971/10, разъя-
снившего, что нарушение лицензионных 
требований и условий, повлекшее за 
собой нарушение прав потребителей 
оказываемых лицензиатом услуг , 
обусловливает необходимость приме-
нения годичного срока давности при-
влечения к административной ответст-
венности, пришли к следующему выво-
ду: то обстоятельство, что совершенные 
ООО «СПСР-ЭКСПРЕСС» администра-
тивные правонарушения, имея непо-
средственным объектом посягательства 
требования лицензионного законода-
тельства, одновременно были сопряже-
ны с нарушением прав потребителей, 
делает возможным применение срока 
давности привлечения к административ-
ной ответственности, предусмотренного 
частью 1 статьи 4.5 КоАП Российской 
Федерации для нарушений законода-
тельства Российской Федерации о 
защите прав потребителей.

По мнению заявителя, часть 1 статьи 
4.5 КоАП Российской Федерации всту-
пает в противоречие с принципом опре-
деленности правового регулирования, 
вытекающим из статьи 19 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку, устанавливая годичный срок 
давности привлечения к административ-
ной ответственности за нарушение зако-
нодательства Российской Федерации о 
защите прав потребителей, не называет 
конкретные составы административных 
правонарушений (статьи или части ста-
тей Особенной части данного Кодекса), 
относящиеся к нарушениям законода-
тельства Российской Федерации о 
защите прав потребителей, что позволя-
ет судам произвольно причислять к ним 
административное правонарушение, 
предусмотренное частью 3 статьи 14.1 
данного Кодекса.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», часть 1 
статьи 4.5 КоАП Российской Федерации 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу в той мере, в 
какой, устанавливая, что постановление 
по делу об административном правона-
рушении, выразившемся в нарушении 
законодательства Российской Федера-
ции о защите прав потребителей, не 
может быть вынесено по истечении 
одного года со дня совершения админи-
стративного правонарушения, она слу-
жит основанием для решения вопроса о 
возможности распространения указан-
ного срока на случаи привлечения к 
административной ответственности за 
административное правонарушение, 
предусмотренное частью 3 статьи 14.1 
данного Кодекса.

2. Во исполнение взаимосвязанных 
предписаний статей 1 (часть 1), 2, 15 
(часть 2), 18, 19 (части 1 и 2), 54 (часть 
2), 55 (часть 3), 71 (пункт «а»), 72 (пункт 
«к» части 1) и 76 (части 1 и 2) Конститу-
ции Российской Федерации федераль-
ный законодатель в целях защиты основ 
конституционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и законных интере-
сов граждан, обеспечения обороны 
страны и безопасности государства не 
только вправе, но и обязан — соблюдая 
в рамках предоставленных ему дискре-
ционных полномочий конституционные 
требования необходимости, пропорцио-
нальности и соразмерности ограниче-
ния прав и свобод граждан (их объеди-
нений) — прибегать к установлению 
юридической, в том числе администра-
тивной, ответственности физических и 
юридических лиц.

При законодательном регулирова-
нии оснований и условий администра-
тивной ответственности, как неодно-
кратно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, необходимо 
обеспечение оптимального баланса прав 
и свобод привлекаемого к ответственно-
сти индивида (юридического лица) и 
общего (публичного) интереса, состоя-
щего в эффективной защите личности, 
общества и государства от администра-

тивных правонарушений; наступление 
административной ответственности воз-
можно лишь за те деяния, которые зако-
ном, действующим на момент их совер-
шения, признаются административными 
правонарушениями; наличие состава 
административного правонарушения 
является непременным основанием 
административной ответственности, а 
его системообразующие признаки, как и 
содержание конкретных составов адми-
нистративных правонарушений, должны 
согласовываться с принципами демо-
кратического правового государства, 
включая принципы равенства всех перед 
законом и юридической справедливо-
сти; любое административное правона-
рушение и санкции за его совершение 
должны быть четко определены в законе 
таким образом, чтобы исходя из его тек-
ста — в случае необходимости с помо-
щью толкования, данного судами, — 
каждый мог предвидеть административ-
но-правовые последствия своих дейст-
вий или бездействия; в противном слу-
чае может иметь место противоречивая 
правоприменительная практика, осла-
бляющая гарантии государственной 
защиты прав, свобод и законных интере-
сов граждан (их объединений) от произ-
вольного административного принужде-
ния (постановления от 18 мая 2012 года 
№ 12-П, от 14 июля 2015 года № 20-П, от 
29 ноября 2016 года № 26-П, от 10 фев-
раля 2017 года № 2-П, от 14 июня 2018 
года № 23-П и др.).

3. Конституционные требования, 
предъявляемые к правовому регулиро-
ванию ответственности за администра-
тивные правонарушения, в полной мере 
распространяются и на сроки давности 
привлечения к административной ответ-
ственности, представляющие собой 
установленные законодательством об 
административных правонарушениях 
периоды, по истечении которых лица, 
совершившие административные пра-
вонарушения, не могут быть подвергну-
ты административному наказанию, при-
том что истечение срока давности при-
влечения к административной ответст-
венности является одним из обстоя-
тельств, исключающих возбуждение 
производства по конкретному делу об 
административном правонарушении 
или влекущих его прекращение (пункт 6 
части 1 статьи 24.5 КоАП Российской 
Федерации).

Соответственно, закрепляя сроки 
давности привлечения к административ-
ной ответственности и правила их исчи-
сления в целях создания условий, необ-
ходимых, с одной стороны, для обеспе-
чения неотвратимости административ-
ной ответственности, а с другой — для 
предотвращения неоправданно дли-
тельного нахождения совершивших 
административные правонарушения 
лиц, как физических, так и юридиче-
ских, под угрозой возможности админи-
стративного преследования и примене-
ния административного наказания 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 14 февраля 
2013 года № 4-П), федеральный законо-
датель обязан проявлять надлежащую 
заботу о качестве устанавливаемых им 
правовых норм, с тем чтобы исключить 
их неоднозначную интерпретацию в пра-
воприменительной практике.

3.1. Согласно статье 4.5 КоАП Рос-
сийской Федерации постановление по 
делу об административном правонару-
шении не может быть вынесено по исте-
чении двух месяцев (по делу об админи-
стративном правонарушении, рассма-
триваемому судьей, — по истечении 
трех месяцев) со дня совершения адми-
нистративного правонарушения, а за 
некоторые виды административных 
правонарушений, указанные в данной 
норме, — по истечении одного года, 
двух, трех или шести лет со дня совер-
шения административного правонару-
шения (часть 1); при длящемся админи-
стративном правонарушении сроки дав-
ности привлечения к административной 
ответственности начинают исчисляться 
со дня обнаружения административного 
правонарушения (часть 2); за админи-
стративные правонарушения, влекущие 
применение административного наказа-
ния в виде дисквалификации, лицо 
может быть привлечено к администра-
тивной ответственности не позднее 
одного года со дня совершения админи-
стративного правонарушения, а при 
длящемся административном правона-
рушении — одного года со дня его обна-
ружения (часть 3).

Как следует из приведенных законо-
положений, Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонару-
шениях различает общие и специальные 
(особые), т.е. более продолжительные, 
сроки давности привлечения к админи-
стративной ответственности, которые 
— за исключением случаев привлече-
ния к административной ответственно-
сти за административные правонаруше-

ния, влекущие применение администра-
тивного наказания в виде дисквалифи-
кации, — увязываются либо с отдельны-
ми видами нарушения законодательства 
Российской Федерации и таможенного 
законодательства Таможенного союза в 
рамках ЕАЭС, либо с нарушениями кон-
кретных статей или частей статей Осо-
бенной части данного Кодекса.

Определяя в статье 24.1 в качестве 
одной из задач производства по делам 
об административных правонарушениях 
своевременное выяснение обстоя-
тельств каждого дела и его разрешение 
в соответствии с законом, Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях детально регули-
рует сроки производства по таким 
делам. В частности, согласно данному 
Кодексу протокол об административном 
правонарушении составляется немед-
ленно после выявления совершения 
административного правонарушения; в 
случае, если требуется дополнительное 
выяснение обстоятельств дела либо 
данных о физическом лице или сведе-
ний о юридическом лице, в отношении 
которых возбуждается дело об админи-
стративном правонарушении, протокол 
об административном правонарушении 
составляется в течение двух суток с 
момента выявления административного 
правонарушения (части 1 и 2 статьи 
28.5); после составления протокола об 
административном правонарушении он 
в течение трех суток с момента состав-
ления направляется судье, в орган, дол-
жностному лицу, уполномоченным рас-
сматривать дело об административном 
правонарушении (часть 1 статьи 28.8); 
дело об административном правонару-
шении рассматривается в пятнадцатид-
невный срок со дня получения органом, 
должностным лицом, правомочным 
рассматривать дело, протокола об 
административном правонарушении и 
других материалов дела; дело об адми-
нистративном правонарушении рассма-
тривается в двухмесячный срок со дня 
получения судьей, правомочным рас-
сматривать дело, протокола об админи-
стративном правонарушении и других 
материалов дела (части 1 и 11 статьи 
29.6); в случае поступления ходатайств 
от участников производства по делу об 
административном правонарушении 
либо в случае необходимости в допол-
нительном выяснении обстоятельств 
дела срок рассмотрения дела может 
быть продлен судьей, органом, дол-
жностным лицом, рассматривающими 
дело, но не более чем на один месяц 
(часть 2 статьи 29.6).

Соблюдение перечисленных требо-
ваний всеми субъектами административ-
ной юрисдикции, которым они адресова-
ны, включая судей арбитражных судов 
(тем более что аналогичные сроки рас-
смотрения ими дел об административ-
ных правонарушениях продублированы 
частями 1 и 2 статьи 205 АПК Российской 
Федерации), позволяет обеспечить раз-
решение вопроса об административной 
ответственности, как правило, в общие 
сроки, установленные частью 1 статьи 
4.5 КоАП Российской Федерации, т.е. не 
позднее двух месяцев со дня соверше-
ния (обнаружения) административного 
правонарушения, а в случае администра-
тивного правонарушения, рассмотрение 
которого отнесено к компетенции судьи, 
— не позднее трех месяцев со дня его 
совершения (обнаружения).

Вместе с тем для выявления ряда 
административных правонарушений и 
лиц, их совершивших, а также для сбора 
доказательств, необходимых для полно-
ценного выяснения обстоятельств каж-
дого дела и правильного его разреше-
ния (особенно если после возбуждения 
дела об административном правонару-
шении проводится административное 
расследование в соответствии со ста-
тьей 28.7 КоАП Российской Федерации), 
общего срока давности привлечения к 
административной ответственности не 
всегда бывает достаточно, в том числе 
вследствие того, что — помимо случаев 
удовлетворения ходатайства лица, в 
отношении которого ведется производ-
ство по делу об административном пра-
вонарушении, о рассмотрении дела по 
месту его жительства (часть 5 статьи 4.5 
КоАП Российской Федерации), — прио-
становление течения срока давности 
привлечения к административной ответ-
ственности не допускается.

3.2. Устанавливая в законодательст-
ве об административных правонаруше-
ниях специальные (особые) сроки дав-
ности привлечения к административной 
ответственности, федеральный законо-
датель исходил из того, что эффектив-
ная реализация административной 
ответственности за некоторые виды 
административных правонарушений в 
силу их объективных особенностей тре-
бует значительных организационных, 
процессуальных и иных усилий, кото-
рые, в свою очередь, обусловливают 

целесообразность увеличения времени, 
необходимого для обеспечения неот-
вратимости административной ответст-
венности за такие административные 
правонарушения. В силу этого наличие в 
Кодексе Российской Федерации об 
административных правонарушениях 
специальных (особых) сроков давности, 
как отметил Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в Постановлении от 
14 февраля 2013 года № 4-П, продикто-
вано интересами результативной защи-
ты конституционно значимых ценностей 
и, следовательно, не может рассматри-
ваться как не имеющее разумного 
оправдания и не согласующееся с прин-
ципами юридического равенства и спра-
ведливости (статья 19, части 1 и 2, Кон-
ституции Российской Федерации).

Что касается различия в критериях, 
используемых федеральным законода-
телем для выделения специальных (осо-
бых) сроков давности привлечения к 
административной ответственности, то 
с формально-юридической точки зре-
ния их соотнесение с конкретными 
составами административных правона-
рушений (к чему склоняется заявитель 
по настоящему делу) или с определен-
ными видами административного нака-
зания предпочтительнее в том смысле, 
что, по сути, не оставляет места для 
неоднозначной правоприменительной 
трактовки соответствующих правил. 
Это, однако, не исключает возможность 
установления специальных (особых) 
сроков давности привлечения к админи-
стративной ответственности в зависи-
мости от вида нарушенного законода-
тельства Российской Федерации (об 
охране здоровья, о налогах и сборах, о 
защите прав потребителей, о рынке цен-
ных бумаг, о пожарной безопасности, о 
бухгалтерском учете, о несостоятельно-
сти (банкротстве), о противодействии 
коррупции и др.), имея в виду, что ими 
охватываются все без исключения 
административные правонарушения, 
для которых родовым объектом посяга-
тельства являются общественные отно-
шения, урегулированные соответствую-
щим законодательством Российской 
Федерации (Определение Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 7 
октября 2014 года № 2323-О).

Таким образом, закрепление специ-
альных (особых) сроков давности при-
влечения к административной ответст-
венности, производных от нарушения 
законодательства Российской Федера-
ции того или иного вида, также не при-
водит к отступлению от вытекающего из 
конституционных принципов правового 
государства, верховенства закона и 
равенства всех перед законом и судом 
требования определенности правового 
регулирования и как таковое не влечет 
за собой — при условии правильного 
установления в производстве по делу об 
административном правонарушении 
объекта противоправного посягательст-
ва, находящегося под защитой админи-
стративно-деликтной нормы, — риска 
их произвольного истолкования и при-
менения.

4. В соответствии с частью 3 статьи 
14.1 КоАП Российской Федерации осу-
ществление предпринимательской дея-
тельности с нарушением требований и 
условий, предусмотренных специаль-
ным разрешением (лицензией), влечет 
предупреждение или наложение адми-
нистративного штрафа на граждан в 
размере от одной тысячи пятисот до 
двух тысяч рублей, на должностных лиц 
— от трех тысяч до четырех тысяч 
рублей, на юридических лиц — от трид-
цати тысяч до сорока тысяч рублей.

При определении объекта данного 
административного правонарушения 
необходимо учитывать, что предусма-
тривающая ответственность за его 
совершение норма включена в главу 14 
«Административные правонарушения в 
области предпринимательской деятель-
ности и деятельности саморегулируе-
мых организаций» КоАП Российской 
Федерации, положениями которой 
охватываются нарушения различных 
видов законодательства Российской 
Федерации (лицензионного, антимоно-
польного, о защите прав потребителей, 
об экспортном контроле, организован-
ных торгах, о рекламе, лотереях, бан-
кротстве и т.д.), а следовательно, такое 
определение невозможно без выявле-
ния непосредственного объекта совер-
шенного административно-противо-
правного деяния (действия, бездейст-
вия), т.е. без уяснения того, какие обще-
ственные отношения находятся под 
административно-правовой охраной 
части 3 статьи 14.1 КоАП Российской 
Федерации.

4.1. Как неоднократно отмечал Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции, устанавливая административную 
ответственность, федеральный законо-
датель в пределах доступной ему дис-
креции может по-разному, в зависимо-

сти от существа охраняемых обществен-
ных отношений, конструировать соста-
вы административных правонарушений 
и их отдельные элементы, в частности 
определять такой элемент состава 
административного правонарушения, 
как объективная сторона, исходя из 
положений федерального закона, 
регламентирующего отношения, кото-
рым противоправным деянием причиня-
ется вред или создается угроза причине-
ния вреда; принимая во внимание суще-
ственное влияние, которое могут оказы-
вать на оценку общественной опасности 
административных правонарушений 
наступившие в результате их соверше-
ния негативные последствия, он вправе 
на основе разграничения формальных и 
материальных составов административ-
ных правонарушений дифференциро-
вать описание признаков их объектив-
ной стороны в контексте причинения 
вреда — имущественного, организаци-
онного или иного — охраняемому объ-
екту (постановления от 18 мая 2012 года 
№ 12-П, от 14 февраля 2013 года № 4-П, 
от 8 апреля 2014 года № 10-П, от 10 фев-
раля 2017 года № 2-П и др.).

Анализ нормативного содержания 
части 3 статьи 14.1 КоАП Российской 
Федерации свидетельствует, что объек-
тивная сторона предусмотренного ею 
административного правонарушения 
может выражаться в любых имевших 
место при осуществлении предпринима-
тельской деятельности действиях (без-
действии), нарушающих требования, 
которые установлены специальным раз-
решением (лицензией) и под которыми, 
как следует из Федерального закона от 4 
мая 2011 года № 99-ФЗ «О лицензирова-
нии отдельных видов деятельности» 
(статья 2, пункт 7 статьи 3 и части 1 и 2 
статьи 8), понимается совокупность тре-
бований, предъявляемых к созданию и 
деятельности юридических лиц, индиви-
дуальных предпринимателей и направ-
ленных на предотвращение ущерба пра-
вам, законным интересам, жизни или 
здоровью граждан, окружающей среде, 
объектам культурного наследия (памят-
никам истории и культуры) народов Рос-
сийской Федерации, обороне и безопа-
сности государства. Указанные действия 
(бездействие) — во взаимосвязи с 
иными составообразующими признака-
ми — служат основанием привлечения к 
административной ответственности за 
данное административное правонаруше-
ние безотносительно к характеру насту-
пивших последствий (в частности, нали-
чия или отсутствия нарушения прав кон-
кретных потребителей).

Это означает, что установление 
административной ответственности за 
совершение административного право-
нарушения, предусмотренного частью 3 
статьи 14.1 КоАП Российской Федера-
ции, направлено на административно-
правовую охрану общественных отно-
шений, регулируемых лицензионным 
законодательством. Соответственно, и 
привлечение к административной ответ-
ственности предполагается именно за 
нарушения требований или условий спе-
циального разрешения (лицензии), 
которое не может зависеть — в том 
числе применительно к срокам давности 
— от наступления тех или иных послед-
ствий допущенных нарушений.

В то же время при квалификации 
противоправных действий (бездейст-
вия) по части 3 статьи 14.1 КоАП Россий-
ской Федерации необходимо иметь в 
виду, что они могут не только являть 
собой формальное нарушение требова-
ний и условий специального разреше-
ния (лицензии), но и одновременно 
затрагивать (ущемлять) права физиче-
ских или юридических лиц, вовлечен-
ных в соответствующую сферу предпри-
нимательской деятельности. В частно-
сти, нарушение требований и условий, 
предъявляемых специальным разреше-
нием (лицензией) к оказанию услуг 
почтовой связи, наряду с прямым (обя-
зательным) объектом посягательства, 
т.е. лицензионными отношениями, 
может  иметь  и  дополнительный 
(факультативный) объект администра-
тивного правонарушения в виде индиви-
дуальных прав лиц, являющихся поль-
зователями таких услуг.

4.2. Услуги почтовой связи, согласно 
статье 16 Федерального закона от 17 
июля 1999 года № 176-ФЗ «О почтовой 
связи», оказываются операторами 
почтовой связи на договорной основе, 
предполагающей обязанность операто-
ра по заданию отправителя переслать 
вверенное ему почтовое отправление 
или осуществить почтовый перевод 
денежных средств по указанному отпра-
вителем адресу и доставить (вручить) их 
адресату (часть первая), а равно обеспе-
чить пересылку письменной корреспон-
денции пользователям услуг почтовой 
связи в контрольные сроки (часть вто-
рая). Следовательно, превышение опе-
ратором почтовой связи установленных 

сроков доставки или, более того, утрата 
почтовых отправлений, адресатами или 
отправителями которых являются гра-
ждане, использующие почтовую связь 
для нужд, не связанных с осуществлени-
ем предпринимательской деятельности 
(личных, семейных и др.), порождают не 
только нарушение требований и усло-
вий, предусмотренных специальным 
разрешением (лицензией), но и наруше-
ние прав потребителей услуг почтовой 
связи, что, по смыслу действующего 
регулирования, подразумевает возмож-
ность возложения на оператора почто-
вой связи административной или гра-
жданско-правовой ответственности в 
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации, как это предусмо-
трено статьей 43 Закона Российской 
Федерации от 7 февраля 1992 года 
№ 2300-I «О защите прав потребителей».

С учетом этого, если осуществление 
предпринимательской деятельности с 
нарушением требований и условий, 
предусмотренных специальным разре-
шением (лицензией), повлекло за собой 
нарушение прав потребителей, винов-
ные лица могут быть привлечены к 
ответственности по статье 14.4 «Прода-
жа товаров, выполнение работ либо ока-
зание населению услуг ненадлежащего 
качества или с нарушением установлен-
ных законодательством Российской 
Федерации требований» КоАП Россий-
ской Федерации, предусматривающей 
наложение административного штрафа 
на граждан в размере от одной до двух 
тысяч рублей; на должностных лиц — от 
трех до десяти тысяч рублей; на лиц, 
осуществляющих предприниматель-
скую деятельность без образования 
юридического лица, — от десяти до 
двадцати тысяч рублей; на юридических 
лиц — от двадцати до тридцати тысяч 
рублей (часть 1), а при повторном 
совершении соответствующего админи-
стративного правонарушения — адми-
нистративного штрафа на граждан в 
размере от двух до пяти тысяч рублей; 
на должностных лиц — от семи до пят-
надцати тысяч рублей либо дисквали-
фикацию на срок до одного года; на лиц, 
осуществляющих предприниматель-
скую деятельность без образования 
юридического лица, — от пятнадцати до 
тридцати тысяч рублей с конфискацией 
предметов административного правона-
рушения либо без таковой; на юридиче-
ских лиц — от тридцати до пятидесяти 
тысяч рублей с конфискацией предме-
тов административного правонаруше-
ния либо без таковой (часть 2). В этом 
случае постановление по делу об адми-
нистративном правонарушении, предус-
мотренном статьей 14.4 КоАП Россий-
ской Федерации, может быть, как это 
прямо оговорено частью 1 статьи 4.5 
данного Кодекса, вынесено не позднее 
одного года со дня его совершения 
(обнаружения).

Если же нарушение требований и 
условий, предъявляемых к осуществле-
нию предпринимательской деятельнос-
ти специальным разрешением (лицен-
зией),  повлекшее нарушение прав 
потребителей, квалифицируется право-
применителями, в том числе судами, по 
части 3 статьи 14.1 КоАП Российской 
Федерации, юридически это означает не 
что иное, как вменение в вину лицу, в 
отношении которого ведется производ-
ство по делу об административном пра-
вонарушении, нарушения лицензионно-
го законодательства Российской Феде-
рации, что в рамках действующего пра-
вового регулирования исключает воз-
можность распространения на него спе-
циального (особого) срока давности 
привлечения к административной ответ-
ственности, предусмотренного частью 1 
статьи 4.5 данного Кодекса за наруше-
ние законодательства Российской 
Федерации о защите прав потребителей.

Как следствие, разрешая вопрос об 
административной ответственности за 
осуществление предпринимательской 
деятельности с нарушением требований 
и условий, предусмотренных специаль-
ным разрешением (лицензией), повлек-
шее нарушение прав потребителей, ком-
петентные субъекты обязаны, в том 
числе посредством организации межве-
домственного взаимодействия, обеспе-
чить при применении к лицам, в отноше-
нии которых ведется производство по 
делу об административном правонару-
шении, части 3 статьи 14.1 КоАП Россий-
ской Федерации соблюдение общего 
(трехмесячного) срока давности при-
влечения к административной ответст-
венности, что само по себе не может 
препятствовать наложению на них в 
надлежащем порядке административно-
го наказания за совершение админи-
стративного правонарушения, предус-
мотренного частью 1 или частью 2 ста-
тьи 14.4 данного Кодекса, в течение спе-
циального (годичного) срока давности, 
установленного применительно к нару-
шениям законодательства Российской 

Федерации о защите прав потребителей.
В противном случае не только прямо 

нарушалось бы требование части 1 ста-
тьи 1.6 КоАП Российской Федерации, 
запрещающей подвергать лицо, привле-
каемое к административной ответствен-
ности, административному наказанию 
иначе как на основаниях и в порядке, 
установленных законом, — придание 
указанным законоположениям противо-
положного смысла расходилось бы со 
статьями 1 (часть 1), 4 (часть 2), 15 
(часть 2), 19 (части 1 и 2), 45 (часть 1) и 
54 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации, возлагающими на Россий-
скую Федерацию как правовое государ-
ство и на действующих от ее имени дол-
жностных лиц обязанность неукосни-
тельного соблюдения законов, с тем 
чтобы гарантировать каждому на основе 
юридического равенства, несовмести-
мого с неопределенностью правового 
регулирования, государственную защи-
ту от произвольного привлечения к 
административной ответственности, в 
том числе за пределами срока давности, 
предусмотренного за конкретное адми-
нистративное правонарушение.

Таким образом, часть 1 статьи 4.5 
КоАП Российской Федерации, устанав-
ливающая, что постановление по делу об 
административном правонарушении, 
выразившемся в нарушении законода-
тельства Российской Федерации о защи-
те прав потребителей, не может быть 
вынесено по истечении одного года со 
дня совершения административного 
правонарушения, по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования не 
предполагает распространения указан-
ного срока на привлечение к админи-
стративной ответственности за админи-
стративное правонарушение, предусмо-
тренное частью 3 статьи 14.1 данного 
Кодекса, в том числе когда такое админи-
стративное правонарушение повлекло 
нарушение прав потребителей.

Данный вывод не исключает права 
потребителей требовать возмещения 
убытков и компенсации морального 
вреда, причиненных их правам наруше-
нием предусмотренных специальным 
разрешением (лицензией) требований и 
условий осуществления предпринима-
тельской деятельности, в соответствии с 
Гражданским кодексом Российской 
Федерации и Законом Российской Феде-
рации «О защите прав потребителей».

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть 1 статьи 4.5 КоАП 

Российской Федерации не противореча-
щей Конституции Российской Федера-
ции в той мере, в какой, устанавливая, 
что постановление по делу об админи-
стративном правонарушении, выразив-
шемся в нарушении законодательства 
Российской Федерации о защите прав 
потребителей, не может быть вынесено 
по истечении одного года со дня совер-
шения административного правонару-
шения, она — по своему конституцион-
но-правовому смыслу в системе дейст-
вующего правового регулирования — 
не предполагает распространения ука-
занного срока на привлечение к админи-
стративной ответственности за админи-
стративное правонарушение, предусмо-
тренное частью 3 статьи 14.1 данного 
Кодекса.

2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части 1 статьи 4.5 КоАП Россий-
ской Федерации является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное ее 
истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Правоприменительные решения 
по делу общества с ограниченной ответ-
ственностью «СПСР-ЭКСПРЕСС» подле-
жат пересмотру в установленном поряд-
ке с учетом правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии.

4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу немедленно после про-
возглашения, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 3-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 1 статьи 4.5 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях в связи с жалобой 

общества с ограниченной ответственностью «СПСР-ЭКСПРЕСС»
город Санкт-Петербург  15 января 2019 года

Исполнение федерального бюджета 
за январь—декабрь 2018 года

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено Федеральным 
законом «О федеральном 

бюджете на 2018 год 
и на плановый период 2019 
и 2020 годов» на 2018 год

Исполнение 
за январь—

декабрь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 18 947 568,3 19 454 953,8 102,7

Нефтегазовые 8 817 094,4 9 017 774,5 102,3
Ненефтегазовые 10 130 473,9 10 437 179,3 103,0

РАСХОДЫ 16 808 848,2 16 709 277,3 99,4
Процентные 814 310,9 805 974,6 99,0
Непроцентные 15 994 537,3 15 903 302,6 99,4

ПРОФИЦИТ 2 138 720,1 2 745 676,5  
ПЕРВИЧНЫЙ ПРОФИЦИТ 2 953 031,0 3 551 651,2  
Предварительное исполнение федерального бюджета за январь—декабрь 2018 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Предварительное исполнение поступления доходов 
федерального бюджета за январь—декабрь 2018 года

(млн рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Федеральным 
законом «О федеральном 

бюджете на 2018 год и 
на плановый период 2019 
и 2020 годов» на 2018 год

Исполнение 
за январь—

декабрь 

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 18 947 568,3 19 454 953,8 102,7
администрируемые ФНС России 11 643 707,4 11 926 743,9 102,4
администрируемые ФТС России 5 937 156,6 6 063 175,5 102,1
администрируемые другими 
администраторами 1 366 704,3 1 465 034,4 107,2
Нефтегазовые доходы 8 817 094,4 9 017 774,5 102,3
Ненефтегазовые доходы 10 130 473,9 10 437 179,3 103,0
Связанные с внутренним 
производством 5 262 468,1 5 430 863,2 103,2
НДС внутренний 3 477 055,8 3 574 602,4 102,8
Акцизы внутренние 845 262,8 860 721,4 101,8
Налог на прибыль организаций 940 149,5 995 539,4 105,9
Связанные с импортом 3 150 707,0 3 204 240,5 101,7
НДС на ввозимые товары 2 422 837,3 2 442 086,2 100,8
Акцизы на ввозимые товары 95 521,5 96 344,2 100,9
Ввозные таможенные пошлины 632 348,2 665 810,1 105,3
Прочие 1 717 298,8 1 802 075,6 104,9

Юридическая консультация — проект «Российской газеты»,  
где можно задать вопрос чиновникам и лучшим юристам, получить 
на него ответ в режиме онлайн и воспользоваться обширной базой 
знаний по типовым жизненным ситуациям бесплатно

Задать вопрос PRAVO.RG.RU

----  Какие выплаты 
полагаются работнику, 
идущему в армию?

----   Что выбрать  
для открытия бизнеса:  
ИП или ООО?
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Софья 
Самодурова рассказала 
о победе над Загитовой

Нашла 
свой конек

Анна Козина, Минск

Всем трем российским фигуристкам — Алине Загитовой, 
Станиславе Константиновой и Софье Самодуровой — 
прочили места на пьедестале чемпионата Европы в Мин-
ске. Причем именно в таком порядке. Но 16-летняя дебю-
тантка взрослого сезона Соня Самодурова наперекор 
прогнозам обыграла олимпийскую чемпионку и завое-
вал «золото».

На интервью к журналистам новая звезда европей-
ского женского одиночного катания пришла после бес-
сонной ночи: до трех часов не могла уснуть. «Наверное, 
это были самые сильные эмоции в жизни», — призналась 
Софья. А еще рассказала об искренних поздравлениях от 
Алины Загитовой, оставшейся только второй, о дружбе с 
другой чемпионкой Елизаветой Туктамышевой, пред-
сказавшей победу Соне, и об уроках от неподражаемой 
итальянки Каролины Костнер, с которой посчастливи-
лось тренироваться на одном льду.

Соня, Лиза Тукта-
мышева сделала 
хитрый прогноз на 
исход турнира 
одиночниц. Под 
описание чемпион-
ки подходила лю-
бая из наших трех 
участниц. Ожида-
ли, что победи-
тельницей окаже-
тесь именно вы?

СОФЬЯ САМОДУРОВА: Я 
ехала в Минск не за 
золотой медалью, а 
за чистыми проката-
ми, которые в итоге и помогли завоевать «золото». Хотя, 
мне кажется, еще не до конца осознала, что я — чемпион-
ка Европы. Для этого понадобится какое-то время.

Уже думали о том, что этот успех может изменить 
вашу жизнь? В юниорах у вас не было громких побед. А 
теперь титул обязывает…

СОФЬЯ САМОДУРОВА: Не считаю, что по юниорам чего-то не 
добилась. Выиграла два этапа юниорского Гран-при, 
вышла в финал. А потом не смогла отобраться на чемпио-
нат мира только потому, что у меня была травма. Но со-
глашусь, что вокруг меня не было шума. Никто не ждал 
от меня такого прорыва. Да и я сама тоже, честно говоря. 
Думаю, это помогало. Но в будущем вряд ли что-то изме-
нится. Я все та же Соня Самодурова. Мне кажется, что 
эта победа только придаст мне уверенности, и никакого 
давления не будет.

А вот Алина Загитова признавалась, что психологиче-
ски непросто выдерживать груз ответственности. Как 
вы пообщались после объявления результатов? Не было 
напряжения?

СОФЬЯ САМОДУРОВА: Нет, никакого. Перед награждением мы 
обнялись, поздравили друг друга. На пресс-конференции 
переговаривались, шутили. Перед допинг-контролем иг-
рали с тем огромным красным медведем, которого ей 
бросили на лед, сделали фотку, посмотрели страшный 
фильм. Так что все нормально.

Что вам сказал ваш тренер Алексей Мишин?
СОФЬЯ САМОДУРОВА: «Молодец».

Неужели так банально? Алексей Николаевич славится 
своими афористичными фразами. Может, что-то еще 
вспомните?

СОФЬЯ САМОДУРОВА: «Не выпрыгивать из штанов». Имеется в 
виду от радости. Нам предстоит еще много работы.

Как вы вообще появились в группе Мишина?
СОФЬЯ САМОДУРОВА: Когда я пришла в команду Алексея Ни-
колаевича, то не сразу начала с ним работать, так как до 
этого занималась с Олегом Татауровым и с супругой 
Алексея Николаевича — Татьяной Николаевной. Правда, 
сам Мишин присутствовал на просмотре. И сказал обо 
мне: «Девочка неплохо прыгает».

Тогда вопрос о прыж-
ках. Планируете ос-
ваивать аксель в 

три с половиной оборо-
та? Усложнять свои 
программы в целом, про-
бовать новые образы?

СОФЬЯ САМОДУРОВА: Хочу 
развиваться в плане сти-
ля. В этом году у меня 

была испанская тема и 
«Бурлеск», где я предстаю в 

образе Кристины Агилеры. 
Но для показательных высту-

плений мы с хореографом Та-
тьяной Прокофьевой подгото-

вили новый номер — более ли-
рический. Это необычный для 

меня образ. Что касается техни-
ки, то нужно доводить до совер-

шенства дорожку шагов, чтобы 
всегда получать четвертые уровни, 

улучшать вращения, делать больше 
связок между элементами, связую-
щих шагов. А тройной аксель я пробо-
вала делать еще два года назад. Буду 
дальше пытаться. Точнее стоит цель 
не просто попробовать, а сделать. 
Потому что это необходимый эле-
мент для того, чтобы быть конку-

рентоспособной на мировой арене.

Туктамышева уже прыгает тройной аксель. 
Подсматриваете технику у соперницы, это 

помогает?
СОФЬЯ САМОДУРОВА: Я бы не сказала. И мы с Лизой 

соперницы на соревнованиях, но вне льда пре-
красно общаемся. Мы же девочки, обсуждаем все 

что можно — одежду, косметику, делимся секрета-
ми.

К Мишину приезжала тренироваться знаменитая 
итальянка Каролина Костнер. У нее чему-нибудь научи-
лись?

СОФЬЯ САМОДУРОВА: Это большой опыт кататься рядом с 
ней. А научилась, наверное, отношению к работе. 

ТЕННИС Мария Шарапова дебютировала на турнире в городе на Неве

Знакомство с Питером
Артур Нанян

М
ария Шарапова впервые 
в карьере сыграла на тур-
нире Женской тенни-

сной ассоциации (WTA) в Санкт-
Петербурге. Она вышла во вто-
рой круг, уверенно победив пред-
ставляющую Австралию Дарью 
Гаврилову — 6:0, 6:4.

У этого турнира интересная 
история. Соревнования в Питере 
проходят с 2003 года. До 2015 
года они игрались под эгидой Ме-
ждународной теннисной федера-
ции. Прорыв произошел после 
2015 года, когда St. Petersburg 
Ladies Trophy получил лицензию 

Premier и был включен в кален-
дарь WTA вместо турнира в бель-
гийском Антверпене. С тех пор в 
Россию стали приглашать для 
участия лучших теннисисток 
мира.

К примеру, в нынешнем розыг-
рыше за главный трофей побо-
рются вторая ракетка мира, фи-
налистка Открытого чемпионата 
Австралии-2019 Петра Квитова. 
Уже сегодня она встретится с 
бывшей первой ракеткой мира 
Викторией Азаренко. Также в 
Санкт-Петербурге сыграют Кики 
Бертенс (Голландия) и Арина Со-
боленко из Белоруссии, занима-
ющие девятое и десятое места в 

женском рейтинге WTA соответ-
ственно.

Ну и, конечно же, Шарапова. 
Мария впервые в карьере приеха-
ла на турнир в Санкт-Петербург. 
Прилетела она в Россию еще в ми-
нувший четверг вместе с трене-
ром Томасом Хогстедтом и спар-
ринг-партнером Алексом Кузне-
цовым. В эти дни Шарапова не 
только тренировалась, но и зна-
комилась с городом. Россиянка 
удивила подписчиков социаль-
ных сетей фотографиями на мо-
розной набережной на фоне Зим-
него дворца без шапки, сходила 
на экскурсию в Эрмитаж и в Ма-
риинский театр.

— То, что я попала в Санкт-Пе-
тербург — для меня все еще нере-
ально! — призналась Мария в ин-
тервью пресс-службе турнира. — 
Я хотела сыграть здесь еще в 
прошлом году, но график сорев-
нований не позволил. В этом году 
решила, что обязательно приеду 
сюда. Не знаю, сколько еще лет я 
буду выступать, поэтому решила 
воспользоваться этой уникаль-
ной возможностью.

Первый сет матча с Гаврило-
вой был одним из лучших в ис-
полнении Марии за последнее 
время. Она не отдала сопернице 
ни одного гейма. Особенно впе-
чатлили действия Шараповой на 
чужой подаче. Она была резче, 
лучше атаковала, надежно игра-
ла в обороне. Во второй партии 
Гаврилова чуть прибавила и 
даже сделала брейк. Но более 
опытная оппонентка сразу же 
взяла следующий гейм и не упу-
стила своего.

Следующей соперницей Ша-
раповой станет лучшая россиян-
ка в мировом рейтинге Дарья Ка-
саткина, посеянная в турнире в 
Санкт-Петербурге под третьим 
номером. В последний раз они 
встречались в сентябре на От-
крытом чемпионате США (US 
Open). К удивлению многих эк-
спертов, Шарапова одержала лег-
кую победу — 6:0, 6:2.

— Мой тренерский штаб пой-
дет смотреть матч Марии, — ска-
зала Касаткина на пресс-конфе-
ренции еще до дебютного матча 
Шараповой. — Мне в принципе все 
равно, с кем играть. Как я чувст-
вую себя в роли первой ракетки 
мира? Нормально. Нет никакого 
давления в этом плане и вообще 
стараюсь не думать о таких ве-
щах.

Во второй круг вышла Вера 
Звонарева. Она уверенно переиг-
рала на старте турнира соотече-
ственницу Екатерину Макарову 
в двух сетах — 6:3, 6:4. За выход в 
четвертьфинал Звонарева поспо-
рит либо с представительницей 
Греции Марией Саккари, либо с 
немкой Юлией Гергес, посеянной 
под пятым номером.

— Матч с Макаровой получил-
ся очень сложным, — отметила 
Звонарева. — Я другого и не ожи-
дала, потому что Катя — очень 
опытный игрок. Вообще мне при-
ятно вернуться на турнир, где я 
побеждала. В прошлом году меня 
здесь очень тепло поддерживали. 
Для меня одно удовольствие вер-
нуться в Санкт-Петербург.

Добавим, что вчера была опу-
бликована обновленная версия 
рейтинга среди мужчин. Первую 
строчку сохранил победитель 
Australian Open Новак Джокович. 
В Австралии серб выдал один из 
лучших турниров в карьере.

Начиная с 1/4 финала, Джо-
кович не отдал ни одного сета. А 
в финале он настолько легко ра-
зобрался с главным конкурен-
том в туре Рафаэлем Надалем, 
что испанец признался после 
встречи: у него не было ни еди-
ного шанса в матче с таким Но-
ваком.

В топ-10 рейтинга также попа-
ли: Рафаэль Надаль (Испания), 
Александр Зверев (Германия), 
Хуан-Мартин Дель Потро (Арген-
тина), Кевин Андерсон (ЮАР), 
Роджер Федерер (Швейцария), 
Кей Нисикори (Япония), Доми-
ник Тим (Австрия), Джон Иснер 
(США) и Марин Чилич (Хорва-
тия). Лучшим из россиян остает-
ся Карен Хачанов, занимающий 
11-ю позицию. 

НОВОСТИ 

Неймар рискует 
пропустить 
остаток сезона 
из-за травмы

БОЛЬНИЧНЫЙ 
ЗАТЯГИВАЕТСЯ
Илья Соболев

Самый дорогой футболист мира 
бразилец Неймар может пропу-
стить остаток сезона из-за трав-
мы.

У 26-летнего форварда фран-
цузского «Пари Сен-Жермен» 
диагностирован рецидив трав-
мы пятой плюсневой кости пра-
вой ноги. Повреждение Неймар 
получил 23 января в матче Куб-
ка Франции против «Страсбу-
ра». Из-за травмы игрок в слезах 
покинул поле на 62-й минуте 
встречи, завершившейся побе-
дой «ПСЖ» — 2:0.

Похоже, Неймар предчувст-
вовал, что его возвращение в 
строй состоится теперь не скоро. 
Бразилец совершенно точно 
пропустит ближайший месяц. И 
таким образом не сможет по-
мочь своей команде в двухмат-
чевом противостоянии с англий-
ским «Манчестер Юнайтед» в 
рамках 1/8 финала Лиги чемпио-
нов. Однако это не самая худшая 
новость для футболиста. По ин-
формации авторитетного фран-
цузского издания L’Equipe, если 
консилиум врачей решит, что 
Неймару необходима операция, 
то игрок не выйдет на поле уже 
до конца нынешнего сезона. При 
этом сообщалось, что вероят-
ность хирургического вмеша-
тельства составляет ни много ни 
мало 90 процентов.

Напомним, что в прошлом 
году из-за аналогичной травмы 
Неймар был вынужден пропу-
стить три месяца и толком не 
восстановился к чемпионату 
мира, проходившему в России. И 
в итоге провел турнир ниже сво-
их возможностей.

Неймар перешел в «ПСЖ» из 
испанской «Барселоны» в авгу-
сте 2017 года. Сумма трансфера 
составила 222 миллиона евро. 
Ни до, ни после таких денег ни 
за одного футболиста не плати-
ли. За 54 матча в составе париж-
ской команды Неймар забил 48 
голов и сделал 25 результатив-
ных передач. Контракт бразиль-
ца с клубом рассчитан до лета 
2022 года. 

Хэмилтон 
заработает 
больше всех 
в 2019 году
в «Формуле-1»

ЧЕМПИОНУ 
НАДО ПЛАТИТЬ
Сергей Сокольский

Британский пилот «Мерседеса» 
Льюис Хэмилтон будет самым 
высокооплачиваемым пилотом 
«Формулы-1» в сезоне-2019.

YouTube-канал F1 Weekends 
опубликовал информацию по 
зарплатам всех пилотов «Коро-
левских гонок» согласно их кон-
трактам. Самая большая сумма 
упадет в кошелек пятикратному 
чемпиону мира и действующему 
обладателю титула Льюису Хэ-
милтону — 57 миллионов долла-
ров. На втором месте главный 
конкурент британца в пелотоне 
Себастьян Феттель, выступаю-
щий за итальянскую «Феррари». 
Заработок немца в сезоне-2019 
составит 40 миллионов «зеле-
ных». Тройку богачей со значи-
тельным отставанием замыкает 
новичок «Рено» австралиец Да-
ниэль Риккардо, которому поло-
жено 17 миллионов долларов.

Единственный российский 
гонщик, который примет учас-
тие в предстоящем чемпионате 
мира в составе «Торо Россо», Да-
ниил Квят получит 300 тысяч 
долларов. А его напарник Алек-
сандр Албон и вовсе — самый 
низкооплачиваемый пилот c 
окладом в 170 тысяч. 

Топ-10 самых дорогих гонщи-
ков выглядит так:

1. Льюис Хэмилтон («Мерсе-
дес») — 57 млн долларов.

2. Себастьян Феттель («Фер-
рари») — 45 млн.

3. Даниэль Риккардо («Рено») 
— 17 млн.

4. Макс Ферстаппен («Ред 
Булл») — 13,5 млн.

5. Валттери Боттас («Мерсе-
дес») — 8,5 млн.

6. Кими Райкконен («Зау-
бер») — 4,5 млн.

7. Нико Хюлькенберг 
(«Рено») — 4,5 млн.

8. Карлос Сайнс («Макла-
рен») — 4 млн.

9. Шарль Леклер («Феррари») 
— 3,5 млн.

10. Серхио Перес («Рэйсинг 
Пойнт») — 3,5 млн.

БАСКЕТБОЛ Куртинайтис впервые выиграл, вернувшись 
в «Химки», а Итудис из ЦСКА стал лидером по числу побед 
в Единой лиге

Тренеры по центру
Илья Трисвятский

Н
аставники двух на-
ших ведущих команд 
оказались в центре 
внимания в очеред-
ном туре регулярно-
го чемпионата Еди-
ной лиги. Рулевой 
Ц С К А  г р еч е с к и й 
специалист Димит-

рис Итудис стал лидером по чи-
слу побед среди тренеров за всю 
историю турнира, литовский на-
ставник «Химок» Римас Курти-
найтис впервые выиграл со своей 
командой после возвращения в 
подмосковный клуб.

«Химки» произвели измене-
ния на тренерском мостике по 
ходу сезона. На место грека Геор-
гиоса Барцокаса, с которым ко-
манда стала пробуксовывать в 
Евролиге, руководство пригласи-
ло Куртинайтиса, олимпийского 
чемпиона Сеула-1988 из леген-
дарного, советских времен со-
став каунасского «Жальгириса». 
Он уже работал с подмосковным 
клубом с 2011 по 2016 год и, по 
его же собственному признанию, 
сейчас как будто бы вернулся до-
мой.

Но первый матч после второго 
пришествия литовца оказался 
неудачным. Химчане в Евролиге 
уступили на своей международ-
ной арене в Мытищах немецкой 
«Баварии». А первая победа с но-
вым-старым тренером пришла к 
подмосковным баскетболистам 
вчера в Саратове в рамках «регу-
лярки» Единой лиги. Обыгран на-
бирающий последнее время силу 
местный «Автодор» — 100:92. 

Успех на берегах Волги дался 
не просто. Чашу весов на свою 
сторону гости склонили только в 
заключительной четверти. У по-
бедителей, которые по-прежне-
му играют без находящихся в ла-
зарете лидеров Алексея Шведа и 
Энтони Гилла, самыми результа-
тивными стали Тони Крокер (18 
очков), Джордан Мики (17), Егор 
Вяльцев (14) и Малькольм Томас 
(14). В составе саратовцев отли-
чились Трэ Голден (23) и Борис 
Савович (21). 

Что показательно, на чужой 
площадке игроки «Химок» пока-
зали более высокий процент реа-
лизации дальних бросков (59 про-
центов), нежели с ближней и сред-
ней дистанции (53). Лучшим по 
показателю «плюс-минус» и ко-
эффициенту полезности, рассчи-
тываемому по специальной фор-
муле, оказался сербский легионер 
«Химок» Стефан Маркович. 

Новым испытанием для Курти-
найтиса и его подопечных станет 
матч Евролиги в ближайший чет-
верг. На «Арене Мытищи» будет 
гостить именно «Жальгирис», 
родная команда главного тренера. 
Второго подряд домашнего пора-

жения ни руководство клуба, ни 
болельщики просто не поймут. 

Тем временем наставник 
ЦСКА Димитрис Итудис вышел 
на первое место по числу тренер-
ских побед в истории Лиги. Это 
произошло после гостевого раз-
грома белорусского «Цмоки-
Минск» — 101:61. 

Грек опередил сейчас не рабо-
тающего в клубе Единой лиги ны-
нешнего наставника российской 
молодежки Евгения Пашутина, 
который ранее с казанским 
УНИКСом, ЦСКА, краснодар-
ским «Локомотивом-Кубанью» и 
«Автодором» суммарно одержал 
140 побед. На третьем месте в 
этом списке недавно уволенный 
из питерского «Зенита» Василий 
Карасев (122), а вот четвертым 
идет Куртинайтис, вчера увели-
чивший свою цифру до 103. 

Результаты остальных матчей 
тура: «Нижний Новгород» — 
УНИКС — 91:85, «Зелена-Гура» 
(Польша) — «Енисей» (Красно-
ярск) — 72:83, «Астана» (Казахс-
тан) — ВЭФ (Латвия) — 90:77, 
«Парма» (Пермский край) — «Ло-
комотив-Кубань» — 87:95.

В Перми за железнодорожни-
ков с блеском отыграл один из 
новых лидеров сборной России 
Дмитрий Кулагин, положивший 
в командную копилку 24 очка. А 
Кен Браун из «Пармы» сделал 16 
результативных передач — это ре-
корд нынешнего сезона. 

Лучшие шесть команд, имею-
щие положительный баланс по-
бед и поражений, расположились 
в верхней части таблицы в таком 
порядке: ЦСКА — 14—1, «Химки» 
— 12—2, УНИКС — 11—3, «Локомо-
тив-Кубань» — 10—4, «Зенит» 
СПб — 8—5, «Астана» — 8—6.

Напомним, что по завершении 
двухкругового турнира регуляр-
ного чемпионата восемь лучших 
участников из чертовой дюжины 
продолжат борьбу в плей-офф. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 января, вторник 
«МАТЧ! Арена»
18.55. «Нижний Новгород» 

(Россия) — «Вентспилс» (Латвия). 

Лига чемпионов ФИБА. Прямая 

трансляция. 

Химчанин Егор Вяльцев в гостевом матче против саратовского «Автодора» стал самым результативным среди россий-
ских игроков подмосковного клуба, положив в общекомандную копилку 14 очков.

Во втором круге в Санкт-Петербурге Шарапова встретится с первой ракеткой России Дарьей Касаткиной.

А К Ц Е Н Т

Следующим, куда более серьезным испытанием у Римаса 
Куртинайтиса станет домашний матч «Химок» в Евролиге 
31 января против родного для тренера литовского «Жальгириса» 

В Минске Софья Самодурова впервые в своей карьере стала 
чемпионкой Европы.

Софья Самодурова: 
Не ожидала от себя 
такого прорыва, 
но победа на чем-
пионате Европы 
придаст мне 
уверенности
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— Фоторепортаж с чемпионата смотрите на сайте 
rg.ru/art/1645602
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141
ПОБЕДА

в матчах Единой лиги теперь на 

счету греческого наставника 

ЦСКА Димитриса Итудиса. Это 

новый тренерский рекорд, если 

брать всю историю турнира
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Ужесточение наказания за «бегство» с места ДТП, в кото-
ром погибли или серьезно пострадали люди («РГ», 1-я и 
9-я полосы), — это, на мой взгляд, не выход из ситуации. В 
среднесрочной и долгосрочной перспективе такая мера 
никакого эффекта не даст. Гораздо важнее было бы озабо-
титься обеспечением неотвратимости этого самого на-
казания.

И ныне действующих санкций, предусмотренных за со-
вершение данного деяния, мне кажется, вполне достаточ-
но. Другой момент, что они не всегда работают. По ряду 
причин. Ни для кого не секрет, что значительная часть пра-
вонарушителей в нашей стране с легкостью избегает от-
ветственности посредством дачи взяток. А кто-то «связи» 
в ход пускает или свое служебное положение. Это один мо-
мент. Другой — тотальное нежелание правоохранительных 
органов выполнять свою работу. Происходит ДТП, винов-
ник аварии с места скрывается, потерпевший подает заяв-
ление. Что должны сделать полицейские? Они должны воз-
будить дело, объявить розыск, опросить свидетелей, если 
таковые были, посмотреть записи с камер видеонаблюде-
ния и так далее и тому подобное. Но никто не хочет этим 
заниматься. Изображают видимость работы, а через три 
месяца просто закрывают дело в связи с истечением срока 
давности. Так что можно до бесконечности ужесточать 
всевозможные наказания — толку от этого не будет, если 
прежде не обеспечить их неотвратимость.

Также неплохо было бы вместо ужесточения наказания 
разработать комплекс мер, направленных на сокращение 
количества дорожных аварий. Меньше будет ДТП — мень-
ше и «беглецов». Надо попытаться всеми средствами воз-
действовать на факторы, влияющие на аварийную обста-
новку. Это, конечно, кропотливая, подчас никому не за-
метная и тяжелая работа, но в наше время совершенно не-
обходимая. Во-первых, она спасет не одну тысячу жизней, 
а во-вторых, уменьшит нагрузку на полицейских и сотруд-
ников ГИБДД.

Отдельно хотелось бы сказать про пешеходов. Эта груп-
па участников дорожного движения практически всегда 
остается безнаказанной. Хотя нередко именно пешеходы 
провоцируют различные дорожно-транспортные проис-
шествия. Они ведут себя безответственно и по отношению 
к себе, и по отношению к окружающим, перебегая дорогу 
на красный свет или в неположенном месте. Мне кажется, 
стоит создать в ГИБДД отдельное подразделение, которое 
будет заниматься исключительно правонарушениями пе-
шеходов. Выявлять их и привлекать нарушителей к ответ-
ственности.

Подготовила Анна Кольдина

Память жертв 
блокады почтили 
на Пискаревском 
мемориальном кладбище 
Вера Черенева   •  rg.ru/art/1645481
Во время Великой Отечественной войны на Ладожском 
озере функционировала уникальная Дорога жизни, не 
имеющая аналогов в мире. Комиссаром строительства 
Дороги жизни был мой отец Протасов Ф.А., его портрет 
находится в музее Дороги жизни. Здесь же, в рядах дейст-
вующей армии, служила моя мама Кожевникова Р.В. Они 
были такими молодыми, но жизнь их измерялась только 
настоящим моментом, будущее существовало только те-
оретически — на Ладоге было очень опасно. Зимой по льду 
машины с хлебом шли в Ленинград сплошной колонной. 
Если машина проваливалась под лед, бросали доски, и ко-
лонна двигалась дальше. Промедление влекло за собой 
смерть от голода жителей блокадного города. Без Дороги 
жизни оборона Ленинграда была бы невозможна. Об 
этом могут свидетельствовать несравненные по своей 
красоте и художественной ценности окрестности Ленин-
града, разгромленные фашистами. Никогда не забудем 
всех защитников и всех жителей блокадного города!

Светлана Протасова 

ФАС удаляет ненужное
Татьяна Шадрина  •  rg.ru/art/1645541
Следует приветствовать намерение Федеральной анти-
монопольной службы в разработке законопроекта с тре-
бованиями для ПО планшетов, компьютеров и телефо-
нов, которые продаются в России. Наличие ненужных 
навязанных приложений не только забивает память 
устройства, но и способствует возникновению некото-
рых проблем в их работе. Владелец сам решит, на сколько 
он хочет быть прозрачным и какие дополнительные при-
ложения установить на свой девайс. Легальные это будут 
приложения или фальшивые — решит владелец. Это еще 
не все. Одна компания, которая производит гаджеты, по-
моему, переусердствует в вопросах безопасности досту-
па к устройству. В случае, если вы не пользуетесь «лич-
ным кабинетом» и забыли пароль активации учетной за-
писи, то разблокировать планшет можно только при на-
личии сохраненных чеков о покупке. Если таковых не со-
хранилось, то для разблокирования планшета вы выну-
ждены обратиться к нелегальным умельцам. Сразу во-
прос к безопасности: для чего в кабинете пользователя 
указываются номер телефона и резервный почтовый 
ящик? По всей видимости, для того, чтобы при наступле-
нии форс-мажорной ситуации администратор мог от-
править сообщение для восстановления доступа. 

Анатолий Урсул 

Решение о серийном 
выпуске пистолета 
«Удав» примут в марте
Светлана Цыганкова  •  rg.ru/art/1645216
Пистолет «Удав» — это хорошо, но командирам взводов, 
пулеметчикам, гранатометчикам и пр. лучше иметь на 
вооружении легкое и компактное оружие самообороны, 
типа МР-7, но немного большего калибра — 6,24 мм.

Георгий Кренев

Ученые сообщили о 
пользе небольших доз 
алкоголя для сердца
Алексей Иванов  •  rg.ru/art/1636238
Обратите внимание на качество изготовления этикетки. 
На ней должен быть указан стандарт качества, состав сы-
рья, место и дата розлива. Лучше купить вино, которое 
было разлито по бутылкам на месте сбора урожая. Если 
на этикетке указано, что виноград выращен в одном ме-
сте, а место розлива осуществлено в другом, это значит, 
что вы рискуете купить вино, сделанное из концентрата.

Mihail Ushakov 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Виктор Похмелкин
председатель Движения

автомобилистов России

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Михаил Фалалеев, 
Иван Петров

П
одозреваемого в кра-
же из Третьяковской 
галереи картины Ар-
хипа Куинджи «Ай-
Петри. Крым» поли-
цейские и оператив-
ники ФСБ опознали 
и задержали быстро. 
Как рассказали «Рос-

сийской газете» в МВД, в первую 
очередь благодаря камерам виде-
онаблюдения. А во вторую — по-
тому что вор и не думал прятать 
от этих камер свое лицо. Даже 
кепки или капюшона не исполь-
зовал. 

Пресс-центр МВД вчера опу-
бликовал видеоролик — запись с 
видеокамер. 

Вот мужчина несколько се-
кунд смотрит на картину, затем 
снимает ее со стены. Происходит 
это на глазах двух посетителей 
галереи, стоявших с ним рядом и 
также любовавшихся творением 
художника Архипа Куинджи. 
Они немного удивлены происхо-
дящим, но тревоги не поднима-
ют, видимо, решив, что человек, 
который снял картину, — сотруд-
ник музея. Тем более что и сигна-
лизация не сработала. По причи-
не, как позже выяснилось, ее от-
сутствия. 

Куда смотрела 
охрана

Запись с видеокамеры, на ко-
торой Чуприков крадет картину, 
видели практически все. Только 
вот смотреть на это должны 
были в первую очередь охранни-
ки. Ведь в настоящее время в лю-
бом даже захудалом магазине 
уже установлена система видео-

наблюдения. И ее основная зада-
ча — не впоследствии смотреть на 
проказы воришек, а оперативно 
реагировать. 

Так это работает в супермар-
кетах — один охранник высма-
тривает по видеокамерам вори-
шек, при обнаружении по рации 
тут же сообщает своим колле-
гам, находящимся в торговом 
зале. А те на выходе уже задержи-
вают любителей позариться на 
чужое. И такая система в основ-
ном работает. 

Об этом можно судить хотя 
бы по регулярным скандалам, 
возникающим из-за грубости ох-
ранников,  задержавших то 
школьников, то пенсионеров по 
подозрению в мелком воровстве. 
В Третьяковской же галерее — не 
сыр, не пиво и не колбаса, а худо-
жественные ценности. А охрана 
сработала гораздо хуже, чем в 
продуктовых сетях. 

Стоит напомнить, что до 1 но-
ября 2015 года практически все 
государственные музеи и вы-
ставки охранялись внутренними 
войсками МВД. После этой даты 
под полицейской охраной оста-
лись только несколько культур-
ных учреждений, во всех осталь-
н ы х  г о с о х р а н а  ( н ы н е  э т о 
Росгвардия) сохранилась только 
на уличном периметре. Внутрен-
няя охрана стала заботой руко-
водства учреждений. Им предло-
жили заключить договор с ФГУП 
«Охрана» МВД России, но мно-
гие предпочли сэкономить и на-
нять частников. 

Возможно, именно по этой 
причине те, кто должен был обес-
печивать сохранность экспона-
тов знаменитого музея, кражу 
картины великого художника за-
метили далеко не сразу.

Поздно, 
но быстро

Тогда полиция и взялась за 
дело. Быстро определили, кто 
таков подозреваемый — Денис 
Чуприков, 1986 года рождения. 
Установили, где живет. 

Ведь фотография злоумыш-
ленника находилась в базе МВД. 
Потому, что совсем недавно, в 
декабре прошлого года, он был 
задержан столичными полицей-
скими за хранение наркотиков. 
В отношении него было возбу-
ждено уголовное дело по статье 
228 Уголовного кодекса РФ. Но, 
так как попался он впервые, его 
решили не задерживать и отпу-
стили под подписку о невыезде. 
Не рецидивист же. 

Однако все необходимые 
процедуры — снятие отпечатков 
пальцев, фотографирование — 
ему, как и положено, пришлось 
пройти. Маловероятно, что по-
хититель картины из Третьяков-
ки не понимал: с тех пор устано-
вить его личность для полиции 

стало минутным делом. Поэто-
му выглядит очень странным, 
что Чуприков во время кражи 
действовал открыто. Едва ли не 
с показной наглостью. Ведь он 
точно должен был знать, что вся 
его подноготная известна поли-
ции.

Так же, не скрываясь от фик-
сировавших все и вся наружных 
камер, Чуприков спокойно вы-
шел из Третьяковки, сел в маши-
ну и уехал. Полиции оставалось 
только отследить его маршрут. 
Опять же — по камерам, установ-
ленным на дорогах. 

Камеры привели полицей-
ских в Подмосковье, в Одинцов-
ский район, к многоквартирно-
му дому. Оставалось только вой-
ти в жилище и скрутить подо-
зреваемого. Что и было с успе-
хом произведено.

Чуприков же скрутившим 
его спецназовцам заявил, что 
никаких преступлений не со-
вершал, Конституцию и законы 
Российской Федерации соблю-
дает. Правда, на вопрос, где был 
воскресным днем, ответить за-
трудняется: «Мне, наверное, 
надо память освежить», — гово-
рит он. 

Неподалеку от дома быстро 
нашли и картину. В Третьяковке 
могли вздохнуть спокойно. Она 
не пострадала. Чуприков, во-
преки первоначальным сообще-
ниям о краже, даже не вырезал 
ее из рамы.

Уже известно, что в Третья-
ковку картину не вернут, отве-
зут туда, откуда ее привезли в 
Москву, — в Русский музей.

Кстати,  выяснилось,  что 
страховая стоимость картины — 
12 миллионов рублей — заниже-
на. Картина Куинджи явно стоит 

на порядок больше. Оценочная 
стоимость ее, по словам экспер-
тов, около 1 миллиона долларов 
(примерно 66 млн рублей). Бо-
лее того, оказалось, что картина 
застрахована только на период 
транспортировки. На время эк-
спонирования страховая пре-
мия не распространяется. 

А шуба где?
Вчера официальный предста-

витель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что следователи по-
лиции уже возбудили уголовное 
дело по статье 164 Уголовного 
кодекса РФ «Хищение предме-
тов,  имеющих особую цен-
ность». При этом дело расследу-
ется по пункту «а» части 2. Это 
означает, что у правоохрани-
тельных органов есть основания 
полагать: преступление было 
совершено «по предварительно-
му сговору или организованной 
группой». 

Выходит,  следователи не 
исключают, что у задержанного 
были сообщники. По этому со-
ставу преступления виновным 
грозит наказание вплоть до 15 
лет лишения свободы. 

Основания предполагать, что 
Чуприков мог быть членом ор-
ганизованной преступной груп-
пировки, довольно веские.

Прежде всего задержанный 
не производит вовсе впечатле-
ния ценителя искусства. Значит, 
крал картину не для того, чтобы 
любоваться ей в одиночестве. А 

чтобы продать. Но, во-первых, 
для этого вор должен знать, ка-
кую картину именно следует 
украсть.  А во-вторых, кому 
именно ее можно дорого и без-
опасно продать.

Чуприков явно не вращался в 
кругах антикваров, реставрато-
ров, галерейщиков. Значит, кто-
то ему подсказал,  что надо 
брать.

Полицейские предполагают, 
что картина была похищена 
«под заказ». 

Вчера также стало известно 
точное время совершения кра-
жи. По данным полиции, карти-
на была украдена в период с 
18.00 до 18.15 по московскому 
времени. Вызов на пульт «02» 
поступил в 18.20. 

Однако полицейских вызва-
ли разобраться с пропажей из 
гардероба Третьяковской гале-
реи шубы одной из посетитель-
ниц. Полицейские уже выясня-
ют, не было ли хищение шубы 
отвлекающим маневром. 

Искал работу
Денис Чуприков оказался 

предпринимателем из Крыма. 
Он окончил Феодосийский по-
литехнический институт Наци-
онального университета кора-
блестроения имени адмирала 
Макарова. Его жена Юлия Замя-
тина — выпускница Белорусско-
го государственного экономи-
ческого университета и Бело-
русского педагогического уни-
верситета имени Максима Тан-
ка.

Недавно в Москве они искали 
работу «помощников по веде-
нию хозяйства», указывая ана-
логичный опыт в этой сфере в 
2011—2013 годах в Крыму и в 
подмосковном поселке Барвиха 
(Одинцовский район) в 2013—
2014 годах. В качестве геогра-
фической привязки они указы-
вали Одинцовский район Под-
московья, поскольку сами про-
живали в поселке Заречье.

В октябре 2018 года Чупри-
ков был привлечен к админи-
стративной ответственности за 
мелкое хулиганство. Согласно 
постановлению суда, он «нару-
шал общественный порядок, вы-
ражался нецензурной бранью, 
громко кричал, размахивал ру-
ками, выражал явное неуваже-
ние к обществу, при задержании 
сотрудниками полиции вел себя 
агрессивно». А в декабре — по-
пался на наркотиках.

«Сейчас с задержанным про-
водятся следственные действия. 
Следователь планирует обра-
титься с ходатайством в суд об 
избрании меры пресечения в 
виде заключения под стражу во 
вторник», — сообщили вчера в 
столичной полиции. Также сооб-
щается о том, что Чуприкову на-
значена психолого-психиатри-
ческая экспертиза.

Кража картины в Третьяков-
ке — второе серьезное происше-
ствие за 8 месяцев. Вечером 25 
мая 2018 года в галерее был за-
держан мужчина, который ме-
таллическим столбиком огра-
ждения разбил стекло картины 
Ильи Репина «Иван Грозный и 
сын его Иван 16 ноября 1581 
года» и повредил полотно. 

В результате холст оказался 
порван в нескольких местах, а 
рама повреждена битым сте-
клом. Картина до сих пор нахо-
дится на реставрации. 

А на днях из Государственно-
го исторического музея пропала 
икона «Богоматерь Смоленская 
Шуйская». •

На стоп-кадре зафиксирован основной момент совершения преступления: похититель снимает со стены картину.

А К Ц Е Н Т

Что касается видео ограбления, 
то в Третьяковской галерее 
охрана сработала гораздо хуже, 
чем в продуктовом супермаркете

БРИФИНГ

ПЕЙЗАЖ АЙ-ПЕТРИ В ТРЕТЬЯКОВКУ НЕ ВЕРНЕТСЯ
Хорошо все, что хорошо кончается! Можно порадоваться, 

что прекрасный синий предрассветный пейзаж горы Ай-

Петри, написанный Архипом Ивановичем Куинджи в 1890-е, 

когда он перестал не только выставлять, но и показывать ра-

боты, вернется в Русский музей.

О возвращении его на выставку в Третьяковскую галерею, как 

сказала на пресс-конференции в Министерстве культуры 

Зельфира Трегулова, речи не идет. При этом она подтвердила, 

что выставка Архипа Куинджи продолжит работу до 17 февра-

ля, каждый день (кроме 4 февраля) до 21.00.

Время работы было продлено, потому что выставка Куинджи 

пользуется огромным успехом (в прошлом году ее посетили 

больше двухсот тысяч человек!). Музей шел навстречу посети-

телям, чтобы дать возможность всем желающим впервые уви-

деть максимально полную ретроспективу работ художника, со-

бранных вновь после того, как правление Общества имени Ку-

инджи рассылало их по запросам музеев (вплоть до закрытия 

Общества в 1930-м было передано 78 произведений Куинджи 

в 24 музея). В онлайн-продаже билетов уже нет. Очереди стоя-

ли даже во время 20-градусных морозов.

Когда я представляю эту очередь, я почему-то не могу вообра-

зить в ней того 31-летнего парня, который «не мог вспомнить», 

что он делал днем в воскресенье, «ушел в несознанку», так 

сказать. Народ в блогах изумлялся полному отсутствию эмо-

ций на лице персонажа, который постоял перед картиной, а 

потом просто ее снял и пошел себе за колонну. А чего изум-

ляться? Что ему Куинджи, что ему «Ай-Петри…»? С таким же 

безразличием он мог снять чужое пальто с вешалки…

Самый интересный вопрос не в этом парне, а в том, кто зака-

зал ему эту работу… Понятно же, что ни на одном аукционе 

украденную работу человек никогда продать не сможет. Рав-

но как не сможет показать ее кому-нибудь, кто не входит в его 

ближайший семейный круг, так сказать, без риска, что селфи с 

этим пейзажем окажется в соцсетях. Более того, его наслед-

ники не смогут ее продать официально. Значит, речь идет о 

двух вариантах.

Первый вариант — условно — этакий воображаемый сказоч-

ный Кащей, который «над златом чахнет». Только вместо зла-

та — шедевры мировой живописи. И среди этих шедевров — 

вид «Ай-Петри» Куинджи. Хотя представить себе ценителя, 

который будет наслаждаться в глубоком одиночестве видом 

Куинджи, тоже трудно. Особенно после того, как показали ка-

дры оперативной съемки с полицейскими, вытаскивающими 

ту самую картину в черной тряпке из-за трубы то ли в подва-

ле, то ли в недостроенном здании в ближайшем Подмоско-

вье. Если честно, на меня эти кадры произвели впечатление 

едва ли не более шоковое, чем кадры видеонаблюдения в мо-

мент похищения. Ладно, это у меня воображения ограниче-

но. Но у человека, который заказывал эту операцию «стари-

ки-разбойники-2», с воображением точно все в порядке. И 

он, любитель искусств, хорошо понимал, какому риску под-

вергает столь любимую картину Куинджи.

Может быть, вероятнее второй вариант? Человек «заказы-

вал» работу, чтобы перепродать на черном рынке. А судя по 

тому, что шокирующие новости об исчезновении работ из му-

зеев повторяются с завидной регулярностью (хоть Музей 

Мунка можно вспомнить в Осло, хоть совсем свежую исто-

рию с «ненахождением» иконы XVI века в Историческом му-

зее), этот рынок вполне процветает. Да, естественно, это ми-

ровой рынок. Точно так же, как наркоторговля. Но, похоже, и 

мы становимся его частью. А судя по тому, что «фигурант 

дела» уже привлекался в связи с распространением наркоти-

ков, эти рынки вроде сообщающихся сосудов.  

Возникает вопрос, а что делать в этой ситуации музеям? Да, на 

пресс-конференции в минкультуры мы услышали ближайший 

перечень мер, которые музеи вынуждены принять на вооруже-

ние. Прежде всего — речь о снабжении датчиками сигнализа-

ции каждой (!) работы на выставке. Владимир Мединский пору-

чил комплексно проверить системы безопасности Третьяков-

ской галереи и всех музеев первого ряда. Предметы экспони-

рования должны быть обеспечены рубежами охраны или дат-

чиками не только на постоянных экспозициях, но и на времен-

ных выставках. Точно так, как это было сделано на недавней вы-

ставке в Манеже «Сокровища музеев России». Но надо пони-

мать, что это реально дорогое удовольствие. Кто его будет 

оплачивать? И означает ли это, что выставок будет меньше?

Другое последствие «крайне драматического события для 

всего музейного сообщества» — усиление досмотра на входе. 

То ли досмотр, как в аэропортах проводить непосредственно 

при входе на выставку, то ли фейс-контроль вводить… Третье 

следствие выросших рисков — удорожание страховки и недо-

пустимость экономии на ней.

Но главный вопрос остается — как выстраивать музею отно-

шения с посетителями в новой ситуации возросшего спроса 

на черном рынке на произведения искусства?

Подготовили Иван Владимиров, Андрей Васянин

— Видео кражи смотрите на 
сайте
rg.ru/art/1645791

Видно, как посетители галереи завороженно наблюдают за мужчиной, уносящим картину в неизвестном направлении.

По следующему залу Третьяковки похититель прошел уверенной походкой, даже не пытаясь спрятать куда-то картину.
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Зедержанный не стал признаваться в краже картины на первом допросе, но где она спрятана, сообщил.
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ПРОИСШЕСТВИЯ  История кражи из Третьяковской галереи со счастливым концом 
и тревожным будущим

Картина похищения
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